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КАКИМИ БОЛЕЗНЯМИ МОЖНО ЗАРАЗИТЬСЯ ОТ СОБСТВЕННОЙ КВАРТИРЫ

Московский     
      коМсоМолец

Вот представьте: вы крупнейший футболь-
ный чиновник, проголосовали на недавних вы-
борах президента ФИФА за Зеппа Блаттера, 
находитесь теперь на заслуженном отдыхе где-
нибудь в Альпах, винцо там белое прохладное 
потягиваете… Как вдруг — бац! — журналисты 
звонят: Блаттер-то в отставку подал!

Ваша реакция?
Понятно: шок. Мир в доли секунды ру-

шится — хорошо еще, если вином при этом не 
подавились...

Совсем недавно, несколько дней назад, 
старина Блаттер казался таким же Непотопляе-
мым, как некогда бессменный глава Российского 
футбольного союза Вячеслав Колосков.

Но ведь и тому пришлось после двух или 
даже трех, не суть, десятков лет во главе нашего 
футбола написать заявление об отставке. Когда 
тебя вызывают на Старую, например, площадь 
(да хоть бы и на Новую, что это изменит?) — тут 
уже не только об отставке заявишь, можешь даже 
сознаться, что именно ты под-
говорил товарища Каплан вы-
стрелить во Владимира Ильича 
Ленина.

Читайте 8-ю стр.
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■ ШАКИРА весьма уютно себя чувствует среди 
рекордсменов Гиннесса. «МК-Бульвар» про-
вел ревизию рекордов и понял, что некоторые 
звезды попали в знаменитую книгу благодаря 
весьма экстравагантным поступкам.

■ ЛОЛИТА примерила на себя костюм медсестры 
и отправилась в дом престарелых. Впечатлен-
ный «МК-Бульвар» выяснил все подробности 
этого звездного приключения.

■ А ТАКЖЕ: Алена Свиридова вывела сына на 
подиум, Анна Седокова судится за наследство, 
звезды в борьбе за идеальную фигуру, знаме-
нитые блондинки, о которых не рассказывают 
анекдоты, и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

БЛАТТЕР ДЕРЖИТ 
ФИГУ В КАРМАНЕ?

КАК МЫ ЖИЛИ НА «МИСТРАЛЕ»

Эпопея с «Мистралями» все никак не закончится. Кто-то не-
годует на вероломных «лягушатников», кто-то радуется, что рос-

сийскому флоту в итоге достанутся деньги, а не два дорогостоящих 
бесполезных французских «корыта». А что думают сами моряки, 

которые несколько месяцев прожили на верфях в Сен-Назере — 
проходили там обучение и принимали десантные вертолетоносные 
корабли, которым уже успели присвоить российские имена «Влади-

восток» и «Севастополь»? «МК в Питере» пообщался (на анонимной 
основе) с одним из наших офицеров, который отправился во Францию 
на учебном корабле «Смольный» забирать «Мистрали», пробыл там 

210 дней, но в итоге вернулся ни с чем.
Читайте 4-ю стр.

Рассказ российского офицера, 
принимавшего французский 
вертолетоносец

ЧТОБЫ СБИТЬ «БОИНГ», ПОНАДОБИЛСЯ ЧАС

О ВАРЕ ПОЗДНО КРИЧАТЬ КАРАУЛ 

В среду отец пропавшей 
студентки Варвары Карауло-
вой вылетел в Стамбул на пои-
ски дочери. В том, что девушка 
оказалась в лапах исламских 
экстремистов, мужчина не со-
мневается. «Варя отлично закон-
чила школу. Знает пять языков, 
она чудесный, правильный ре-
бенок, попала под дурное влия-
ние», — говорил несколькими 
днями раньше отец студентки 
Павел. 

Как развиваются события 
с поисками девушки и почему 
она могла променять внешне 
благополучную жизнь на со-
мнительное «приключение» — в 
материале «МК». 

Читайте 5-ю стр.

ДЕПУТАТАМ НЕ УДАСТСЯ 
«ПОЗОЛОТИТЬ ПАРАШЮТЫ»

Текст законопроекта о переносе 
выборов Госдумы готовится в Кремле, 
говорят в Охотном Ряду. С лидерами дум-
ских партий ведутся консультации лишь 
по принципиальным вопросам. Будут ли 

выплачены «золотые парашюты» депута-
там, согласившимся на сокращение срока 
своих полномочий, пока неизвестно.

Читайте 3-ю стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

СЕРЬЕЗНЫЙ РАЗГОВОР 
ЗА ОДЕССУ

Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист,

обозреватель «Эха Москвы»

Алексей ЛЕБЕДЕВ, 
редактор отдела 

спорта 

ЗЛОБА ДНЯ

Да, это 
вполне 
вероятно

53,86%

Это возможно, 
но маловероятно
Это исключено

32,26%

13,88%

Верите ли вы, что Россию 
лишат права проведения 
чемпионата мира 2018 года?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

С КЕМ ОТДЫХАЕТ ПУГАЧЕВА  
В КЕСАРИИ? 
Вот уже несколько месяцев подряд остается в Израиле 
Алла Пугачева, и пока речь о ее возвращении домой 
не идет. В Кесарии, где конкретно и находится сейчас 
Примадонна, она отдыхает и восстанавливает здоровье. 
В прошлом году Алла Борисовна также долгое время 
находилась на отдыхе и лечении в Израиле, после чего 
прилетела в Москву изрядно похорошевшей.
В этом году Алла Борисовна задержалась в Израиле на 
еще более длительный срок. Здесь она встречала Пасху 
и свой день рождения и с тех пор все еще остается на 
Земле обетованной. С Пугачевой постоянно находится 
ее самая близкая подруга, которую Примадонна за-
частую называет «сестрой», — Алина Редель. Супруг 
Максим Галкин навешает Аллу Борисовну, когда имеет 
на то время и возможность. Также в эти дни проведать 
Пугачеву прилетела чета Буйновых. Александр выло-
жил в Инстаграм фотографию, демонстрирующую, как 
весело проводит время их дружная компания.

Слишком длинная осень для выборов-2016

Имя главного свидетеля по делу о ги-
бели пассажирского «Боинга» «Малайзий-
ских авиалиний», произошедшей 17 июля 
2014 года в небе над Донецком, решил об-
народовать в среду Следственный комитет 
России. Этим свидетелем является граж-
данин Украины, который служил механи-
ком в авиаэскадрилье, дислоцирующейся 

под Николаевом.
Примечательно, что именно на полиго-

не этой авиабазы в 2006 году готовились 
совместные учения украинских ВВС и НАТО, 
легенда которых в точности повторяет се-
годняшние события в зоне АТО.

Читайте 3-ю стр.
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За это время украинский штурмовик мог долететь 
от аэродрома до цели

Сбежавшую  
в Турцию 
студентку МГУ 
вернуть домой, 
скорее всего,  
не удастся
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ПЕДОФИЛ НАШЕЛ СЕБЕ ЖЕРТВУ,  
НЕ ВЫХОДЯ ИЗ МАРШРУТКИ

Дерзкого педофила пойма-
ли в подмосковных Люберцах 
полицейские: мужчина развра-
щал 11-летнюю девочку прямо 
во время поездки в маршрутке 
на глазах у многочисленных 
пассажиров!

Как стало известно «МК», ве-
чером 1 июня семья из посел-
ка Октябрьский возвращалась 
домой от станции Люберцы на 
маршрутке. 11-летняя Инна 
(имя изменено) села на перед-
нее сиденье рядом с водите-
лем (так как девочку укачива-
ло). Ее мама, отец и трехлетние 
братья-двойняшки размести-
лись в салоне (они везли еще и 
велосипед). Маршрутка была 
целиком набита людьми, три 
человека даже стояли. Раз-
вратник (мужчине 61 год, он 
уроженец Республики Адыгея) 

занял место рядом с Инной на 
переднем сиденье. По словам 
свидетелей, он был пьяный, но 
не слишком. 

Первым тревогу забил во-
дитель маршрутки — пасса-
жир прямо на его глазах, не 
стесняясь, гладил девочку по 
интимным местам, то и дело 
норовя поцеловать ее. Пре-
старелый бесстыдник шептал 
юной барышне на ухо оболь-
стительные слова — позже 
она поведала, что он называл 
ее «мадам». Водитель сделал 
замечание, но пассажир не 
отреагировал. Тогда шофер 
обратился к родителям девоч-
ки. Машину остановили, отец 
Инны подошел к педофилу и 
вызвал полицию. Тот не хотел 
выходить из маршрутки. Когда 
его вытащили, он делал вид, 

что не понимает, что случи-
лось. «А что я такого сделал, в 
чем я виноват?» — обращался 
извращенец к окружившим его 
людям. Пару раз до приезда 
полиции он пытался сбежать, 
но отец Инны не спускал с рас-
путника глаз.

Педофил, к слову, тоже рабо-
тает водителем маршрутного 
такси. Родители девочки пару 
раз его видели за рулем. 

К счастью, Инна по причи-
не возраста особо ничего не 
поняла. Девочка к тому же за-
стенчивая, поэтому она и не 
позвала родителей на помощь. 
Взрослые решили написать за-
явление в полицию — возмож-
но, Инна не первая жертва.

ГСУ СК России по Москов-
ской области проводит про-
верку по данному факту.

СОСЕДОМ ПРЕЗИДЕНТА  
ОКАЗАЛСЯ ПСИХИАТР И ПАЦИЕНТ 

В ОДНОМ ЛИЦЕ
Организатор психотерапев-

тических семинаров сошел с 
ума, объявил себя «соседом 
Путина» и попытался въехать 
«к себе домой» в Кремль. Муж-
чина врезался в ограду Госу-
дарственного исторического 
музея и был в итоге госпита-
лизирован в психиатрическую 
клинику.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
41-летний Евгений (имя из-
менено) в последнее время 
руководил компанией, кото-
рая занималась развитием 
социальных инициатив. Сам 
много и серьезно увлекался 
психиатрией, даже перевел 
несколько научных статей на 
тему, как сделать так, чтобы 
пациент и психиатр были пар-
тнерами, воспринимали друг 
друга на равных. Видимо, в 
том числе благодаря этим 
трудам он стал воспринимать 
президента как ровню себе. 
Как соседа. Примечательно, 

что сам Евгений стоял на учете 
в психдиспансере.

В ночь на 2 июня мужчина 
без спроса взял черный «Форд 
Фьюжн» своей жены и уехал 
в неизвестном направлении. 
Сама благоверная в этот мо-
мент спала, потому ни о чем 
не подозревала. Евгений 
направился на Красную пло-
щадь. Примерно в 2.05 он 
пересек Манежную площадь 
и выехал к Красной площади 
из Кремлевского проезда. 
«Форд» врезался в камен-
ное ограждение, а потом в 
угол здания Исторического 
музея. Прибывшим на место 
сотрудникам полиции и ФСО 
Евгений заявил, что приехал 
домой, живет в Кремле и явля-
ется соседом Президента РФ 
Владимира Путина. При этом 
мужчина трясся, потел и вер-
тел головой. Евгения с диа-
гнозом «острое приходящее 
психическое расстройство» 
госпитализировали. 

7-ЛЕТНИЙ ТИМУР ПОМОГ 
ЗАДЕРЖАТЬ БАНДИТА БЕЗ ВСЯКОЙ 

КОМАНДЫ 
На звание самого юного 

сыщика может смело пре-
тендовать москвич Тимур с 
улицы Севанская. В свои 7 лет 
ребенок проявил удивитель-
ную сообразительность — став 
свидетелем преступления, он 
не только позвонил в «02», но 
и встретил стражей порядка и 
указал, куда убежал злодей. 

Как стало известно «МК», 
эта история произошла во 
вторник около 19.00. Тимур 
сидел возле окна, наблюдая 
за происходящим на ули-
це (квартира находится на 
первом этаже). Неожиданно 
мальчик увидел, как один 
дядя начал бить другого, а 
затем убежал, зажав в руке 
мобильный телефон. Ребенок 

тут же набрал «02» и сообщил 
о произошедшем. 

На место выехал патруль-
ный экипаж ОМВД России по 
району Царицыно. Мальчик 
описал мужчину и указал, 
в какую сторону он убежал. 
Через 20 минут злодей был 
задержан. 

Выяснилось, что 35-летний 
безработный уже ранее был 
судим за кражу, а в тот вечер 
он решил нажиться на 64-лет-
нем пенсионере, прогуливав-
шемся во дворе. Похищенный 
телефон был изъят. 

А вот храброго Тимура стра-
жи порядка решили поощрить 
— подарить ему большую ма-
шину, работающую на дистан-
ционном управлении. 

АКУЛЫ, ГОРИЛЛЫ И ЗЛЫЕ КРОКОДИЛЫ НЕ СМОГУТ 
ПОСЕЛИТЬСЯ В МОСКОВСКИХ КВАРТИРАХ?

Запретить москвичам дер-
жать дома крупных диких и 
экзотических животных пла-
нируется в скором времени. 
Прежде всего запрет может 
коснуться всевозможных хищ-
ников — от львов и леопардов 
до медведей и волков.

Как рассказала «МК» пред-
седатель Комиссии по эколо-
гической политике Мосгорду-
мы Зоя Зотова, в настоящее 
время проект столичного за-
кона о диких и экзотических 
животных находится на стадии 
разработки. Количество пред-
ложений по совершенствова-
нию документа резко возросло 
после недавнего инцидента на 
Шелепихинской набережной, 

где из квартиры жилого дома 
сбежал один из двух живших 
там молодых леопардов. «Я 
не думаю, что нужен полный 
запрет на содержание диких 
животных и «экзотов» в го-
родских условиях, — говорит 
Зоя Зотова, — многие виды 
птиц (например, попугаи), 
рептилий, рыб и насекомых 
можно содержать в условиях 
квартиры при должном уходе 
и наличии знаний. Но крупные 
хищные кошки, медведи, вол-
ки — это слишком! При этом 
нужен не только запрет на со-
держание дома таких зверей, 
но и на их продажу частным, 
физическим лицам». По мне-
нию депутата, наказания за 

нарушение этого запрета в 
случае его появления должны 
быть схожи с теми, что назна-
чаются согласно статье 8.35 
КоАП РФ «Уничтожение редких 
и находящихся под угрозой 
исчезновения видов живот-
ных или растений», поскольку 
содержание в неволе диких и 
экзотических животных без 
надлежащих условий часто 
приводит к их гибели. Таким 
образом, не исключено, что 
в перспективе горожане, ко-
торые попытаются завести у 
себя дома льва или медведя, 
будут оштрафованы на сум-
му от 2,5 до 5 тысяч рублей, 
а сами звери будут у них кон-
фискованы. 

ЧЕРНЫЕ РИЕЛТОРЫ ПРОДАЛИ 
ЖИЛПЛОЩАДЬ ВМЕСТЕ  

С КВАРТИРАНТОМ
Расчленить и вынести под 

покровом ночи мумию умер-
шего владельца квартиры 
решили члены банды черных 
риелторов, чтобы завладеть 
жильем. Мошенники прибрали 
к рукам и вторую жилплощадь 
покойника, заложив ее вместе 
с квартирантом. 

Как сообщил «МК» заме-
ститель Гагаринского меж-
районного прокурора Антон 
Шумский, 46-летний москвич 
Владимир при жизни рас-
сорился с мамой и сестрой, 
поэтому родственники узна-
вали о нем через квартиранта, 
который снимал одну из квар-
тир мужчины. Во второй квар-
тире, на улице Архитектора 
Власова, Владимир жил сам. 
В мае 2013 года мужчина куда-
то пропал, а затем из жилища 
стал доноситься неприятный 
запах. Соседи попытались об-
ратиться в соответствующие 
службы, но оказалось, что по-
пасть в квартиру могут только 
родственники. Тем временем 
мама с сестрой периодиче-
ски связывались с кварти-
рантом, и мужчина врал им, 
что… общается с Владимиром 
и передает ему деньги. Он и не 
подозревал, что хозяин умер 
год назад и уже превратился 
в мумию, и просто хотел сэ-
кономить. 

Неприятный запах бес-
покоил соседей до тех пор, 
пока одна из жительниц, мать 
двоих детей Наталья Эмос, 
подрабатывающая на строй-
ке, не поделилась своими со-
ображениями со знакомыми: 
мол, если такой запах, значит, 
сосед умер. В итоге они про-
никли в квартиру, вскрыв ее с 
помощью болгарки, расчлени-
ли и вынесли тело по частям, 
а затем стали приводить в 

квартиру покупателей.  
В квартире помимо всех до-

кументов мошенники обнару-
жили завещание, по которому 
владелец жилья оставил ее 
государству. Поэтому про-
давать квартиру злоумыш-
ленники решили, совершая 
несколько сделок. Кстати, 
одновременно они узнали и 
о другой квартире умершего — 
той, где проживал квартирант. 
Ее тоже сначала продали по 
поддельным документам, а 
затем заложили. 

Еще одной их жертвой стал 
бывший сотрудник ДПС. К 
мужчине они наведались в го-
сти якобы предложить работу 
на стройке, напоили во время 
застолья, а потом украли все 
необходимые документы. 
Кстати, уже получив бумаги, 
злодеи выяснили, что соб-
ственником недвижимости 
является дочь мужчины. Тогда 
жулики вышли на владелицу и 
предложили ей помощь в вос-
становлении якобы утерянных 
документов. Женщина пове-
рила, и так у черных риелторов 
оказались все необходимые 
бумаги для продажи жилья. 

Главарем банды был 38-лет-
ний армянин Ален Сафарян, 
а помогали ему Муса Тунго-
ев (сотрудник инженерно-
строительной компании), 
Ислам Дибиров (водитель-
экспедитор) и таксист Казбек 
Алборов. 

Гагаринский суд приговорил 
Сафаряна к 4 годам 6 месяцам 
лишения свободы в колонии 
общего режима, Дибирова — к 
4 годам, Алборова — к 3 годам 
(он участвовал только в одном 
эпизоде), Тунгоева — к 4 годам 
лишения свободы. Наталья 
Эмос получила 3 года 6 меся-
цев лишения свободы. 

ОБЪЕКТИВНАЯ ИСТИНА 
ПОПАДЕТ В УПК 

Понятие «объективная ис-
тина» войдет, судя по всему, в 
обиход судей и следователей 
уже в самое ближайшее вре-
мя. Верховный суд поддер-
жал законопроект, но уточнил 
формулировку. 

Напомним, что идею ввести 
понятие «объективная исти-
на» высказал Следственный 
комитет. Предполагалось, 
что судьи по уголовным де-
лам из арбитров должны пре-
вратиться в активных участ-
ников процесса. В итоге они 
по собственной инициативе 
смогут запрашивать доказа-
тельства. 

Как стало известно «МК», 
первоначально многие судьи 
ВС высказывались против 
идеи, поскольку суд — это не 
часть правоохранительной си-
стемы, и его задача — быть 
объективным арбитром. Од-
нако в официальном отзыве на 
законопроект Верховный суд 

«концептуально поддержал» 
его, правда, с массой огово-
рок. Так, ВС уточнил: какие-
либо критерии, позволяющие 
определить неоспоримое до-
стижение объективной исти-
ны, предусмотреть в законе 
невозможно. Именно потому 
суд предлагает закрепить в 
УПК принцип всесторонности, 
полноты и объективности ис-
следования обстоятельств 
дела. По сути, это и будет той 
самой «объективной истиной». 
ВС напомнил, что судья, при-
сяжные, а также прокурор, 
следователь оценивают 
доказательства по своему 
внутреннему убеждению, 
основанному на совокупно-
сти имеющихся в уголовном 
деле доказательств, руковод-
ствуясь при этом законом и 
совестью. И субъективный ха-
рактер оценки доказательств 
не должен умалять обоснован-
ность принятых решений. 

БЕРЕМЕННОСТЬ И ЮНОСТЬ ДАДУТ 
НЕВЕСТАМ ПРИВИЛЕГИЮ В ЗАГСЕ

С 20 до 15 дней планируют 
уменьшить сроки рассмотре-
ния заявлений о разрешении 
на вступление в брак в Подмо-
сковье для тех пар, в которых 
невеста беременна и при этом 
не достигла 16 лет. 

Как удалось узнать «МК», 
соответствующий проект за-
кона подготовлен Главным 
управлением ЗАГС Москов-
ской области. Сотрудники 
ведомства, основываясь на 
данных мониторинга, гово-
рят о том, что в подавляющем 
большинстве случаев именно 
беременность невесты ста-
новится тем самым особым 
обстоятельством, которое 
дает право на вступление в 
брак лицам в возрасте от 14 до 
16 лет. С другой стороны, как 
показывает практика, такие 
пары спохватываются не сразу 
и приходят подавать заявле-
ния, когда девушка находится 
уже на шестом–девятом ме-
сяце. В связи с этим ЗАГС Мо-
сковской области, стремясь 
защитить интересы несо-
вершеннолетних, предлагает 
изменить срок рассмотрения 
заявлений с 20 до 15 кален-
дарных дней. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Руководитель правозащит-

ного центра Арина ПОКРОВ-
СКАЯ:

— Тратить силы и время на 
новый нормативный документ 
из-за пяти дней кажется мне 
лишенным смысла. Можно 
было пойти на более суще-
ственный шаг и сократить 
сроки рассмотрения если не 
до трех дней, то хотя бы в два 
раза. По моим личным впечат-
лениям — а мы сотрудничаем с 
женщинами со всей России, — 
в последние годы количество 
девушек, забеременевших до 
16 лет, несколько увеличи-
лось. Это связано с измене-
нием культурного стереотипа: 
девушку уже не клеймят позо-
ром. Наоборот, поддержива-
ют в решении родить ребенка, 
а не сделать аборт. Но раз эту 
тему заметили, хотелось бы 
более серьезных шагов от 
разных ведомств. Такие мо-
лодые пары имеют больший 
риск разводов. Нужно гово-
рить о каких-то льготах для 
них, об информировании про 
их права и обеспечении бес-
платной помощи по семейно-
му консультированию».

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Руководитель Союза предприятий зоо-

бизнеса Татьяна КОЛЧАНОВА:
— Есть, конечно, федеральный закон о диких 

животных, но там формулировка, что это за 
звери, дана весьма расплывчато, не говоря 
уже о понятии экзотического животного — это 
словосочетание в документе не встречается 
вовсе, — говорит эксперт. — Чтобы закон, о 
котором говорят в Мосгордуме, действитель-
но работал, его создателям в любом случае 
придется прописывать, что считать дикими и 
экзотическими животными и какие конкретно 

виды нельзя содержать в городских условиях. 
Потому что иначе кто-то скажет, что нельзя 
держать в квартире тигра, а кто-то попробует 
запретить содержание там кроликов и шин-
шилл. Не вполне понятно, кто должен следить 
за соблюдением такого закона, если он появит-
ся. Ведь с формальной точки зрения животные 
считаются у нас имуществом — а это частная 
собственность, которая неприкосновенна. 
Может ли конфисковать в таком случае дикое 
животное или «экзота» полицейский? Одним 
словом, над новым законом еще работать и 
работать.

НА МЕРТВОГО 
БРОДСКОГО 
СОСТРЯПАЛИ 
ДОНОС
Писателей-
эмигрантов хотят 
изгнать из школьной 
программы
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Привычка фотографировать окружаю-
щих и самого себя чуть было не сыграла 
злую шутку с Дмитрием Медведевым. 
Во время посещения «Сколково» его 
преследовали толпы юных инноваторов 
со смартфонами в руках, а выпускники 
Сколтеха едва не уронили премьера, 
пытаясь сделать коллективное селфи. 
Тем не менее главе правительства уда-
лось провести попечительский совет 
«Сколково», на котором единогласно 
было решено, что проект состоялся. 

Вчерашняя жара поставила крест на стро-
гом дресс-коде. Дмитрий Медведев и сопрово-
ждавшие его чиновники появились в «Сколково» 
без пиджаков и без галстуков, в легких светлых 
рубашках и солнечных очках. Для начала им 
предстояло открыть первую улицу будущего 
города, названную в честь ученого и филантропа 
Альфреда Нобеля. Публика вокруг недоумевала: 
почему первым стал именно Нобель, а не Кули-
бин или тот же Менделеев, но как только Сергей 
Собянин и президент фонда «Сколково» Виктор 
Вексельберг перерезали красную ленточку, фа-
милия шведского химика стала топонимическим 
фактом. Теперь новую улицу, на которой пока 
стоят всего четыре здания, показывают даже 
Яндекс.карты. 

Резиденты инновационного центра и участ-
ники выставки стартапов по случаю жары вы-
глядели еще более неформально, нежели чи-
новники: девушки пришли посмотреть на гостей 
в коротких сарафанах и шлепках на босу носу, 
мужчины — в шортах и сандалиях. Все они мечта-
ли сфотографироваться с премьер-министром, 
о чем, не стесняясь, сообщали громкими крика-
ми. Сотрудникам ФСО пришлось в буквальном 
смысле слова попотеть, защищая Медведева от 
толпы инноваторов, вооруженной планшетами, 

смартфонами, фотокамерами и прочими гадже-
тами. Но от судьбы, как говорится, не уйдешь. 
Когда глава правительства поднялся на сцену, 
чтобы подписать коллективный диплом первому 
выпуску Сколтеха (негосударственный инсти-
тут науки и технологий, созданный в 2011 году 
при участии Массачусетского технологического 

института), ректор честно предупредил, что у 
студентов есть только одна просьба — селфи 
с премьером. 

— И мы! Мы тоже хотим! — раздались воз-
мущенные крики из зала. 

— Сейчас я пройдусь по рядам, — пошутил 
Медведев. 

ДАМ, очевидно, надеялся ограничиться 
стандартным фото в три ряда, но не тут-то было. 
55 выпускников не зря парились под темными 
мантиями — они требовали именно селфи. Когда 
студенты всей толпой навалились на премьера, 
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В Грозном в очередной раз разгромлен 
офис «Комитета против пыток». В Чечне 
действия погромщиков назвали «пикетом 
гражданского общества», недовольного 
деятельностью одной из общественных 
организаций. При этом правозащитники 
были вынуждены выпрыгивать из окна 
второго этажа «сталинки», чтобы спа-
стись от разъяренных штурмовиков. 

Первоначально на среду в Грозном был запла-
нирован масштабный митинг против ряда россий-
ских СМИ, которые, по мнению чеченских властей, 
проявляют «информационную агрессию» против 
их республики и России. Но по невыясненным об-
стоятельствам акция была отменена, и вместо нее 
решили провести более скромное мероприятие 
— осудить «Комитет против пыток» (КПП).

Под окнами общественной организации со-
брались около 3 тысяч человек, которые держали 
в руках плакаты «Избирательного права не может 
быть!», «Убийц к ответу!», «Почему молчат Каляпи-
ны?» и «Дадаев — жертва беспредела!». Напомним, 
19 апреля Джамбулат Дадаев был убит в Грозном 
при попытке скрыться от правоохранительных 
органов из Ханкалы и Ставропольского края. Да-
даев находился в федеральном розыске по ч. 2 
ст. 111 УК РФ («Умышленное причинение тяжкого 
вреда»). Позднее в Интернете появилось видео, на 
котором предположительно Дадаев расстреливает 
ставропольского бизнесмена. Но при чем здесь 
«Комитет против пыток»?

В скором времени в толпе появились молодые 
люди в масках, которые начали громить машину 
КПП, припаркованную у подъезда, а затем по-
лезли и в сам офис. Некоторые, чтобы попасть 
в помещение, решили вскарабкаться по стене и 
залезть через балкон, другие выбрали традици-
онный способ, выломав при помощи болгарки и 
лома входную дверь. «Пикет» продлился около двух 
часов — сотрудники КПП скрылись через окно, а 
офис во второй раз за полгода был уничтожен.

Вечером того же дня глава чеченской полиции 
Апти Алаудинов заявил, что задержаны более 30 
участников погрома, и в зависимости от степени 
их вины будут приняты меры.

О подробностях произошедшего в интервью 
«МК» рассказал глава «Комитета против пыток» 
Игорь Каляпин:

— Любой, у кого был выход в Интернет, мог 
в прямом эфире следить за штурмом благодаря 
многочисленным камерам видеонаблюдения, 
спрятанным в подъезде и офисе. Часть из них 
погромщики разбили сразу, но некоторые не 

заметили... Правда, потом эфир был прерван, так 
как они уничтожили все роутеры. Я пока не знаю, 
есть ли среди наших сотрудников пострадавшие... 
Но они выходили из офиса через окно на втором 
этаже «сталинки».

— Вы вообще ожидали, что сегодня про-
тив вас будет какая-то акция?

— В ночь перед случившимся мне пришло 

неподтвержденное сообщение, что во дворе наше-
го офиса собираются провести митинг. Я попросил 
руководителя нашей сводной группы выйти к ми-
тингующим, чтобы пригласить нескольких человек 
в офис, где за чашкой чая можно было бы спокойно 
обсудить, почему они нас пикетируют. Если это 
связано с делом Дадаева, как они формально объ-
ясняют, то пусть идут к сотрудникам МВД в Ханкале, 
если у них претензии к ставропольской полиции, 
то ехать надо в Ставрополь, если у них вопросы к 
СК РФ, который это дело расследует, значит, надо 
пикетировать его. Мы-то здесь при чем?

— В декабре ваш офис в Грозном сожгли, 
почему вы решили вернуться, если видите 
такое к себе отношение?

— Понимаете, ни в коем случае нельзя обоб-
щать. Есть негодяи, которые совершают пре-
ступления, есть идиоты, которые этих негодяев 
обслуживают, а есть нормальные люди, которые 
от всего этого страдают. У нас там несколько де-
сятков потерпевших, у которых похитили, убили, 
пытали родственников и которые нуждаются в 
профессиональной юридической помощи. Мы 
никогда их не бросим.

— Значит, заново будете восстанавливать 
работу?

— Я пока не знаю, потому что на это требуется 
много сил и денег. Восстановим, а потом снова 
придут погромщики... Наверное, будем искать 
другую форму. Знаете, как у нас ракеты «Искан-
дер» колесят по всей стране? Может быть, такой 
же мобильный офис создадим. Арендуем танк у 
Минобороны, оборудуем его под офис и будем 
ездить по Чечне.

— Кого-нибудь задержали за прошло-
годний разгром?

— Нет. Следственное управление След-
ственного комитета возбудило уголовное дело. 
Расследование ведется. Я абсолютно уверен, 
что оно будет вестись бесконечно. Мы не дадим 
его прекратить, но результата там тоже добиться 
не удастся, так как понятно, что все, как обычно, 
упрется в неприкасаемых людей. И в этот раз со-
бытия будут развиваться точно так же.

Артур АВАКОВ.

« В СЛЕДУЮЩИЙ РАЗ ПРИЕДЕМ 
В ГРОЗНЫЙ НА ТАНКЕ»

Глава «Комитета против пыток» рассказал о подробностях 
разгрома его офиса в чеченской столице

Для упрощения координации всех служб и 
сбора данных о работе сети, состоящей на се-
годня из более чем 103 тысяч базовых станций, 
соединенных оптоволокном протяженностью 166 
тыс. км, в компании «МегаФон» создали Единый 
центр управления сетью (ЕЦУС), специалисты ко-
торого ежедневно в режиме реального времени 
обрабатывают петабайты информации.

«В условиях постоянно растущих объемов 
трафика — в I квартале этого года на одного 
абонента он увеличился на 28% — нагрузка на 
сеть постоянно растет, — говорит директор по 
эксплуатации сети «МегаФон» Станислав Мирон. 
— Благодаря централизации мониторинга мы 
сможем видеть полную картину по всей стране, 
оптимально распределяя нагрузки и ресурсы. 
Другими словами, сеть накроют одним большим 
«зонтом».

Работа по созданию ЕЦУС, запуск которого 
обошелся в миллиард рублей, стартовала год 
назад и реализована за рекордный срок — один 
год. Выбор площадок объясняется тем, что в 
Самаре у «МегаФона» расположен крупный центр 
обработки данных, а также очень большой объ-
ем коневого оборудования и компетенции по 
управлению магистральной сетью, а в Санкт-
Петербурге зародилась компания «МегаФон», 
и здесь продолжают работать много высоко-
квалифицированных специалистов. Кроме того, 

установлены сервисные платформы, предостав-
ляющие уникальные сервисы для всей стра-
ны. Суммарно в этих двух городах трудится в 
круглосуточном режиме более 500 инженеров 
в три смены. Средний возраст сотрудников — 
30 лет.

Площадка в Самаре отвечает за Кавказский, 
Волжский, Дальневосточный и Сибирский регио-
ны «МегаФона», а также за магистральную сеть. 
Центр в Санкт-Петербурге управляет сетями в 
Москве, Северо-Западном, Центральном и Ураль-
ском округах. Оба центра могут резервировать 
друг друга: для передачи всей полноты функций 
от одного к другому требуется четверть часа.

Функционирует ЕЦУС следующим образом. 
Информация с базовых станций, коммутаторов, 
домашних регистров и прочего оборудования 
собирается в системе Fault Management, которая 
приводит всю информацию в единый формат. 
Именно этот массив видит оператор. Прежде 
чем попасть к инженеру, который возьмет на 
себя решение конкретной проблемы, данные 
об ошибке дополняются техническими сведе-
ниями об оборудовании и где оно размещено. 
Первые итоги работы показали, что «МегаФону» 
удалось повысить скорость локализации про-
блем на 60%.

По словам Станислава Мирона, за сутки 
ЕЦУС обрабатывает более 13 млн информаци-
онных сообщений сети. На их основании гене-
рируется примерно 4 тыс. инцидентов, 99% из 
которых это локальные проблемы вроде сбоя 

электропитания, поломок кондиционеров и пр. 
события без ухудшения конечного качества сер-
висов. Еще сотня событий в сутки — проведение 
плановых работ: установка обновлений ПО на 
оборудовании, замена неисправного и вырабо-
тавшего своей ресурс «железа» и т.д.

В «МегаФоне» рассказали, что функционал 
ЕЦУС в дальнейшем будет совершенствоваться. 
Следующий этап — это создание ЦЭС — Центра 
эксплуатации сервисов, который позволит взаи-
модействовать и собирать информацию по собы-
тиям относительно конкретных абонентов. «Суть 
системы в том, что она собирает сообщения с 

абонентского устройства, сигнализирующие 
о каких-либо проблемах: низкой скорости за-
грузки, обрыве разговора. В результате можно 
проактивно реагировать на проблемы клиентов, 
информировать о каких-либо неполадках и воз-
можностях их устранения с помощью совре-
менной технологии обмена информацией M2M. 
В этом отличие ЦЭС от ЕЦУС, где собирается 
информация сугубо от сетевых элементов сети», 
— пояснили в компании.

 Подготовка к старту проекта трансформа-
ции ЕЦУС в ЦЭС завершится в этом году.

Максим СОКОЛОВ.

СВЯЗЬ

«МЕГАФОН» НАКРЫЛИ «ЗОНТИКОМ»
Сеть передали 
под единое управление

«МегаФон» полностью передал свою 
сеть под управление единого центра 
управления сетью, расположенного на 
двух площадках — в Санкт-Петербурге 
и Самаре. Их основная задача — мо-
ниторинг состояния сети по всей 
территории страны, управление ее 
элементами, координация работы 
всех технических подразделений для 
скорейшего устранения как крупных 
аварий, так и мелких инцидентов.

РЕ
КЛ

АМ
А

Сожженная машина 
правозащитников.

Министр обороны России Сергей Шойгу 
провел в киргизском городе Чолпон-Ата 
заседание совета министров обороны го-
сударств — участников СНГ. Главы воен-
ных ведомств рассмотрели около двад-
цати вопросов сотрудничества в военной 
сфере. Особое внимание министры 
обороны уделили вопросам повышения 
боевых функциональных возможностей 
объединенной системы противовоздуш-
ной обороны Содружества.

Для участия в заседании в Киргизию при-
летели делегации из Азербайджана, Арме-
нии, Белоруссии, Казахстана, Таджикистана и 
Узбекистана. 

Открывая встречу, Сергей Шойгу поздравил 
министра обороны Киргизской Республики Аби-
биллу Кудайбердиева с днем рождения. Затем 
перешел к повестке дня.

— Практика военного сотрудничества пока-
зывает, что деятельность совета министров обо-
роны СНГ последовательно формирует прочный 
фундамент партнерских отношений, — сказал 
Шойгу. — Наше взаимодействие охватывает ши-
рокий круг практических вопросов, учитывающих 
национальные интересы Содружества и его без-
опасное развитие. Уверен, что заседание совета 
станет очередным шагом в этом направлении.

Среди вопросов заседания одной из основ-
ных была тема развития объединенной системы 
ПВО СНГ. Командующий Войсками космической 
обороны РФ Александр Головко рассказал ми-
нистрам, что в августе-сентябре на российском 
полигоне Ашулук пройдут учения стран СНГ 
«Боевое содружество-2015». Они будут посвя-
щены совместному использованию авиации и 
сил ПВО в антитеррористических операциях и 
вооруженных конфликтах. По его словам, одна 
из целей маневров — дать практику командирам 
и штабам в управлении соединениями и частями 
при подготовке к боевым действиям в составе 
группировок авиации и сил ПВО СНГ.

— Другая задача состоит в исследовании 
проблемных вопросов совместного применения 
войск, — уточнил Головко. — Также в ходе учений 
предстоит повысить уровень боевой слаженности 
военных.

В кулуарах заседания корреспонденту «МК» 
пояснили, что предстоящие учения проводятся в 

том числе с учетом нестабильной обстановки в 
Афганистане. Россия сейчас активно участвует в 
укреплении своих южных границ и модернизации 
национальных армий Средней Азии. Согласие на 
участие в учениях помимо России уже подтвер-
дили Армения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия 
и Таджикистан.

Подводя итоги заседания, секретарь совета 
министров обороны СНГ Александр Синайский 
отметил, что оно подтвердило намерения реа-
лизовать концепцию многостороннего военного 
сотрудничества на основе партнерских отношений 
в интересах углубления добрососедства со всеми 
странами Содружества. 

— Еще раз министры обороны подтвердили 
свое желание участвовать в обеспечении нацио-
нальной безопасности на основе разноскорост-
ной, разноуровневой степени участия во всех про-
водимых мероприятиях, — сказал Синайский.

По словам генерала, основные вопросы на 
совещании были посвящены подготовке системы 

функционирования объединенных систем взаимо-
действия в области противовоздушной обороны, 
связи, оценки, радиационной, химической и био-
логической защиты, взаимодействия инженер-
ных войск и безопасности полетов. Синайский 
рассказал, что в ходе заседания состоялось на-
граждение руководителей и активных участников 
поддержания функционирования объединенной 
системы ПВО по случаю ее 20-летия.

— Эта система полностью готова реагировать 
на все угрозы, — сказал Синайский. 

Он уточнил, что в ходе заседания Шойгу рас-
сказал участникам о недавних учениях на поли-
гоне Ашулук, которые проводились в том числе 
и в рамках функционирования объединенной 
системы ПВО. 

— Это был начальный этап, основные уче-
ния пройдут в августе-сентябре, — уточнил 
генерал. 

Говоря об оценке ситуации на южных рубе-
жах СНГ, Синайский подчеркнул, что ситуация 
тревожная, но стабильная. 

Он добавил, что объединенная систе-
ма ПВО СНГ и в целом система безопасности 
стран Содружества будет активно развиваться, 
а страны СНГ готовы к отражению угроз с любого 
направления.

Александр СТЕПАНОВ.

НЕБО НАД СНГ ПРИКРОЮТ ВМЕСТЕ
Работу объединенной системы ПВО отработают в конце лета

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
КАДР

ЦБ на 4 июня устано-
вил официальный курс 
доллара на отметке 53 
рубля (-38 копеек), а евро 
— 59,1 рубля (+50 копеек). 
Однако в среду, 3 июня, на 
торгах на Московской бирже 
курс европейской валюты 
превышал 61,08 рублей. Это 
максимальное значение за 
последние два месяца. Не 
отставал от нее и «зеленый». 
Курс доллара достигал от-
метки в 54,27 рублей. «На 
мировом валютном рынке 
доллар теряет позиции. В 
частности, к евро ослабле-
ние американской валюты 
достигает 1%. Поэтому в 
первой половине дня рос-
сийский валютный рынок 
следовал за тенденциями 
мирового рынка. То есть 
рубль был в целом стабилен 

к бивалютной корзине. Это и 
отразилось на официальном 
курсе рубля. Так, к 14.00 по 
московскому времени по 
отношению к доллару рубль 
укрепился на 0,7%, а к евро 
понизился на 0,9%. После 
сообщений о резком обо-
стрении украинского кон-
фликта накануне заседания 
стран G7 и последующего 
заседания стран ЕС по санк-
циям настроение инвесто-
ров резко испортилось. Все 
они начали активно распро-
давать российские активы. 
Маловероятно, чтобы и в 
этот раз геополитический 
фактор оказывал столь же 
негативное влияние на курс 
рубля, как это было в марте 
2014 года» — комментиру-
ет «МК» эксперт-аналитик 
MFX Broker Антон КРАСКО. 

ЭКСТРЕМИЗМКРИЗИС

Рубль ускоРил снижение В «иГил» 
ЗАВеРбоВАли  
1700 РоссиЯн

Согласно опросу ВЦИОМ, 
главная и традиционная 
причина, по которой 
наши соотечественники 
отказываются от летних 
отпусков, — это финан-
совые трудности. Так, 
из-за отсутствия денежных 
средств в 2015 году дома 
останутся 43% граждан. 
Между тем это самые луч-
шие показатели начиная с 
2007 года. Для сравнения: в 
кризисные 2008–2009 годы 
по причине нехватки денег 
отказывались от летних ка-
никул 60 и 52% россиян со-
ответственно. Возможность 
выезжать на отдых воз-
росла из-за присоединения 
Крыма. Его популярность 
выросла с 8% в 2014 году 
до 27% в 2015 году. «Учиты-
вая то, что цены в Севасто-
поле и на всем Крымском 
полуострове гораздо ниже, 
чем на других курортах, 
а стоимость авиабилетов 

льготная, так как она суб-
сидируется государством, 
не стоит удивляться росту 
внутреннего туризма. Фак-
тическая полная стоимость 
поездки за границу вы-
росла из-за обвала в конце 
2014 года курса нацвалюты 

по отношению к евро и 
доллару. Но с учетом крым-
ского фактора возможность 
россиян отдохнуть на море 
выросла», — сказал «МК» 
руководитель аналити-
ческого отдела Romanov 
Capital Павел ЩИПАНОВ.

ОПРОС

РоссиЯне ВоЗВРАЩАЮТсЯ нА куРоРТЫ 

В лесу неподалеку от 
поселка Полетаево (Со-
сновский район, Челябин-
ская область) в минув-
шие выходные местный 
житель обнаружил заживо 
закопанную малютку. Он 
услышал плач и наткнулся на 
младенца, лежащего в яме 
под слоем земли и листвы. 
От укусов насекомых на теле 
ребенка буквально не было 
живого места. Малышка, 
которой едва исполнилось 
несколько дней, лежала в 

яме неподалеку от местной 
фабрики. По предваритель-
ным данным, девочка на-
ходилась в земле двое суток. 
Сейчас малышка находится 
под присмотром медиков. 
Священник провел в боль-
нице обряд крещения. Кроху 
назвали Кристиной. Многие 
южноуральцы откликнулись на 
призыв о помощи. В результа-
те малышка в короткие сроки 
была обеспечена всем необ-
ходимым: мазями, влажными 
салфетками, памперсами.

ШОК

нА уРАле сПАсли ЗАкоПАнноГо ЗАжиВо МлАДенЦА

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

 Такие прекрасные виды столицы открываются с высотной площадки самого 
высокого в Европе здания — башни «Федерация» в «Москва-Сити». Комплекс со-

стоит из двух сооружений. Высота одного из них, 63-этажного «Запада», — 242,4 м (строи-
тельство закончено). Ну а строящаяся башня «Восток» в итоге достигнет 374 м. В среду, 3 
июня, рабочие начали на ней монтаж купола. Масса его конструкций — 405 тонн, а площадь 
остекления, которое эти конструкции будут держать на себе, — больше 4 тыс. кв. м. Монтаж 
купола по плану завершится к концу года.

Влад Соколовский соче-
тался браком с артисткой 
Маргаритой Герасимович, 
более известной под псев-
донимом Дакота. Влад сам 
заявил об этом радостном 
событии в Инстаграме: «Едем 
за невестой с моим лучшим 
другом, он сегодня свиде-
тель! 10 минут — и я увижу ее 
в свадебном платье! Честно, 
смотрю в окно автомобиля 
и понимаю, что это не сон и 
не мечтания о будущем. Это 
сегодня! И надо же было та-
кое событие отметить в один 
день с родителями, которые 
ровно 25 лет назад венча-
лись... это было 3 июня, папе 

было ровно 23 года, как и 
мне! Пап, эстафету принял». 
Напомним, Влад и Дакота 
— участники «Фабрики 
звезд-7», продюсером 
которой был Константин 
Меладзе. В свое время 
Дакота, как поговаривали, 
встречалась с музыкантом 
собственной группы «Мон-
ро», а Владу Соколовскому 
то сватали певицу Нюшу, а 
то приписывали романы с 
диджеем Кариной, дизай-
нером Кирой Пластининой 
и экс-участницей группы 
«Инь-Ян» Юлией Паршутой. 
Но теперь все точки над «i» 
расставлены. 

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ВлАД соколоВскиЙ женилсЯ нА ПеВиЦе ДАкоТе 

ЕСЛИ ЭТИМ ЛЕТОМ ВЫ НИКУДА НЕ ЕДЕТЕ, 
ТО ПО КАКОЙ ПРИЧИНЕ?

нет денег

нет отпуска

состояние здоровья / возраст

семейные обстоятельства

нет желания

домашнее хозяйство

другое

затрудняюсь ответить

43%

15%
13%

7%
5%
3%

13%
1%

По данным ВЦИОМ

День открытых дверей 
пройдет 6 июня в одной 
из крупнейших детских 
больниц столицы — ДГКБ 
№9 им. Сперанского. День 
открытых дверей приурочен 
ко дню рождения больницы — 
ей стукнет 92 года. Когда-то 

здесь был изолятор для бес-
призорников, теперь же тут 
расположена одна из ведущих 
научно-клинических баз и 
центр медицинского образова-
ния страны. Например, здесь 
работает кафедра педиатрии и 
детских инфекционных болез-

ней педиатрического факуль-
тета Университетской клиники 
педиатрии и детских инфекци-
онных болезней. Ежегодно в 
отделениях ДГКБ №9 получают 
медпомощь более 140 тысяч 
детей. День открытых дверей 
пройдет с 10.00 до 14.00.

ЗДОРОВЬЕ

В День РожДениЯ ДеТскАЯ больниЦА оТкРЫВАеТ ДВеРи  
ДлЯ ВЗРослЫХ 

20 тысяч человек были 
завербованы в 2014 году 
террористами «ИГИЛ». Из 
числа завербованных 1700 — 
это россияне. Такие цифры 
были озвучены 3 июня на Тре-
тьем Форуме христианской 
молодежи в Сочи. Главная 
тема этого форума, в котором 
принимают участие делегаты 
из Египта, Палестины, Сирии, 
Ливии и других стран, — 
гонения христиан на Ближнем 
Востоке. На форуме были 
озвучены и другие цифры. По 
данным экспертов, сегодня 
каждый четвертый хри-
стианин в мире подвергается 
дискриминации из-за своего 
вероисповедания.
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В «СКОЛКОВО» ЧУТЬ  
НЕ УРОНИЛИ ПРЕМЬЕРА
На первой улице будущего 
города пока четыре дома

вытянув вперед свои гаджеты, он еле-еле удер-
жался на ногах. Зато снимки в итоге получились 
такими как надо — живыми, искренними и не-
банальными... Таких точно ни у кого нет. 

Официальная часть визита предполагала 
знакомство Медведева с новейшими разработ-
ками резидентов «Сколково» и других инновато-
ров, выставленных в «деревне стартапов». Главе 
правительства показали, как на 3D-принтере при 
помощи биогеля печатают щитовидную железу и 
другие органы мышей, ознакомили с проектами 
«олимпийского технопарка», для которого на 
территории наукограда построят отдельный 
павильон, и подарили «бесконечную флешку» — 
устройство для хранения данных, использующее 
«облачные» технологии. 

Когда чиновники собрались на заседание 
попечительского совета фонда «Сколково», 
Виктор Вексельберг сообщил премьеру, что 
создание инновационного центра вышло на тре-
тью стадию — «раскрытие потенциала и ком-
мерциализация разработок». Больше половины 
из 1100 резидентов по итогам прошлого года 
получили прибыль. А некоторые виды выпускае-
мой ими продукции наконец-то стали доступны 
широкому потребителю. (В качестве примера 
Вексельберг продемонстрировал упаковку но-
вого антивирусного средства, поступившего в 
аптеки минувшей зимой.) Дмитрий Медведев в 
свою очередь подчеркнул, что никаких сомнений 
в жизнеспособности «Сколково» ни у кого не 
осталось: «Сегодня мы можем твердо сказать: 
сколковский проект состоялся, он живет. Причем 
не только как набор резидентов, но и как науч-
ный и учебный центр». Премьер смог посетить 
строящийся жилой квартал и зайти в пилотный 
коттедж, у дверей которого застройщики при-
парковали экомобиль — основной транспорт 
будущего иннограда. Однако секвестр бюд-
жетных средств, в результате которого «Скол-
ково» лишилось 7 млрд руб., уже повлиял на 
графики, предупредил Вексельберг. Дальнейшее 
сокращение финансирования, по его словам, 
«приведет к качественному изменению проекта 
строительства». 

Елена ЕГОРОВА. 
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Алексей Кудрин впервые выступил в 
Совете Федерации на «часе эксперта». 
Он говорил о необходимости смены 
курса. Для этого надо заменить ны-
нешнюю экономическую модель спро-
са, основанную на продаже сырья, на 
модель предложения, подразумеваю-
щую рост инновационных инвестиций. 
Также он сделал несколько неутеши-
тельных прогнозов: о цене на нефть, 
курсе рубля и колебаниях ВВП. По его 
оценкам, в этом году «черное золото» 
будет стоить не более $60–65, рос-
сийская валюта после укрепления в I 
полугодии к концу года подешевеет 
до 55–56 рублей за доллар, а падение 
экономики составит 4%. Причем в та-
ком состоянии страна будет пребывать 
довольно долго — незначительный 
рост ВВП возобновится не ранее 2017 
года.

Экономика России находится в «полно-
ценном кризисе» и темпы падения будут расти, 
предупредил бывший глава Минфина, а ныне 
председатель Комитета гражданских инициатив 
Алексей Кудрин. Причины ухудшения ситуации в 
экономике все те же — падение мировых цен на 
нефть, военный конфликт на Украине и антирос-
сийские санкции. «Я думаю, что этот конфликт и 

санкции забирают из нашего роста до 1,5% ВВП. 
По оценке Минэкономразвития, будут минус 
2,8%. Мы будем падать и уже сейчас находимся 
в рецессии. Я думаю, падение окажется еще 
глубже — около 4%», — пояснил Кудрин.

«Меня часто спрашивают, когда мы прой-
дем пик кризиса? Отвечаю: пик кризиса еще 
не пройден, и во втором квартале 2015 года 
спад экономики будет даже большим, чем в 
первом. Это притом что в ряде отраслей про-
мышленности он уже достиг пиковых значений 
2008–2009 годов».

Курс рубля, по мнению Кудрина, будет па-
дать. «В I полугодии мы наблюдаем ожидаемое 
укрепление рубля. Во II полугодии будет мягкое 
ослабление. Мягкое — на несколько копеек, 
десятков копеек, 2–3 рубля за полгода», — ска-
зал Кудрин.

Экс-министр финансов сделал профес-
сиональное уточнение. В прошлом году номи-
нальный курс рубля упал вдвое, но реальный 

эффективный курс снизился только на 15% 
(последний показатель рассчитывается сле-
дующим образом: из номинального уровня 
падения вычитаются темпы инфляции). Но в 
любом случае девальвация рубля дала рос-
сийскому производству достаточно мощный 
стимул для импортозамещения.

Кстати, Кудрин считает, что никакой осо-
бенной государственной помощи импорто-
замещению не нужно. Вполне достаточно де-
вальвации. Правда, по словам Кудрина, спустя 
2–3 года этот эффект сойдет на нет. «С точки 
зрения валютного курса ситуация даже хуже, 
чем шесть лет назад», — признался он, уточ-
няя, что то же самое можно сказать об уровне 
жизни граждан. В 2009 году Владимир Путин 
принципиально повысил пенсии на 45%, чем 
не только удержал уровень жизни, но и не дал 
снизиться объемам внутреннего спроса. В этом 
году пенсии были проиндексированы на 11,4%. 
Однако ни военным, ни бюджетникам этого не 

сделали. Вот спрос и упал на 10%.
Причем Кудрин не сгущает краски. Его про-

гнозы подтверждает и Организация экономи-
ческого сотрудничества и развития, которая 
ухудшила прогноз экономического развития 
России на ближайшие годы. Если в предыдущей 
версии она отмечала, что по итогам 2015 года 
рост нашего ВВП будет нулевым, то в обнов-
ленном документе прогнозируется сокращение 
экономики на 3,1%.

Впрочем, Кудрин пришел в Совет Федера-
ции не давать прогнозы, а объяснить сенато-
рам, что нужно делать. А нужно сменить курс 
экономики: перейти от модели спроса, которая 
основана на ценах на нефть. Она принесла 
свою пользу в «семь тучных лет» (2000–2007 
годы). Теперь такая модель себя полностью 
исчерпала. Нужна новая. Условно Кудрин ее 
назвал «моделью предложения».

Ее суть в следующем. Это более высокая 
производительность труда. Рост инновационных 

инвестиций. Переход к экономике знаний — 
слиянию реального сектора со сферой обра-
зования и здравоохранения. Многие говорят, 
что на это нет денег и необходимо включить 
печатный станок. «Это неправда, в тучные годы 
уровень сбережений населения составлял 30% 
ВВП. Сейчас — 27%. А ведь это главный источ-
ник инвестиций. Между тем в те годы уровень 
инвестиций не превышал 22% ВВП, а сейчас 
— 17%. Ресурсы бегут из России. В прошлом 
году отток инвестиций составлял $150 млрд. В 
этом — $100–110 млрд», — считает Кудрин.

Как быть? Проводить структурные эконо-
мические и политические реформы. Их список 
давно известен. Нужно ограничить коррупцию, 
реформировать судебную систему, защитить 
собственность, обеспечить стабильность на-
логовой системы. Самое главное, ограничить и 
даже сократить государственную собственность 
в экономике. По мнению Кудрина, госкомпании 
работают в разы менее эффективно, чем част-
ные. По его более ранней оценке, госсобствен-
ность составляет 50% всей экономики.

И еще. По мнению Кудрина, «экономика 
знаний» будет расти не из центра, а из ре-
гионов. А для этого нужно обеспечить более 
прозрачную и справедливую систему выборов 
губернаторов.

Константин СМИРНОВ,
Николай МАКЕЕВ.

В СКР в среду отметили: «Продол-
жается расследование уголовного 
дела о совершенных представи-
телями силовых структур Украины 

тяжких и особо тяжких преступлениях против мира 
и безопасности человечества».

— Ранее в рамках расследования данного 
уголовного дела следствием совместно с опе-
ративными службами были получены показания 
у гражданина Украины, который добровольно 
пересек Государственную границу Российской 
Федерации и изъявил желание сотрудничать с рос-
сийским следствием, — напомнил официальный 
представитель СКР Владимир Маркин.

На допросе этот свидетель сообщил, что 
проходил службу в ВВС Украины, где ему стало 
известно, что 17 июля 2014 года на боевое задание 
вылетал самолет Су-25 ВВС Украины, пилотируе-
мый капитаном Волошиным. Время вылета было 
послеобеденное, а обратно на аэродром самолет 
Волошина, как утверждал свидетель, вернулся с 
пустым боекомплектом. Волошин был взволнован 
и рассказал, что самолет оказался не в то время 
и не в том месте. Чуть позже свидетель узнал, 
что примерно в это время потерпел крушение 
гражданский самолет.

— Первоначально этому свидетелю на терри-
тории России была обеспечена государственная 
защита. Его показания были тщательно прове-
рены следователями, в том числе проведены 
исследования на полиграфе. Поскольку сейчас 
появляются все новые доказательства достовер-
ности слов свидетеля, а также с учетом различ-
ных вбросов, касающихся сомнений отдельных 
ангажированных СМИ в реальном существовании 
этого свидетеля, на данном этапе мы приняли 
решение раскрыть информацию о нем. Этим 
свидетелем является гражданин Украины Ага-
пов Евгений Владимирович, который проходил 
военную службу в должности механика авиаци-
онного вооружения первой эскадрильи бригады 
тактической авиации ВВС Украины (воинская 
часть №А-4465). И сейчас он продолжает оста-
ваться под госзащитой, — рассказал Владимир 
Маркин.

В настоящее время, по его словам, след-
ствием принимаются дополнительные меры, на-
правленные на расследование версии, которую 
свидетель озвучил в ходе допроса. Для этого про-
водятся соответствующие технические судебные 
экспертизы и другие следственные действия.

Как выяснил «МК», в/ч №А-4465 дислоци-
руется возле Николаева, в районе Кульбакина. 
Буквально за несколько дней до трагических со-
бытий с малайзийским «Боингом» неравнодушные 
жители города проводили рядом с этой воинской 
частью пикетирование. Они протестовали против 
карательной операции на Донбассе, поскольку 
в в/ч №А-4465 располагается 299-я бригада штур-
мовой авиации ВС Украины, самолеты которой 
обстреливали города Донбасса. 

В 2014 году это происходило против воли лет-
чиков из Николаева, которые под страхом увольне-
ния отказывались выполнять преступные приказы, 

что, собственно, активисты и хотели донести до 
общественности.

Еще более интересным оказалось то, что 
в 2006 году именно на аэродроме Кульбакина 
велась подготовка учений под названием «Тугой 
узел», в которых должны были принимать участие 
украинские и британские ВВС.

Официально минобороны Украины так обо-
значило тему этих учений: «Выполнение задач 
в составе многонациональных сил в ходе про-
ведения миротворческой операции». А основной 
их целью значилась отработка взаимодействия 
между различными родами авиации во время 
проведения миротворческих и антитеррористи-
ческих операций в составе многонационального 
контингента под эгидой ООН. Если короче, то глав-
ной идеей этих учений являлась отработка анти-
террористических и миротворческих действий. 
При этом планировалось, что штурмовики Су-25 
последовательно будут наносить бомбовые удары, 
выполнять стрельбы неуправляемыми ракетами, 
экипажи Су-27 проведут расчистку воздушного 
пространства, осуществят перехват самолетов 
«противника» и истребительное прикрытие групп 
ударных самолетов. А самолеты разведывательной 
авиации Су-24МР проведут воздушную разведку 
целей в районе полигона «Киево-Александровка», 
после чего бомбардировщики Су-24М выполнят 
последовательное бомбометание.

Впрочем, представителям общественного 
контроля на Украине тогда удалось выяснить, 
что согласно легенде учений события должны 
были разворачиваться так. Сложная политическая 
ситуация складывается в государстве «Бонит», 
расположенном на северном побережье Черного 
моря. Маргинальные силы «Бонита» захотели при-
соединиться к соседнему государству «Гореция», 

с которой «Бонит» граничит на востоке. А прави-
тельственные силы желают присоединиться к 
своему соседу с запада, которым является госу-
дарство «Дримланд». Задача учений — зачистить 
«Бонит» от «горецких». Нетрудно догадаться, что 
по территориальному положению «Бонит» явля-
ется аналогом Украины, «Дримланд» (что можно 
перевести как страна грез) — это Евросоюз, ну а 
«Гореция» — это Россия. 

В результате благодаря протестам мест-
ных жителей, которые не допустили приезда 
в 2006 году британских летчиков на Украину, эти 
задумки полностью воплотить не удалось, уче-
ния прошли без иностранцев. Но, видимо, сама 
идея так и не обрела покой в головах тех, кто ее 
задумал.

Между тем «МК» попросил прокомментиро-
вать информацию, обнародованную СКР, генерал-
полковника авиации, заслуженного военного 
летчика СССР Николая Москвителева, который 
ранее командовал истребительным авиационным 
полком в составе ВВС ЧФ, дислоцирующимся на 
аэродроме Бельбек под Севастополем. 

— Николай Иванович, известно, что мест-
ное время, когда малайзийский «Боинг» исчез с 
радаров, было примерно 16.21. При этом, по ин-
формации свидетеля, пилот штурмовика вылетел 
с аэродрома в послеобеденное время. Сколько 
времени необходимо было ему, чтобы долететь от 
в/ч под Николаевом до места катастрофы?

— Это расстояние может составлять при-
мерно 600–800 километров. Штурмовику по-
надобится для его преодоления от 40 минут до 
одного часа.

Остальные комментарии, как говорится, 
излишни.

Лина ПАНЧЕНКО.

Не прошли и сутки после очередного 
раунда минских переговоров, как в Дон-
бассе возобновились боевые действия. 
Премьер-министр Арсений Яценюк 
привычно известил всех о «российской 
агрессии». В ДНР сообщили, что боевые 
столкновения действительно имеют ме-
сто быть по нескольким направлениям. 
И связаны они с тем, что обнаглевшие от 
безнаказанности украинские военные, 
уже не скрываясь от ОБСЕ, подвергают 
массированным обстрелам жилые квар-
талы Донецка и Горловки днем и ночью. 

«Россия сегодня в очередной раз нарушила 
минские договоренности. Перед встречей «Боль-
шой семерки» Россия... дала указание своим терро-
ристам начинать военную операцию», – сказал Яце-
нюк во время посещения Международного центра 
миротворчества на Львовщине. Премьер-министр, 
конечно, не сообщил, что ОБСЕ в последние не-
дели неоднократно уличала именно украинскую 
сторону в нарушении минских договоренностей. 
Даже в день заседания контактной группы в Минске 
2 июня обстрелы не прекращались — территория 
ДНР была обстреляна 40 раз. В понедельник на 
Донбассе погибли 11 человек и 10 были ранены. 
Ополченцев старательно провоцировали на от-
ветные действия. И эти действия последовали. 

Днем в среду боестолкновения вспыхнули 
северо-западнее Донецка. Одновременно обо-
стрилась ситуация в районе Марьинки, которая на-
ходится на трассе между Донецком и Мариуполем, 
— после обстрела из украинских «Градов» поселка 
Трудовское, подконтрольного ДНР, ополченцы ре-
шили «заткнуть» опасную точку. Возле Марьинки 
разгорелся бой. В полдень пришло сообщение, что 
поселок занят ополченцами и над администрацией 
поднят флаг ДНР. Но официальных подтвержде-
ний этим сообщениям не было. В это же время 
армия ДНР «вывела из строя две батареи и склад 
боеприпасов ВСУ в районе н.п. Красногоровка и 
Горняк». Из штаба АТО шли панические сообщения, 
что на Марьинку наступают до 20 танков и тысяча 
ополченцев. 

О том, что и почему происходит сейчас в Дон-
бассе, «МК» рассказал Борис РОЖИН, военный 

обозреватель, главный редактор «Голоса 
Севастополя». 

— Среднеинтенсивные боевые действия 
начались здесь еще в середине апреля. К тому 
моменту стало ясно, что Минские соглашения в 
военном отношении были полностью сорваны: не 
осуществлен отвод войск на положенные позиции, 
не был произведен обмен пленными. А в последние 
дни резко усилился обстрел городов ДНР, причем 
с каждым днем количество обстреливаемых на-
селенных пунктов увеличивалось. Точно так же ми-
нувшей зимой боевые действия начинались с мас-
сированных обстрелов городов, а затем перешли в 
боевые столкновения возле Донецкого аэропорта. 
Сейчас же очаг напряжения образовался в районе 
Марьинки. Отсюда ВСУ вели интенсивный огонь, 
просто вынуждая армию ДНР и ЛНР эти обстрелы 
прекратить. Поэтому действия ополчения сейчас 
носят защитный характер, они направлены против 
тех группировок, которые стреляют по мирным 
кварталам. В частности, в районе Красногоровки 
находится артиллерийская группировка, которая 
регулярно обстреливает западные кварталы Донец-
ка. С другой стороны, нынешняя активизация может 
привести к такой же ситуации, как и зимой. Тогда 
обстрелы вызвали почти двухмесячную военную 
кампанию с битвами за аэропорт и Дебальцево.

— То есть провокация ВСУ с регулярными 
обстрелами жилых кварталов все же увен-
чалась успехом и им удалось втянуть ДНР в 
боевые действия, которыми сейчас Яценюк 
тычет в нос мировому сообществу? 

— А иначе Украина получает возможность 
безнаказанно наносить урон живой силе и тех-
нике ДНР, мирным жителям и инфраструктуре 
городов. Это, кстати, наносит и непоправимый 
моральный урон как мирным гражданам, так и 
военнослужащим ДНР и ЛНР. Они же не могут за-
щититься, если им запрещают стрелять. Сейчас 
они просто отвечают на действия противника, и 
все. Конечно, это будет подано как нарушение 
перемирия, которое давно уже той стороной не 
соблюдается. И конечно, обвинят Россию, которая 
не может сдержать ополченцев. Понятно, что все 
это просчитанные сценарии. 

Елена ГАМАЮН.
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СЕРЬЕЗНЫЙ РАЗГОВОР ЗА ОДЕССУ
Если оставить в стороне всякие глупости про Саакашвили

Назначение Михаила Саакашвили главой 
одесской областной администрации всех заста-
ло врасплох. Да до такой степени, что многие до 
сих пор так и не поняли, что он не мэр Одессы, а 
начальник повыше. И перед ним огромный фронт 
работы, в котором Одесса — это только часть 
его забот.

Россиянину, который черпает информацию 
из российских государственных телеканалов, 
понять смысл этого назначения непросто. Телеви-
дение, вдруг разом забыв о привычных фашистах-
бандеровцах и злобной Америке, немедленно 
заголосило о Саакашвили. Из пропагандной  
бомбардировки зрителей можно узнать, что глу-
пый Порошенко, видимо, упившись горилки, на 
потеху миру назначил губернатором уголовника 
Саакашвили, который все провалил в Грузии 
и которого разыскивают за кровавые престу-
пления. Сам же Саакашвили — это трусливый 
шут, не более. Шут, потому что галстук жевал, 
а трусливый, потому что упал на землю и при-
крылся охранниками, когда раздались какие-то 
выстрелы на улице. 

Ах, если бы все было так просто, как описы-
вает все это российская телепропаганда, то не би-
лась бы она сейчас в истерике, выдавая желаемое 
за действительное. А ведь искажение действитель-
ности тут на каждом шагу. Да, Саакашвили жевал 
галстук, но это было при настройке света в студии, 
поэтому какие тут претензии. Каждый готовится к 
съемке как хочет — видели бы вы, какие глупости 
вытворяют перед интервью при настройке света 
наши  чиновники. Только их видео не сливают в 
Интернет. Пока. А падение на землю и прикрытие 
охраной — это уж, извините, охрана президента 
просто обязана так поступать, это мы видим в 
каждом западном детективе. Да-да, валить пре-
зидента на землю и прикрывать его своими телами 
— это долг президентской охраны.

Однако думается, что если бы Саакашвили 
был святее матери Терезы, телеящик нашел бы, за 
что его пинать, раз есть такое задание. А задание 
получено немедленно, потому что Саакашвили на 
Украине на высоком посту — это крайне неприят-
ная новость для Москвы. И даже, скажем прямо, 
опасность. Почему? Да потому, что это назначение 
разбивает множество мифов. И прежде всего 
общеполитических, на которых стоит Россия.

Ну, к примеру, что руководить могут только 
свои. 

Выясняется, что нет, что этот мафиозный 
принцип можно отбросить и приглашать на высо-
кие министерские посты иностранцев. И действи-
тельно, если ты видишь иностранца, у которого 
получились необходимые тебе реформы, то почему 
бы его не пригласить? Порошенко пошел именно 
по такому пути. Вначале была опасность, что ки-
евские элиты взбунтуются, но ничего подобного 
— прибалты и грузины в украинском руководстве 
воспринимаются вполне дружелюбно. У иностран-
цев на Украине нет «своих», они не включены в 
коррупционные схемы. Если учесть, что это люди 
на контракте, то давить на них бесполезно — при 
нарушении любой договоренности с президентом 
или премьером они громко заявляют, что работать 
не могут, и покидают свои места, за которые любой 
местный держался бы до последнего. Пара чело-
век, кстати, так поступили — и мир не рухнул.

Второй миф: Саакашвили — «сбитый лет-
чик». Да нет, Украина в нем увидела талантливого 
менеджера, за плечами которого годы успешных 
грузинских реформ. Такое «разновидение» объ-
яснимо: Москве нужен Саакашвили-изгой, чтобы 
не вспоминать про «революцию роз». Киеву же 
нужен опытный менеджер, который может вдохнуть 
жизнь в такой непростой регион, как Одесская 
область. 

Итак, что же встречает Михаила Саакашвили 
на его новом месте?

Да ничего радостного.
Нынешнее положение Одессы странное. Го-

род как будто застыл между прошлым и будущим. 
Чтобы быть промышленным центром — не хватает 
промышленности, а та, что есть, — еле дышит. 
Чтобы быть курортом — не хватает курортной ин-
фраструктуры. Чтобы быть туристическим центром 
— не хватает, в широком смысле, аттракционов, 
ради которых сюда рванут сотни тысяч туристов. 
Но вспомним: Саакашвили уже имел дело с таким 
городом — он называется Батуми. И тот, кто был 
там, понимает, каким был этот город и каким стал. 
А кто не был — может посмотреть фотки. Таким 
образом, Саакашвили знает, как из приморского 
города сделать конфету. Да и из области тоже. И 
это может у него получиться, если…

А вот теперь переходим к грустному — 
опасностям и противодействиям. А их будет 
множество. 

Во-первых, у Саакашвили там не будет при-
вычной команды. Он не сможет массово пригласить 
своих соратников, потому что местные не поймут, 
почему ими руководят грузины. А значит, в корот-
кие сроки придется искать инициативных местных. 

Во-вторых, не секрет, что до этого момента город 
фактически был в руках олигарха Коломойско-
го, который через своего мэра рулил всем, чем 
возможно. Так что в лице Коломойского Саакаш-
вили получает реального врага, который будет 
действовать против него через старые одесские 
элиты. Олигарх уже заявил, что «Саакашвили сдаст 
Одессу русским» — странная фраза, демонстри-
рующая, однако, крайнее раздражение.  

В-третьих, Одесса и область — это наименее 
реформированный регион во всей Украине. Все 
как будто застыло во сне: после прихода в пре-
зидентство Порошенко тут, в местную власть, не 
пришли новые люди, настроенные на реформы, 
— тут все как при Януковиче. Даже больше — все 
существующие кланы, привычные аферисты, зна-
комые рейдеры и классические бандиты — они как 
будто из бабелевских времен. Да только задача у 
них приятнее: пилятся деньги Одесского порта, а 
сладкая Одесская таможня облеплена «жучками», 
живущими на коррупции десятилетиями. Тут нет 
ничего удивительного — Одесса из жемчужины 
как-то незаметно превратилась в обычный про-
винциальный город, что не устраивает жителей, но 
вполне устраивает местную мафию, для которой 
чем тише, чем лучше.

Так вот, Саакашвили придется все это ломать, 
а это — третья опасность, и она проявит себя не-
медленно. Думается, что недруги Саакашвили 
попробуют привычный сценарий — демонстра-
ции протеста по любому поводу, чтобы полиция 
применила силу. А тогда можно будет выставить 
Саакашвили чужаком, убивающим украинский 
народ, что, безусловно, понравится Москве. Па-
раллельно будут идти челобитные к Порошенко 
с требованиями убрать чужака. Хватит ли у Саа-
кашвили терпения, чтобы собрать новую элиту 
региона и противопоставить ее местной мафии? 
Ответа тут пока нет, жизнь покажет. 

Еще одна проблема носит фамилию Яценюк. 
Уже сейчас идут разговоры, что Одесса — это для 
Саакашвили только трамплин, что он метит в пре-
мьеры. Как сложатся его отношения с нынешним 
влиятельным премьером — это тоже вопрос: все 
понимают, что Саакашвили получил широчайшие, 
невиданные досель полномочия, но понравится 
ли это Яценюку?  

Также жизнь покажет самое главное: насколь-
ко крепок будет Порошенко в его безусловной 
поддержке Саакашвили. Но тут, как кажется, под-
держка будет чрезвычайной, ибо Порошенко с по-
мощью Саакашвили решает для себя как минимум 
три важные политические задачи.   

 Первая — красивая и эффектная. На Укра-
ине появится «витрина страны» — регион, ре-
формированный по европейскому образцу. Это 
не просто красивый город, это целая область, 
с портами, нефтяными заводами и прозрачной 
крупнейшей таможней. Если получится, то это 
будет модель, которую можно мультиплицировать 
на всю Украину. 

Вторая задача — рычаг давления. Не все 
заметили, что Украина, недовольная продолжа-
ющимися обстрелами с территорий, занятыми 
сепаратистами в Донецке и Луганске, отменила 
возможность транзита российских войск в При-
днестровье и обратно. Таким образом, мятежное 
Приднестровье оказалось полностью блокировано 
между Украиной и Молдовой. И тут именно Саа-
кашвили может создать силы, жестко контролиру-
ющие блокаду. Любви России это ему не прибавит, 
но он, как кажется, этим не морочится.

А вот третья задача, она, как видится, для 
Порошенко наиболее важная. Создав такой ви-
тринный регион, он смело может сказать Запа-
ду и Востоку: «Вы требовали децентрализации 
Украины? Так вот она!» То есть он противопоставит 
полностью самостоятельную, успешную русскоя-
зычную Одессу нынешним ДНР и ЛНР, где ходят с 
оружием и стреляют. И это будет правдой, потому 
что децентрализация зависит не от изменения 
Конституции, а от доверия главы страны руко-
водителю региона. А если регион возглавляет 
реформатор, заслуживающий такого доверия, 
то децентрализация вполне успешна и в рамках 
унитарного государства.

Итак, Саакашвили приступил к новой работе. 
К этому можно относиться по-разному. Можно, 
как Дмитрий Медведев, с издевкой назвать это 
«шапито». Но можно поступить по-другому: с сим-
патией наблюдать, как реформируется очередной 
регион постсоветской страны. Вторая позиция 
мне кажется более конструктивной.

Получится ли у Михаила Саакашвили осуще-
ствить задуманное?

Ответа нет, это зависит от множества факто-
ров. Однако в неожиданном назначении кроется 
азарт гигантской задачи — победить коррупцию в 
одном из наиболее сложных регионов и построить 
«столицу Черного моря» — так определил свою 
цель Саакашвили.

И еще скажите, что Одесса-мама этого 
недостойна.
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Интрига развивается, ком-
ментарии анонимных «источ-
ников» и руководства думских 
фракций множатся, зачастую 

противореча друг другу. Но без убедитель-
ных ответов остаются главные вопросы: 
«зачем надо переносить выборы Госдумы 
на три месяца?» и «как это можно сделать, 
не трогая Конституции?».

Вечером 2 июня вице-спикер Игорь 
Лебедев (ЛДПР) заявил, что между всеми 
думскими партиями достигнут компромисс: 
выборы пройдут в третье воскресенье сен-
тября, и законопроект о внесении изме-
нений в действующие законы «О выборах 
депутатов Госдумы РФ» и «Об основных 
гарантиях избирательных прав граждан» 
появится в парламенте «в ближайшее вре-
мя». Ранее ЛДПР, «ЕР» и «СР» соглашались 
на выборы во второе воскресенье сентября 
2016 года, а КПРФ выступала против и была 
готова обсуждать лишь отодвинутые от лета 
как минимум на месяц сроки.

Утром 3 июня Геннадий Зюганов, на-
ходясь в Крыму, заявил, что компромисса 
пока нет: «Идут консультации с лидерами 
других фракций, с Администрацией Пре-
зидента. Я думаю, решение будет недели 
через полторы-две». Он назвал октябрь 
«приемлемым вариантом».

По сведениям «МК», «консультации» за-
ключаются в основном в телефонных пере-
говорах представителей Администрации 
Президента с первыми лицами думских 
партий. При этом в КПРФ по-прежнему пола-
гают, что перенос выборов с декабря больше 
чем на месяц антиконституционен. «Это 
будет госпереворот», — полагает секретарь 
ЦК КПРФ Сергей Обухов (он ссылается на 
заключение юристов партии). 

Еще один депутат из другой фракции, 
пожелавший остаться неизвестным, тоже 
считает, что более-менее вписаться в Кон-
ституцию можно, лишь проведя выборы 
в начале ноября. Почему? Потому что в Кон-
ституции написано: Госдума собирается на 
первое заседание на тридцатый день после 
избрания, не позднее (раньше — можно по 
решению президента). Еще в Конституции 
говорится, что с момента начала работы Гос-
думы нового созыва прекращаются полно-
мочия Госдумы прежнего созыва, а срок этих 
полномочий определен в пять лет. 

Предыдущие выборы были 4 декабря 
2011 года. Значит, если провести выборы 
в начале ноября 2016 года, а потом не со-
бирать Думу до начала декабря, все по-
лучается нормально...

Но почему тогда Геннадий Зюганов счи-
тает «приемлемым вариантом» октябрь?.. 

Еще один источник «МК» в Госдуме 
сообщил, что в таинственном тексте зако-
нопроекта будто бы есть «какая-то форму-
лировка о том, что срок действия гарантий 
депутатам нынешнего созыва заканчива-
ется именно в декабре». Речь, по словам 
источника, идет «о неприкосновенности и 
прочих вещах». 

«Прочие вещи» — видимо, «золотые 
парашюты», своего рода денежная компен-
сация. Разговоры об этом в кулуарах Гос-
думы начались сразу после того, как стало 
ясно, что выборы Кремль решил провести на 
три месяца раньше положенного. Впрочем, 
другие опрошенные «МК» депутаты или 
«ничего не слышали» про компенсации, или 
«слышали, но точно не знают». 

Действующий закон «О статусе депута-
та Госдумы...» гарантирует выплату в разме-
ре ежемесячного денежного вознагражде-
ния депутата (около 400 тысяч рублей) тем, 
кто не попал в новый состав парламента. 
Компенсация в размере трех ежемесячных 
вознаграждений (примерно 1,2 млн рублей) 
полагается лишь в случае «досрочных вы-
боров». А досрочными Конституция назы-
вает выборы, которые вызваны процедурой 
выражения недоверия правительству или 
отказом парламента три раза подряд под-
держать кандидатуру на пост премьера, 
предложенную президентом.

Но в Кремле, насколько можно судить, 
просто хотят представить досрочные по 
факту выборы как бы срочными. О каких 
«парашютах» тогда может идти речь?

Марина ОЗЕРОВА. 

ЭКОНОМИКА

c 1-й стр.

ДЕПУТАТАМ  
НЕ УДАСТСЯ  
«ПОЗОЛОТИТЬ 
ПАРАШЮТЫ»

КУДРИН ДАЕТ ЗА ДОЛЛАР 56 РУБЛЕЙ
Экс-министр финансов прогнозирует мягкое падение национальной валюты
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Коммунисты — последняя 
линия сопротивления 
досрочным выборам.

ЧТОБЫ СБИТЬ «БОИНГ»...
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Чем русские 
отличаются  
от американцев

— Вы оказались во Франции в тот момент, 
когда власти этой страны уже поставили под 
сомнение передачу России «Мистралей». Как 
вас приняли и разместили?

— Мы вышли из Кронштадта 13 июня, но по 
пути пришла радиограмма о том, что Франция 
пока не готова нас принять. Пять дней просто 
простояли на Балтике. Наконец разрешение было 
получено, и 30 июня мы пришли в Сен-Назер. 
Поскольку уровень воды в Бискайском заливе 
постоянно меняется из-за приливов и отливов, 
в городе для стоянки кораблей сделан закрытый 
рейд с системой бассейнов и шлюзов. Частично эта 
акватория находится на территории верфей. Туда 
зашел «Смольный»; участок причальной стенки, 
у которой он пришвартовался, огородили забо-
ром, поставили КПП. Нам всем выдали магнит-

ные пропуска. Французы соорудили для нас 
несколько конструкций контейнерного типа, 
куда подвели свет, воду, канализацию. Там мы 
могли помыться и постираться. А жили на борту 
«Смольного» в условиях, которые трудно назвать 
комфортными. Командование на нас в плане 
размещения, я думаю, сэкономило. «Смольный» 
— это учебный корабль, предназначенный для 
прохождения курсантами корабельной практики. 
А тут он использовался как плавучая казарма. 
«Смольный» рассчитан примерно на 300 «пас-
сажиров». В нашем случае он был перенаселен 
примерно в полтора раза. Считайте: два экипажа 
для «Мистралей» по 200 человек плюс полтора 
десятка офицеров из военно-морских вузов, из 
которых готовили инструкторов. В результате 
экипажу «Смольного» пришлось уплотняться — 
люди жили не в каютах и кубриках, а в необитаемых 
постах — агрегатных, кладовках, помещениях, где 
установлена аппаратура.

С первых дней июля началась учеба. До се-
редины сентября французские инструкторы пре-
подавали нам теорию.

— Как они к вам относились? Вы обсуж-
дали с ними ситуацию, которая сложилась 
вокруг кораблей?

— Мы никакого негатива от инструкторов не 
ощутили. Они были корректны, доброжелатель-
ны. Со многими завязались дружеские отноше-
ния. Инструкторы даже выражали сожаление, 
что французское правительство никак не может 
разродиться решением насчет «Мистралей» и 
заглядывает в рот американцам. Периодически 
СМИ вбрасывали утки. Например, о том, что фран-
цузская сторона опасается угона «Мистраля» рос-
сийскими моряками, или о том, что с корабля 
похищены некие жесткие диски... Полный бред. Не 
было даже никаких намеков на подобное развитие 
событий. Никто из нас постоянно на «Мистрале» 
не находился. 

— Простые французы, жители Сен-
Назера, выражали вам как-то свою негатив-
ную позицию? 

— Мы опасались пикетов, демонстраций, 
провокаций. Да, были случаи, когда какие-то не 
вполне адекватные ребята, проезжая мимо нашей 
территории на автомобилях, сбрасывали ход и 
выкрикивали что-то из машин. Однажды даже 
была организована санкционированная акция 
протеста — человек 50 подошли к «Владивостоку» 
с плакатами и мегафоном, потом направились к 
«Смольному». Наше командование приказало на 
берег не сходить и задраить иллюминаторы. Эти 
люди покричали что-то в мегафон на безмолвный 
корабль и разошлись. 

— Вы часто выходили в город? В форме 
или по гражданке? 

— Офицеры сходили часто, мичманы, матро-
сы и старшины реже — все в гражданской одежде 
и группами. Одиночные перемещения были за-
прещены. Это обычные организационные меры 
при нахождении военнослужащих на территории 
иностранного государства. В увольнениях ино-
гда общались с французами. И не только с ними: 
Сен-Назер — город кораблестроительный, там 
много гастарбайтеров из Польши, Прибалтики, 
с Украины и из других стран Восточной Европы 
и бывших республик СССР. Некоторые осели во 
Франции. Со стороны простых людей мы не встре-
тили никакого негатива. Люди там скорее любозна-
тельные, чем враждебно настроенные. Так всегда 
бывает — предубеждения одних народов против 
других формируют власти, то есть ограниченный 
круг лиц, который кормит остальных новостями 
определенного сорта. Считаю, наше пребывание 
во Франции можно назвать образцовым. Даже 
когда «Мистраль» не был нам передан в срок и 

начался период 
неопределенности, ког-

да у людей стало накапливаться недо-
вольство, экипажи не позволяли себе никаких 
нездоровых выбросов негативной энергии. Для 
сравнения: один из французских преподавателей 
поделился впечатлениями о недавнем прибытии в 
Марсель американского фрегата. За три дня этого 
«дружественного» визита члены его экипажа — 
горстка отморозков — весь город поставили на 
колени. Били стекла и посуду в барах, унижали 
местное население, таксистов и тех, кто работает 
на улице. А мы полгода жили в Сен-Назере, и са-
мое худшее, что случилось, — кто-то перебрал с 
алкоголем и был спокойно доставлен товарищами 
на корабль.

Маневренный,  
но медленный
— Расскажите подробнее про сам «Ми-

страль». Как вам этот корабль?
— В сентябре у нас было два выхода в море по 

10 дней. Сначала откатали экипаж «Севастополя», 
потом «Владивостока». Корабль оставил приятное 
впечатление в плане комфорта и удобства исполь-
зования. Кое-какой французский опыт нашему во-
енному кораблестроению не мешало бы перенять. 
Прежде всего в части внедрения современных тех-
нологий. Понятно, что одна страна, продавая свою 
военную технику другой (пусть даже союзнику), 
всегда намеренно снижает ее характеристики. Так 
делают все, в том числе и французы. Это касается 
в первую очередь высокотехнологичной аппарату-
ры. Например, они поставили на «Мистраль» РЛС 
со сниженными характеристиками. Замечу, что 
аналогичные российские станции превосходят 
французскую по дальности, да и по точности. А вот 
их БИУС (боевая информационно-управляющая 
система. — Ред.) довольно интересна. Она ре-
шает широкий спектр задач и по навигации, и по 
управлению средствами высадки десанта, и по 
слежению за своими летательными аппаратами. 
Все работает быстро, корректно. Понятный ин-
терфейс, сенсорные экраны. На самом деле это 
играет важную роль. Например, старый экран 
низкого разрешения и топорные клавиши — это 
негативные факторы в работе операторов, они 
отвлекают, рассеивают внимание и могут поме-
шать качественному решению задач мониторинга 
обстановки и управления оружием. У французов 
эргономика рабочих мест продумана достаточно 
хорошо, да и вычислительная мощность обору-
дования высока: все собрано на современной 
элементной базе. Также установлена аппаратура 
наблюдения за обстановкой в инфракрасном диа-
пазоне — тоже очень интересная система.

Но на корабле были подготовлены помещения 
и для монтажа российского оборудования...

В плане энергетики и движения «Мистраль» 

также отвечает современным тенденциям раз-
вития кораблестроения: он полностью электри-
ческий. Если в классическом варианте главная 
энергетическая установка, будь то паросиловая, 
газотурбинная или дизельная, передает вращение 
на линии вала с гребными винтами, а повороты 
корабля обеспечиваются за счет отклонения рулей, 
то на «Мистрале» стоят дизель-генераторы, и вся 
вырабатываемая ими энергия поступает потреби-
телям в виде электричества. Движение корабля 
обеспечивают винторулевые колонки, которые 
могут вращаться на поворотных подшипниках. В 
результате «Мистраль» очень маневренный, может 
разворачиваться практически на месте. Другое 
дело, что прочность конструкции подшипника 
не беспредельна, поэтому и мощность гребных 
электродвигателей ограничена. Максимальная 
скорость «Мистраля» составляет порядка 19–20 
узлов — совсем немного. Но для десантного ко-
рабля скорость не так и важна, как, скажем, для 
крейсера или эсминца. Его задача — максимально 
близко подойти к берегу и обеспечить высадку. 
А «Мистраль» это позволяет. У него осадка около 
шести метров.

— По-вашему, России нужны такие 
корабли?

— Наверное, все-таки нужны. «Мистраль» — 
не самый лучший в мире корабль своего класса, но 
далеко и не самый плохой. Худо-бедно он способен 
нести на борту до тысячи человек десанта, полторы 
дюжины вертолетов, несколько единиц бронетех-
ники, 2 десантно-высадочных катера. Его можно 
использовать как корабль связи и управления. Ну и 
не будем забывать, что два корабля — это пример-
но 400 рабочих мест для матросов-контрактников, 
мичманов и офицеров.

— А у нас на флоте что, безработица, есть 
избыток экипажей и нехватка кораблей?

— Нет, этих людей, конечно, куда-то рассуют, 
назначат. Но еще во Франции многие несостояв-
шиеся члены экипажей «Мистралей» говорили, что 
уйдут с флота, когда закончится контракт. Потому 
что им наверняка предложат бесперспективные 
должности. Знаю, что некоторые были намерены 
сразу написать рапорта об увольнении. Есть и еще 
один момент. Даже если французская сторона и 
вернет деньги, я далек от мысли, что они пойдут 
на нужды военного кораблестроения, а не осядут 
частично в чьих-то карманах. Этот контракт, по-
моему, был выгоден всем. Французам — потому 
что они выставляли цену. А нам — потому что эта 
цена нас устраивала.

— А почему России было не построить 
такие корабли собственными силами?

— Наша военная промышленность сейчас, 
на мой взгляд, имеет несколько очень серьезных 
проблем. На рубеже конца 80-х — начала 90-х 
годов многие предприятия оказались по разные 
стороны границ — производственные связи были 
разорваны или крайне затруднены. А научные 
школы попали в демографическую яму, как и 
многое другое. Нарушилась преемственность. 

Сейчас, слава богу, школа начинает возрождаться. 
Но потеряли мы все равно гораздо больше, чем 
теперь находим. Еще одна проблема в том, что 
наш военпром очень любит набивать себе цену и 
пугать сотрудничеством с Западом. Например, у 
нас слабо развита отечественная высокопроиз-
водительная вычислительная техника, а западную 
покупать нельзя. Якобы в ней могут стоять какие-то 
«жучки» или в процессоры могут быть встроены 
уязвимости — в критический момент враг пошлет 
волшебный электромагнитный импульс, и все ком-
пьютеры выйдут из строя. Доля здравого смысла 
в этом есть, но совсем небольшая. Западная тех-
ника выпускается промышленными масштабами 
и продается на свободном рынке. И российский 
покупатель вовсе не обязан информировать, что 
он приобретает партию оборудования для военных 
нужд. И, если на то пошло, любой корабль сделан 
из металла и сам по себе корпус представляет со-
бой экран, все кабели на нем тоже экранированы, 
плюс вся аппаратура находится внутри металли-
ческих заземленных шкафов. Чтобы вывести ее из 
строя, нужен очень мощный электромагнитный 
импульс, сопоставимый по силе с ЭМИ ядерного 
взрыва. Но если вблизи корабля произойдет такой 
врыв, то, наверное, у экипажа будут заботы гораздо 
большие, чем перегоревшие процессоры. 

Компенсация  
за разрыв контракта
— Ваше обучение закончилось в начале 

октября, а находились вы во Франции до 18 
декабря. Чем занимались?

— 4 октября наши занятия официально завер-
шились, нам выдали сертификаты о пройденном 
обучении. После этого мы просто поддерживали 
свое биологическое существование и ждали, когда 
неопределенность закончится. Работали с доку-
ментацией; личный состав развлекали командиры 
— заставляли писать конспекты по пройденному 
курсу, проводили смотры формы одежды, занятия 
по строевой подготовке, спортивные соревнова-
ния, экскурсии в город. Но настроение у людей 
все равно ухудшалось из-за неопределенности 
ситуации.

И мы, и французы до последнего надеялись, 
что корабли все-таки передадут России. Первый 
корабль, «Владивосток», полностью готов. Все его 
системы нами были приняты — только поднимай 
российский флаг и отправляйся домой. Скажу 
больше. Готов и «Севастополь» — его планировали 
передать осенью 2015 года, но французы без лиш-
ней шумихи его ускоренными темпами достроили 
и уже провели ходовые испытания. Возможно, они 
рассчитывали передать сразу оба корабля.

Когда до наших руководителей наконец до-
шло, что французы будут тянуть до последнего, 
— решили, что дешевле ждать дома окончания 
всей этой истории. 18 декабря мы торжественно 
с музыкой покинули Сен-Назер.

— У этих верфей вообще много 
заказов?

— Да нет, не похоже было, чтобы там строили 
что-то существенное, кроме двух «Мистралей». 
Но ближе к осени на одном из эллингов повеси-
ли рекламный плакат: «Сен-Назер строит самый 
большой лайнер в мире». Какая-то американская 
фирма разместила на верфях крупный заказ.

— Компенсация за сорванный контракт 
с Россией?

— Не знаю, возможно.
— В материальном плане вы, находясь во 

Франции, выиграли или проиграли?
— Нам всем шло обычное денежное до-

вольствие, то есть зарплата. Мы жили на борту 
«Смольного», который является территорией Рос-
сии. Пребывание во Франции было оформлено 
не как загранкомандировка, а как боевая служба. 
Таким образом, командировочные нам были не 
положены. Выплачивались денежные надбавки, 
предусмотренные за выполнение задач при не-
сении боевой службы. За эти 210 дней каждый 
военнослужащий, в зависимости от воинского 
звания и занимаемой должности, получил порядка 
100–300 тысяч рублей.

— То есть вы были бы не против еще во 
Франции посидеть?

— Вообще у военных не принято обсуждать 
приказы, но если бы поступило предложение 
остаться еще на какой-то срок, то нет. Лично я 
был бы против. И вообще, если бы знал, что все 
так случится, отказался бы от той поездки.

Владлен ЧЕРТИНОВ.
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НЕ ПРОПУСТИ!

У нашего Минэкономразвития все как у 
людей. Прошли положенные по сроку без мало-
го девять месяцев после выхода статьи «Точки 
роста сквозь санкции» («МК» от 18.09.2014 г.), как 
главный экономический бюрократ страны Алек-
сей Улюкаев «родил» на недавних парламентских 
слушаниях в Госдуме, что правительством «при-
нято решение о создании территорий опере-
жающего развития в рамках моногородов».

Мы не в обиде — пользуйтесь, лишь бы дело 
шло. Проблема в другом: создание территорий 
опережающего развития (ТОР) в моногородах, 
аналогов некогда коррупционно привлекатель-
ных свободных экономических зон, если верить 
Улюкаеву, предусматривает лишь внедрение 
специальных налоговых режимов. Чем будут 
заниматься трудоспособные жители 430 рос-
сийских моногородов — металлурги, горняки, 
энергетики, представители прочих славных 
профессий, — а главное, за чей счет «банкет», 
Улюкаев не уточнил. Депутатам, судя по всему, 
тоже было фиолетово.

Кстати говоря, на слушаниях Улюкаева по 
обыкновению понесло. Для начала заявив, что 
«мы хотели бы распространить их (специальные 
налоговые режимы. — Авт.) полностью на тер-
риторию РФ», министр привычно сел в аналити-
ческую лужу, доверительно поведав депутатам, 
что «у нас на 7–10 процентных пунктов налоговое 
обременение выше», чем в странах, «которые 
быстро развиваются — это Китай, страны Юго-
Восточной Азии, это и США».

Во-первых, с утверждением, что США «бы-
стро развиваются», согласятся лишь либераль-
ствующие слепцы, к коим, видимо, относится и 
Улюкаев — ВВП заокеанского «гегемона» сни-
зился в I квартале этого года на неприличные 
0,7%.

Во-вторых, страны Юго-Восточной Азии 
по темпам экономического роста крайне не-
однородны: например, ВВП Китая или Лаоса 
увеличился в прошлом году на 7,4%, ВВП Син-
гапура — на 3%, в ВВП Таиланда — всего на 1%. 
Только не нужно разглагольствовать о различном 
текущем положении названных государств — 
Улюкаев говорил о странах, «которые быстро 
развиваются».

В-третьих, налогообложение в Китае во-
все не такое праздничное, каким оно видит-
ся Улюкаеву (дополнение, что налоги в Китае 
собираются практически полностью, полагаю 
излишним). Так, стандартная ставка налога на 
прибыль составляет в Китае 25% (у нас — 18%), 
базовая ставка НДС — 17% (20%), подоходный 
налог (внимание!) — от 3% с ежемесячных до-
ходов не выше 1,5 тыс. юаней (12,9 тыс. рублей) 
до 45% с доходов, превышающих 80 тыс. юаней 
(688 тыс. рублей).

Для китайских индивидуальных предпри-
нимателей ставки налогов также неодинаковы: 
если годовой доход ИП составляет до 15 тыс. 
юаней (129 тыс. рублей) — они платят 5%, 15–30 
тыс. юаней (129–258 тыс. рублей) — 10%, и так 
пошагово до ставки 35% с годового дохода, пре-
вышающего 100 тыс. юаней (860 тыс. рублей).

К слову, среднемесячная зарплата занятого 
в частном секторе городского населения Китая в 

прошлом году составила 3 тыс. юаней (26,1 тыс. 
рублей), городского населения, работающего 
вне частного сектора, — 4,7 тыс. юаней (40,4 
тыс. рублей). У нас по прошлому году — 32,6 тыс. 
рублей. Это к вопросу о «дешевизне» китайской 
рабочей силы. 

Ну что, господин Улюкаев, будем ориен-
тироваться на Поднебесную или продолжим 
создавать офшор под названием «Россия»?

Впрочем, отвлеклись, к тому же сколько 
можно обличать министерскую (читай — пра-
вительственную) дремучесть. Наш кабмин, ви-
димо, думает, что налоговые льготы — и есть 
та самая «невидимая рука», по мановению ко-
торой в моногорода придет золотой дождь из 
капитальных инвестиций, импортозамещаю-
щих технологий по выпуску промежуточной и 
конечной потребительской продукции или из 
протекционистской защиты внутреннего рынка 
от посягательств иностранных, прежде всего 
китайских, конкурентов.

Хотя нет — не думает. Правительство в 
отсутствие стратегии развития внутреннего 
производства выбирает точечные мероприя-
тия, а-ля упомянутые специальные налоговые 
режимы, что в отрыве от «основной колонны» 
не решат ни одной промышленной задачи, зато 
пустят пыль в глаза президенту, демонстрируя 
неустанную работу по выводу экономики из 
кризиса.

Депутатский корпус тоже не лыком шит. 
Народные избраннички жуть как боятся при-
гласить к себе руководителей госкомпаний, а 
также «частных» вексельбергов с абрамовичами, 
чтоб предметно поговорить о целях, размерах и 
сроках производственных вложений в импорто-

замещающие производства на подконтрольных 
территориях. Другое дело — посещать телеви-
зионные ток-шоу, на которых гневно обличать 
«киевскую хунту», гнобить ненавистный ЦБ или 
бить себя пяткой в грудь, гордясь первенством 
России по нефтедобыче. Выборы же скоро — 
надо светиться.

Россия все дальше отстает от мирового 
экономического пелетона. На нас уже не огля-
дываются, вспоминая разве что в территориаль-
ном разрезе, когда нужно проложить маршрут 
нового Шелкового пути или отжать арктические 
месторождения. Отечественный бизнес это 
прекрасно понимает, а потому отток капитала 
даже в кризис не останавливается.

Пройдет совсем немного времени, и все 
эти медведевы, дворковичи и прочие улюкаевы, 
наколотив на безбедную старость, растворятся в 
глобальном социуме. Президент же как главный 
ответственный останется. С него и спрос?

«ОПЕРЕЖАЮЩЕЕ 
РАЗВИТИЕ»  
ПО-УЛЮКАЕВСКИ

РЕПЛИКА
Никита КРИЧЕВСКИЙ,  

доктор экономических 
наук, профессор

Некоторые из них, впрочем, идут дальше и 
возводят целые курортные комплексы под свои 
нужды. Например, небезызвестный бизнесмен 
Тельман Исмаилов в свое время отстроил огром-
ный отельный комплекс в Турции. Роскошный 
Mardan Palace, возведенный неподалеку от 
Антальи к 100-летию отца азербайджанского 
предпринимателя, обошелся экс-владельцу 
Черкизовского рынка в 1,4 млрд долл. Осно-
вательный отель на 560 мест раскинулся на 
площади 180 тыс. кв. м, а для его возведения 
потребовались 10 тыс. кв. м позолоты, 500 тыс. 
хрустальных украшений и 23 тыс. кв. м итальян-
ского мрамора. 

Еще более масштабно мыслил бывший мил-
лионер Сергей Полонский, который в лучшие 
времена Mirax Group возводил элитные курорт-
ные комплексы в Черногории (Astra Montenegro) 
и Камбодже. Когда же девелоперская империя 
пала под тяжестью кризиса 2008—2009 гг., быв-
ший олигарх на оставшиеся деньги снял в аренду 
несколько камбоджийских островов, которые 
хотел застроить не менее дорогостоящей ку-
рортной инфраструктурой.

Примеру коллег недавно последовал и глава 
группы «Альянс» Муса Бажаев — подконтрольные 

ему структуры в прошлом году приобрели курорт 
премиум-класса Forte Village на итальянском 
острове Сардиния. В туристический комплекс 
входят восемь отелей на 770 номеров и 33 от-
дельных сьюта — эксперты рынка оценивают 
проект в миллиард долларов. 

На первый взгляд, подобные траты наших 
олигархов выглядят чистым ребячеством. Стро-
ить такие многоместные дворцы лично для себя 
— нерационально, как бизнес — слишком долго 
до прибыли, не по профилю (за исключением 
Полонского), да и велик риск вообще никогда не 
вернуть вложенное. Что же это? Тяга к роскошной 
жизни, эксперимент или что-то иное?

Для того чтобы понять истинные мотивы 
внезапных курортных инвестиций наших героев, 
стоит приглядеться к ним самим поподробнее. 
Взять того же Бажаева. Успешный бизнесмен, 
чья семья входит в десятку богатейших в Рос-
сии (совокупное состояние Forbes оценивает 
в 1,24 млрд долл.). Начав в 26 лет с зауряд-
ной должности инженера-технолога, сегодня 
Муса Юсупович является одним из капитанов 
российского бизнеса, главой совета директо-
ров группы компаний «Русская платина», чье 

состояние тот же Forbes оценил в полмиллиарда 
долларов. 

Подобную тягу к роскоши вполне можно было 
бы понять. Да, он отлично чувствует себя в тусовке 
знаменитостей Каннского кинофестиваля и при-
возит звезд эстрады в Куршевель. Все это просто 
прекрасно и можно было бы только позавидовать 
пришедшему к успеху Мусе Бажаеву. 

Но зачем же вкладывать сотни миллионов 
долларов в роскошный отель? Особенно если 
до этого заниматься куда более прибыльной 
нефтью.

Ответ на этот вопрос неочевиден, но очень 
прост. В последние два года в роскошном отеле 
на Сардинии часто проходят мероприятия и ве-
черинки, на которых в качестве званых гостей 
выступают российские чиновники самого разного 
уровня. Forte Village за это время превратился 
в настоящую базу бесплатного отдыха россий-
ского истеблишмента. Радушный хозяин лично 
принимает гостей — а заодно обсуждает с ними 
дела насущные, деловые. Согласитесь, очень 
удобно. 

Как сообщали «Аргументы недели», гостем 
курортного комплекса господина Бажаева был и 

его старинный знакомый, по совместительству 
— вице-премьер РФ Аркадий Дворкович. Даже 
когда Амурскую область два года назад постигло 
невиданное в истории наводнение и общий счет 
пострадавших шел на сотни тысяч, вице-премьер 
нашел время отдохнуть на море. 

Дела Бажаева идут в гору. Инвестиции 
оправдывают себя — порой его структурам 
открываются двери и возможности, закрытые 
для других. Как тут не вспомнить нашумев-
шую в свое время историю с месторождением 
«Норильск-1» в Красноярском крае, которая 
нежданно-негаданно досталась сравнительно 
небольшой компании «Артель старателей «Амур» 
(входит в «Русскую платину» Бажаева). 

Основным претендентом на тот актив был 
ГМК «Норильский никель», у которого в районе 
месторождения уже была развитая инфраструк-
тура. Однако Роснедра по каким-то причинам 
отдали лицензию в июле 2013 года не им. 

Через некоторое время Forte Village посетил 
вице-премьер.

Выиграв конкурс, Бажаев пообещал вложить 
в разработку вожделенного месторождения 
220 млрд руб. Соответствующее соглашение 

он подписал — в присутствии того же Двор-
ковича — на Красноярском экономическом 
форуме. Однако о судьбе этих денег мы так 
и не знаем.

Зато недавно СМИ со ссылкой на источник 
в правительстве сообщили, что группа компаний 
«Русская платина» обратилась с просьбой о вы-
делении ей господдержки в виде государствен-
ных гарантий по кредиту. И — снова совпадение! 
— понадобились именно 220 млрд руб. 

Интересно, воспользуется ли снова владе-
лец Forte Village проверенным способом пригла-
шения на курорт различных вип-гостей? Ведь где 
как ни там можно снова поговорить о различных 
способах ведения бизнеса.

Однако государство, скрупулезно считаю-
щее в последнее время бюджетные рубли, во-
все не жалует подобные схемы. Предыдущие 
строители «курортов лоббизма» довольно плохо 

кончили — империя Исмаилова (принимавшая 
на своих курортах бывшие городские власти) ли-
шилась прибыльного «Черкизона» вскоре после 
открытия отеля в Турции, а Полонский и вовсе 
оказался в СИЗО «Матросская тишина», где 
ожидает суда за мошенничество в особо крупном 
размере. Нельзя сказать, что наказали их ни за 
что — ведь такие «бизнесмены» попросту выво-
дят деньги из страны и занимаются незаконным 
лоббизмом в ущерб бюджету государства и его 
промышленности. 

Какие интересы преследуют владельцы ку-
рортов и что за задачи они собираются решать, 
становится понятно по отдыхающим на них вип-
персонам. Наверное, заинтересованным лицам 
стоит повнимательнее читать светскую хронику , 
чтобы посмотреть, кто посещает эти отели и как 
это отражается на бизнесе их хозяев.

Петр ВАСИЛЕНКО.

СИТУАЦИЯ

КУРОРТНЫЕ МИЛЛИАРДЫ
Большие деньги любят тишину, море, солнце и песок за границей

Российские олигархи, как извест-
но, предпочитают лучшие зару-
бежные пляжи курортам Крас-
нодарского края. У большинства 
давно уже куплены для отдыха от 
мирской суеты уютные гнездыш-
ки на Лазурном берегу, в Майа-
ми и других престижных местах 
планеты.
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Где налоги выше:  
в России или Китае?

■ «Оружие»
Кошачье племя — выбираем охотничий нож KATZ KNIVES. 
■ «Природа»
Под звездой Ориона — еще раз об этике охоты.
Как задобрить ичиту — нравы и обычаи северных народов.
Клык бурого медведя — уникальная коллекция косторезов.
■ «Трофеи»
Большой вольер — в Африку за антилопой.
Хорошо сидим! — тонкости охоты на европейскую косулю.
Карельские сезоны. Лето — из дневника таежника.
■ «Рыбалка»
ежи с «грядки» — будни курильских охотников-водолазов.
Старая песня о главном — с поролоновой приманкой на 
судака.

Читайте, подписывайтесь, делитесь с нами своими 
впечатлениями!

ЧИТАЙТЕ В ИЮНЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»
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Пять дней отец Вари Карауловой 
бил тревогу. Своей бедой по-
делился в соцсетях. Помогать 
ему взялся известный столичный 

адвокат. К поискам присоединились журналисты 
всего мира. 

— В среду Павел Караулов вылетел в Стам-
бул, — рассказывает лидер общественного дви-
жения «Альтернатива» Олег Мельников. — Мы 
поделились с ним всеми контактами и связями 
с сирийской оппозицией. Сейчас пытаемся тоже 
что-то разузнать по нашим каналам о местона-
хождении Вари. Хотя в этом случае и наши власти, 
и власти любой другой страны бессильны что-то 
поменять. Дело в том, что девушка — совершен-
нолетняя, поэтому она вправе распоряжаться 
своей судьбой как захочет. Она могла спокойно 
пересечь границу с Сирией и отправиться дальше. 
Задерживать ее на границе не стали бы. Повода 
нет. Она не преступница, не малолетняя, ничего 
противозаконного не совершила. По факту чего ее 
задерживать? Если бы она была несовершенно-
летняя или был бы установлен факт ее похищения 
— одно дело. Но, по всей видимости, Варвара 
сама принимала решение уехать из России.

— Какие последние новости из 
Стамбула?

— Отец пропавшей связался с местным ана-
логом ФСБ, нанял адвоката и пытается через 
официальные органы найти дочь. Помогут ли 
ему там — вопрос. Единственный шанс, чтобы 
турецкие власти зашевелились, сказать им, что 
дочь отправилась воевать на ту сторону, кото-
рую не поддерживают турки. Тогда возможно, 
что девушку задержат на какое-то время на гра-
нице. Если, конечно, она официально будет ее 
переходить…

— Но она могла уже и перейти границу?
— Времени у нее было достаточно. От ту-

рецкой провинции Газиантепа до границы Сирии 
— каких-то десятки километров. Она практически 
никем не охраняется. Перейти ее нет проблем. 
Это место напоминает российско-украинскую 
границу до военных действий. То есть она про-
зрачна. Там есть пункт пропуска, но отсутствуют 
какие-то спецсооружения, которые не позволили 
бы девушке перейти ее. 

— Вы часто встречаетесь с подобными 
случаями? 

— Года два назад к нам обратился мужчина 
с просьбой найти сына. Они сами из Казахстана, 
но русские. Сын уехал в Москву учиться. Жил он 
в Люберцах. Познакомился с девушкой. Бросил 
институт, потом принял ислам. Но молиться ходил 
не в обычную мечеть, а делал это на квартире в 

Люберцах. Вскоре парень поменял имя и улетел 
в Стамбул. Оттуда в Сирию. До сих пор о нем 
ничего не известно. Еще пара похожих случаев 
происходила в Москве за последние два года. Ин-
тересно, что все ребята, которые приняли ислам, 
посещали молитвенные комнаты на квартирах, 
расположенных на окраинах столицы. 

— Родители пропавшего студента пыта-
лись разыскать сына?

— Отец написал заявление в посольство Рос-
сии по факту пропажи ребенка, в местные органы 
власти. В итоге в России завели разыскное дело, 
в Казахстане тоже. На этом всё. По моим данным, 
сейчас каждый день в разных частях нашей страны 
родители сталкиваются с подобной проблемой. 
Так получилось, что отец Вари оказался активным 
товарищем, и об этой истории узнала вся страна. 
А большинство родителей сидят и просто ждут 
возвращения своих детей. 

Кто попадает под влияние экстремистов, что 
могло подтолкнуть успешную студентку изменить 
свою жизнь и есть ли обратная дорога из такой 
истории — мы поинтересовались у психологов. 

Психолог Анна КИРЬЯНОВА: 
— Какие люди поддаются вербовке?
— Человек должен быть очень хорошим, 

добрым и отзывчивым. Вербовщики всегда поль-
зуются тем, что делают акцент именно на благо-
родных качествах человека, на его готовности к 
самопожертвованию. Также человек должен быть 
внушаемым. Это врожденное качество, и оно не 
зависит от образования, воспитания и националь-
ности. Примерно 20 процентов людей, живущих 
на земле, внушаемые. Также вербовке хорошо 
поддаются люди, у которых высокий уровень лич-
ной энергии, он требует реализации. В основном 
подобному влиянию поддаются юноши и девушки 
от 17 до 25 лет. В этом возрасте в человеке ярко 
проявляется бунтарский дух, и если он встретит 
сильного лидера, то есть человека, обладающего 
властностью, харизмой, умением убеждать, то, 
безусловно, пойдет за ним и за его идеей. Идея 
в этом случае должна быть очень резкой, яркой, 
крутой, она должна задействовать в человеке его 
страстность, эмоциональность и жертвенность. 
Лидеры религиозных фанатиков — умные, обра-
зованные люди — легко вычисляют нужный им тип 
личности. А многим молодым людям сегодня не 
хватает драйва, эмоций. Возможно, пропавшая 
Варя не искала благополучия, денег, она просто 
готова была себя принести в жертву. Молодые 
люди привыкли считать, что лично с ними ничего 
случиться не может: они воспринимают смерть 
как нечто комичное, театральное: главный герой 
погиб на сцене, потом встал, отряхнулся и дальше 

пошел. Вряд ли Варя за короткое время успела 
стать религиозным фанатиком. Она идейная де-
вочка. А люди с горящими глазами, идеалисты — 
это самые опасные. Именно они путают идеалы 
и реальную жизнь. 

— Девушка уже уехала в Турцию. Что ее 
может заставить вернуться обратно?

— Никакие действия отца, который везде 
кричит о том, что надо вернуть дочь, к успеху не 
приведут. Чем больше Варя будет чувствовать 
на себе давление и сопротивление, тем больше 
у нее будет проявляться негативизм. Она начнет 
действовать назло. Это все равно что пытаться 
отвернуть девушку от любимого человека: чем 
больше ей будут про него говорить плохого, тем 
больше она к нему станет привязываться. Здесь 
такой же феномен. Чем больше отец будет разо-
блачать дочь, тем она быстрее порвет отношения 
с родителями. А те, кто ее завербовал, быстрее 
добьются желаемого результата; более того, они 
разрушат ее отношения с семьей, и родители 
станут для Вари врагами. В случае разочарования 
возвращаться девушке будет некуда. 

— А что делать родителям? Сидеть и 
ждать?

— Сложный вопрос. Действия родителей 
могут послужить предупреждением для дру-
гих, но собственный ребенок может от них и 
отвернуться. 

— Кстати, отношения у Вари с родите-
лями всегда были отличными. Почему они 
ничего не подозревали? 

— Люди, которые попадают в секты, стано-
вятся скрытными. Их привлекает тайное обще-
ство, секретность, им нравится играть разные 
роли, носить маску. 

— И все-таки у родителей Карауловой 
есть шанс вернуть дочь? 

— В том случае, если у самой Вари наступит 
разочарование в той идее, в которую она пове-
рила. Сейчас она ждет, что ее жертву оценят, на 
голову наденут мученический венок, дадут призы 
и награды. Как правило, такого не происходит. На 
деле все окажется более прозаично. Варя, судя по 
всему, девочка яркая, с высоким самомнением. 
И как только она поймет, что ожидаемое не со-
впадает с действительным, она вернется.

У социального психолога Алексея Рощина 
свое видение ситуации. 

— В больших городах многие люди чувствуют 
себя одинокими. Это чувство называется «оди-
ночество в толпе». Вроде вокруг много людей, 
но базовые человеческие потребности не удо-
влетворяются — это сразу вызывает депрессию, 
апатию, нераскрытую злость, которую люди таят 
от посторонних. Такие люди чаще всего попадают 
под влияние вербовщиков. Глобальное равноду-
шие окружающих к человеку — фактор, который 
сыграет на руку вербовщику. Возможно, Варе 
предложили те ценности, которыми она была 
обделена, — братство, слияние, общую цель, — 
и в завершение добавили: «Все будет хорошо, и 
все будут счастливы». 

— Но у нее и так все было хорошо!
— Женщины более поддаются психологиче-

ской обработке. Потому что они больше страдают 
от одиночества. Насколько я знаю, молодого 
человека у Вари не было. Это минус. Ей не хва-
тало телесного контакта. Если бы к Варе кто-то 
проявлял интерес, подобного бы не случилось. 
Часто женщин вербуют именно через совмещение 
идеологической обработки и телесного контак-
та. Их окружают заботой и вниманием. И когда 
они полностью удовлетворены эмоционально, 
физиологически и психологически, то способны 
на любые «подвиги». И вскоре обычная жизнь 
становится для них серой, непонятной и неин-
тересной. Это механизм секты. Так происходит 
изменение психики. 

— Можно вернуть такого человека к нор-
мальной жизни?

— Если ее вернуть обратно в нормальное 
сообщество в течение ближайшего времени — 
восстановление может произойти быстро. Ни-
чего необратимого нет. Чем больше она будет 
погружаться в ту среду, тем больше будет раз-
рушаться ее психика. Впоследствии ей придется 
уже вспоминать многие навыки обычной жизни, 
которые у нее будут подавлены, и, собственно, 
начинать жизнь с нуля.

На сегодняшний момент никаких новостей о 
Варе нет. Родные продолжают разыскивать ее, а 
однокурсники поспешили закрыть свои аккаунты 
в социальных сетях: то ли боятся оказаться в 
зоне повышенного интереса окружающих, то 
ли опасаются такой же вербовки, которой под-
верглась Варя.

Ирина БОБРОВА.

“Московский коМсоМолец”    
4 июня 2015 года 
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РАССЛЕДОВАНИЕ ИНИЦИАТИВА

10 ноября прошлого года в Москве резко 
запахло сероводородом. «Выброс» неизвест-
ного химического вещества можно было по-
чувствовать, что называется, невооруженным 
носом — неприятный неопознанный запах 
распространился на большей части города, но 
сильнее всего ощущался на юге и юго-востоке. 
Взгляды общественности тут же обратились на 
Московский нефтеперерабатывающий завод в 
Капотне, ведь промышленный гигант издавна 
вызывал у москвичей опаску — о знаменитом 
факеле в народе ходили настоящие страшилки. 
Все заговорили о том, что наполнить весь город 
запахом серы мог только этот монстр нефтепере-
работки. На заводе факт причастности к «выбро-
су» категорически отрицали, а многочисленные 
замеры экомониторинга не зафиксировали на 
территории МНПЗ источников неприятного за-
паха. Следствие по данному делу ведется до сих 
пор и источник выброса пока не назван. Однако 
в прессе продолжают появляться публикации, в 
которых выброс 10 ноября связывают именно с 
МНПЗ. А недавно прозвучала и вовсе неожидан-
ная новость: заводу вернули выплаченные им 

в бюджет деньги за загрязнение окружающей 
среды. Как такое возможно?

На самом МНПЗ к витающим в воздухе слухам 
отнеслись с пониманием. Там охотно поясняют: 
все корректировки платежей «за вредность» были 
проведены в строгом соответствии с законами РФ 
и нормативными актами города Москвы, все со-
глашения с Департаментом природопользования 
и охраны окружающей среды столицы — абсолют-
но прозрачны и обоснованы. При этом речь идет о 
возврате средств предприятию, в размере около 
1,4 млрд руб., которые были выплачены сначала в 
бюджет в качестве платы за пруды-отстойники. Но 
пруды-отстойники существовали в прежние годы, 
а к 2014 году МНПЗ их уже ликвидировал. Кроме 
того, основанием для пересмотра упомянутых 
платежей стали серьезные вложения завода в 
модернизацию производства и природоохранные 
мероприятия. На эти цели МНПЗ уже потратил 
свыше 12 млрд рублей (это в 10 раз превышает 
сумму платы за негативное воздействие на окру-
жающую среду — 1,391 млрд руб.), на ближайшие 
годы запланированы аналогичные вложения и не 
менее масштабная реконструкция. 

Заглянуть на закрытую территорию МНПЗ и 
собственными глазами убедиться в том, что это 
предприятие подтягивается к европейским эко-
логическим стандартам, совсем нетрудно — экс-
курсии на завод то и дело организуются по линии 
общественных организаций, муниципальных и 
городских депутатов, экологических активистов. 
Те, кто бывал здесь, поражаются масштабам про-
изводства и его индустриальным новинкам. Завод 

исторически занимает несколько сотен гектаров и 
сопоставим по размерам с большим московским 
районом. Перемещаться по территории лучше 
всего на автобусе или автомобиле — пешком 
на это потребуется слишком много времени и 
сил. Панорама сияющих стальных труб и внуши-
тельных промышленных сооружений доставляет 
почти эстетическое удовольствие — они вполне 
могли бы сойти за арт-объект в индустриальном 
стиле, однако внешняя красота — это не главное. 
Установка гидроочистки бензина каталитического 
крекинга, установка изомеризации легкой нафты, 
установка по гидроочистке дизельного топлива 
— все это этапы технического перевооружения, 
благодаря которым завод производит топливо 
Евро-5, битум и смазочные материалы. Продукция 
МНПЗ на 40% покрывает запросы столичного 
топливного рынка, а транспорт, который рабо-
тает на топливе МНПЗ, в 5 раз меньше коптит 
московское небо. 

Сегодня на МНПЗ хорошо понимают, что 
расположение завода в границах города тре-
бует огромной экологической ответственности. 
Комплексная программа по решению острых 
экологических проблем и модернизации произ-
водства была принята более четырех лет назад 
и рассчитана до 2020 года. Руководством завода 
предполагается, что за это время МНПЗ выйдет на 
лидирующие позиции среди аналогичных россий-
ских предприятий. Планируя экологические из-
менения на производстве, технологи МНПЗ стре-
мились охватить сразу несколько направлений. 
Необходимо было снизить выбросы загрязняющих 

веществ в окружающую среду, повысить эффек-
тивность очистки сточных вод, разобраться со 
старыми, оставшимися с советских времен от-
ходами, сократить санитарную зону и тем самым 
высвободить дорогую городскую землю. Кроме 
того, необходимо было обустроить комплекс-
ную систему мониторинга, которая позволяла 
бы контролировать воздействие производства 
на воздух, воду и геологическую среду. 

По словам технологов завода, на первом 
этапе реконструкции были демонтированы старые 
очистные сооружения и малая битумная уста-
новка, реконструированы установки по произ-
водству битума и серы, построены закрытые 
механические очистные сооружения (ЗМОС). 
Эффект в компании ощутили практически сразу. 
По итогам прошлого года выбросы загрязняющих 
веществ в атмосферу сократились на 97%, в том 
числе сероводорода — в 70 раз, серы — более 
чем в 10 раз. Параллельно на заводе обновили 
сооружения для очистки отработанной воды, 
занялись переработкой старых нефтеотходов. 
Нефтешламы в количестве 264 тысяч тонн (!) 
были обезврежены методом биоремедиации, 
пруды-отстойники ликвидированы. Сегодня на 
территории МНПЗ демонстративно обустроен 
пруд, по которому плавают лебеди и уточки. С 
2010 до 2014 года объем накопленных отходов 
МНПЗ сократился в 23 раза, а к концу текущего 
года отходы будут ликвидированы полностью. 
К 2017 году на территории МНПЗ завершится 
строительство биологических очистных соору-
жений. На предприятии ожидают, что внедрение 

современных методов и технологий позволит 
очищать сточные воды на 98—99% и использовать 
для технологических нужд повторно до 75% воды. 
Стало быть, снизится потребление речной воды 
и существенно сократится нагрузка на городские 
очистные сооружения. 

Как нам рассказали на заводе, чуть больше 
месяца назад на Московском НПЗ заработала ав-
томатизированная система мониторинга воздуха 
(АСМВ). Девять датчиков, фиксирующих состав 
воздуха, установлены прямо в трубах нефтепе-
рерабатывающего оборудования — на установке 
утилизации углеводородных газов, дымовых тру-
бах котельной, установке атмосферно-вакуумной 
перегонки нефти, установке каталитического 
риформинга, установках получения серы и водо-
рода, установке гидроочистки дизельного топлива 
и на комбинированной установке каталитического 
крекинга. Приборы непрерывно измеряют состав 
воздуха, анализируют содержание в нем тех или 
иных примесей. Результаты этих измерений по 
каналам оптоволоконной связи выводятся на 
мониторы операторов технологических уста-
новок, диспетчера по заводу и специалистов 
экологической службы предприятия. Каждые 
20 минут данные о состоянии воздуха над за-
водом автоматически передаются в «Мосэко-
мониторинг» и отображаются на его странице в 
сети Интернет, где с ними может ознакомиться 
каждый желающий. Если бы подобные установ-
ки появились чуть раньше, МНПЗ не пришлось 
бы оправдываться за сероводородные выбросы 
10 ноября 2014 года, считают на предприятии. 
«Это оборудование не имеет аналогов в России, 
— рассказал «МК» главный эколог МНПЗ Юрий 
Ерохин. — Мониторинг ведется в непрерывном 
режиме. За показателями, которые выводятся 
на главный монитор, следят сразу несколько со-
трудников. В случае повышения концентрации и 
предельно допустимых норм можно оперативно 
отреагировать — снизить загрузки по сырью, 
уменьшить потребление топлива или провести 
другие мероприятия, которые позволят умень-
шить мощность воздействия». 

Через некоторое время интерактивное табло, 
показывающее самые свежие данные о составе 

воздуха на МНПЗ, планируют установить в 1-м Ка-
потненском проезде. «Это очередной шаг завода 
на пути информационной открытости и экологиче-
ской безопасности, — объясняет внедрение АСМВ 
генеральный директор «Газпромнефть-МНПЗ» 
Аркадий Егизарьян. — Ранее мы уже догово-
рились о беспрепятственном доступе на пред-
приятие инспекторов Росприроднадзора. Теперь 
информацию о состоянии окружающей среды 
на территории завода сможет получить любой 
гражданин в режиме реального времени. Я уверен, 
что это позволит нам выстроить конструктивный 
диалог не только с контролирующими органами, 
но и со всеми жителями столицы». На МНПЗ от-
дельно отмечают, что факт установки подобной 
системы на предприятии нефтепереработки уни-
кален для России, и даже в Европе далеко не все 
нефтезаводы оснащены подобными системами, 
анализирующими состав воздуха. 

В законодательстве РФ есть правовая норма, 
согласно которой предприятию вместо платы за 
негативное воздействие на окружающую среду 
могут быть засчитаны проведенные им природо-
охранные мероприятия. Учитывая, что вложения 
МНПЗ уже окупаются сторицей, Департамент 
природопользования Москвы принял решение 
откорректировать МНПЗ платежи «за вредность». 
Московский нефтеперерабатывающий завод 
использует наилучшие доступные технологии, 
а в соответствии с новым 219-ФЗ в подобных 
случаях плата за воздействие на окружающую 
среду вообще обнуляется. По словам генераль-
ного директора предприятия Аркадия Егизарьяна, 
также ожидается, что в результате осуществлен-
ного комплекса природоохранных мероприятий 
МНПЗ в ближайшие годы выйдет на лидирующие 
позиции среди аналогичных российских пред-
приятий по экологическим характеристикам, а 
также сравняется по ним со среднеевропейским 
уровнем. Ну а москвичи, возможно, перестанут 
косо поглядывать в сторону Капотни, а жите-
ли этого района смогут с гордостью говорить о 
том, что живут по соседству с одним из самых 
современных и экологически безопасных пред-
приятий в стране. 

Татьяна ВЛАДИМИРОВА.

На прошлой неделе в ряде СМИ 
появилась информация, связанная 
с возвратом Московскому нефте-
перерабатывающему заводу 
1,4 млрд рублей из бюджета. Не-
которые издания явно пытались 
раздуть скандал, а некоторые 
депутаты — сделать себе пиар на 
этой теме. Назывались фамилии 
московских чиновников, кото-
рых подозревают в коррупции, 
речь шла о проводимых якобы 
«доследственных проверках», о 
том, что предприятию разрешают 
безнаказанно травить москвичей 
и т.д. Так что же страшного и не-
законного произошло на самом 
деле? В этом попытался разо-
браться корреспондент «МК».

В КАПОТНЕ ЭКОЛОГИЯ ВЫХОДИТ 
НА ЕВРОПЕЙСКИЙ УРОВЕНЬ
Что на самом деле стоит за скандалом с МНПЗ?

ИННОВАЦИИ

Филфак МГУ, кузница кадров отече-
ственной философии, выпустил 
сначала «Пусси Райот», а теперь 
поборницу «Исламского государ-
ства». Второкурсница философского 
факультета с русским именем Вар-
вара, предположительно, отбыла 
на помощь джихадистам, вместо 
прощальной записки оставив папе и 
маме арабскую литературу экстре-
мистского толка. 

Около Шуваловского корпуса МГУ, куда 
недавно переехал философский факультет, 
атмосфера напряженная. Обсуждаемых тем 
две — экзамены и пропажа студентки второго 
курса Варвары Карауловой. 

— Я лично ее не знаю, так как учусь на 
другой кафедре, — рассказала студентка 
философского факультета Катя. — Я тоже 
заканчиваю сейчас второй курс, и у нас с 
культурологами были совместные лекции. 
Но как-то она мне не запомнилась...

Студент третьего курса истфака (нахо-
дится в том же корпусе) говорит, что вспомнил 
Варю только после того, как прочитал о ней в 
Интернете и увидел фото: 

— Она как-то всегда одна держалась, в 
сторонке. Неприметная такая. Обратил вни-
мание, потому что она постоянно в длинных 
юбках ходила. Еще подумал тогда, как-то это 
странно.

Самыми первыми о том, что произошло 
с Варей, узнали студенты кафедры связей с 
общественностью: 

— Я еще несколько дней назад увидела, 

что сообщение ее отца гуляет по соцсетям, 
— говорит студентка 3-го курса Света. — Но 
ее саму не припомню. Теперь все говорят, 
что нас здесь вербуют и что некоторые ходят 
в хиджабах. Даже родственники из других 
городов звонят — беспокоятся. Но лично я 
никого подозрительного в нашем корпусе 
никогда не видела. Ну да, в длинных юбках 
ходят — сейчас мода такая. Но в хиджабе я 
никого не видела.

Пропускная система в корпус усилена.
— Теперь досконально проверяют пропу-

ска и студенческие, всматриваются в каждое 
фото, — говорит ученик магистратуры исто-
рического факультета Михаил. — Даже сидят 
теперь два охранника, а не один. Всех одно-
группников Варвары Карауловой допрашивала 
полиция, и им настойчиво не рекомендовали 
отвечать на вопросы посторонних.

Специалисты миссии, выявляющей и 
предотвращающей вербовку в ИГ, насчитыва-
ют три основных канала привлечения женщин 
из немусульманских стран: 1) Интернет — 
установление контакта через соцсеть или сайт 
знакомств; 2) личное знакомство рекрутера с 
жертвой в общественном месте (бары, дис-
котеки, учебные заведения); 3) предложение 
о выгодной работе за рубежом. 

«Девушек-подростков часто вербуют не 
мужчины, а, наоборот, женщины постарше, 
живущие в Европе, — говорит Дуниа Бузар, 
глава антивербовочной группы из Франции, на 
сегодня курирующей около 170 европейских 
семей, чьи дочери попали под вербовку. — 
Вербовщицы используют соцсети, звонки по 
телефону, чтобы наладить якобы бескорыстные 
«дружеские» связи, а потом постепенно убе-
дить девушек, что их ждет благотворительная 
роль. Многие девушки соблазняются пред-
ложениями о работе на ниве гуманитарной 

помощи. И только на месте — в Сирии или 
Ираке — они понимают, что на самом деле их 
ждет брак с боевиком, вступление в ИГ, жизнь 
под надзором шариата — и никакой надежды 
вернуться домой. Главные объекты интереса 
рекрутеров ИГ — одинокие женщины, матери-
одиночки и юные девушки, имеющие дефицит 
внимания со стороны сверстников». 

По данным специалистов миссии, рабо-
тающих в регионе под прикрытием других ор-
ганизаций, около 2000 европейских женщин, 
уже работающих на ИГ, при найме искренне 
верили, что будут работать в НПО (неправи-
тельственной некоммерческой организации) 
гуманитарного профиля в целях поддержания 
мира на Ближнем Востоке. Приглашение на 
работу в «международную организацию» с 
весьма размытыми функциями позициони-
руется как большая удача — внушительная 
зарплата, бесплатное жилье, питание, транс-
порт, соцпакет и страховки. И даже приехав 
на место, женщина может еще какое-то время 
работать в узком сегменте, не понимая, ка-
кому именно общему делу служит. Ей могут 
поручить, к примеру, привлекать людей в 
некие группы по интересам, приглашать в ту-
ристические поездки или паломнические туры 
со скидками или по обмену. Обычная работа в 
Интернете, за которую она получает неплохие 
деньги через платежные системы, и понятия 
не имеет, кто ее работодатель, — а на деле 
она уже сама вербовщица. А когда однажды 
она понимает, на кого работает, она или уже 
подверглась грамотному зомбированию, или в 
ход идут шантаж, насилие и угрозы расправы 
с оставшимися на родине близкими.

 По словам активистов группы «Джихад 
— горячая линия» (туда можно позвонить, 
если вас пытаются завербовать, работает 
почти по всей Европе), в рекрутерстве в ИГ 
через Интернет задействовано огромное 
количество европейских женщин с хорошим 
образованием и знанием языков, работающих 
по принципу сетевого маркетинга. Именно 
они «цепляют» через соцсети совсем юных 
девушек, становясь вчерашней школьнице 
сначала «понимающим другом», потом гуру. 
Девушки часто вступают в некие альтернатив-
ные группы из желания быть особенной, из 
тяги к романтике. В соцсетях уже выделяются 
четверо самых популярных «гуру ИГ» женского 
пола с самой большой «урожайностью». Де-
вушки в ИГ считаются «премией» для отличив-
шихся боевиков (им нужен регулярный секс, 
а Великому Халифату здоровое потомство), 
поэтому чем юнее завербованная, тем выше 
гонорар рекрутера. 

Как сообщили «МК» в посольстве Турции 
в Москве, отец девушки Варвары связался с 
ними в первый же день ее исчезновения, с 
тех пор сотрудники турецкой дипмиссии ока-
зывают семье пропавшей всякое возможное 
содействие — поставлен в известность посол 
и спецслужбы страны, о девушке написала 
газета «Yeni Şafak». Судя по тому, что недавно 
Варя была онлайн в «Вотсапе», она жива и 
пока находится на территории Турции (факт 
ее вылета в Ататюрк был установлен по за-
гранпаспорту погранконтролем аэропорта). 

— Пока найти девушку, увы, не удалось, 
— сказал «МК» представитель посольства 
Турции. — Но все службы задействованы, и 
мы надеемся, что Варю найдут и она вернется 
домой живой и здоровой.

Дина КАРПИЦКАЯ, 
Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, автор работ по 
политическому экстремизму и террориз-
му: «Пока мы не можем со стопроцентной уве-
ренностью утверждать, что девушка из МГУ 
уехала в Турцию для того, чтобы перебраться 
в Сирию, на контролируемую джихадистами 
территорию. Однако именно Турция, имеющая 
800-километровую границу с Сирией, явля-
ется основным перевалочным пунктом для 
европейцев (и наших соотечественников тоже), 
едущих воевать в соседнюю страну на стороне 
«Исламского государства». Туда легко и дешево 
попасть, не нужна виза, да и доехать на автобу-
се, скажем, из Стамбула до сирийской границы 

тоже не составляет проблемы. Женщины, по 
оценкам, составляют 10–15% иностранных ре-
крутов «Исламского государства». Некоторые 
женщины — гражданки европейских стран от-
правляются на контролируемую джихадистами 
территорию Сирии вместе с детьми. В феврале 
этого года стало известно, что в Сирию отпра-
вились девушки-школьницы из Великобрита-
нии, 15 и 16 лет, желавшие присоединиться к 
«Исламскому государству». Порой отправляю-
щихся к экстремистам иностранцев удается 
перехватить. Вот один пример: несколько ме-
сяцев назад в Великобритании исчезли двое 
17-летних парней. Когда власти заподозрили, 
что они отправились воевать в Сирию, тут же 
были проинформированы соответствующие 

органы в Турции. И молодых людей задержали 
в аэропорту Стамбула, куда они прилетели из 
Барселоны. Юношей и находившегося с ними 
19-летнего парня сразу отправили в Лондон. 
Другой пример: нынешней весной в Турции 
были задержаны девять граждан Британии (все 
они приходятся друг другу родственниками, а 
один из них, 22-летний студент Манчестерского 
университета, был сыном члена горсовета ан-
глийского города Рочдейла) — их подозревали 
в том, что они хотели проникнуть в Сирию. Пару 
месяцев назад сообщалось и о задержании 
в турецкой провинции Газиантеп нескольких 
граждан России, а также граждан Косова, Тад-
жикистана и Швейцарии, пытавшихся перейти 
турецко-сирийскую границу». 
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ФИЛФАК МГУ — 
ФАКУЛЬТЕТ НЕВЕСТ...

Сначала панков, потом исламистов

О ВАРЕ ПОЗДНО 
КРИЧАТЬ КАРАУЛ 
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В распоряжении «МК» из источников в 
кругах, близких к правительству, оказался 
потрясающий документ. По нашим данным, 
эта справка, составленная «охранителями», 
ходит в высоких — в том числе кремлевских — 
кабинетах. Она посвящена организаторам 
Всероссийской олимпиады школьников по ли-
тературе (среди них и разработчики пример-
ной программы изучения литературы в школе, 
которая была недавно принята и с 1 сентября 
вступает в силу для 5–9-х классов по всей 
стране).

Авторы справки (их имена в нашей копии, увы, 
не указаны) утверждают, что материалы, которые 
предлагаются участникам олимпиады по литера-
туре, «вызывают вопросы»: «В текстах... обильно 
приведены сцены жестокости, образ России осве-
щен односторонне, откровенно предвзято. Эмо-
циональный тон текстов исполнен пессимизма, от-
чаяния. Предпочтение в выборе текстов отдается 
либо писателям, иммигрировавшим из России в 
разные годы и по разным причинам (В.Набоков, 
И.Бродский, Бахыт Кенжеев), либо трагически 
завершившим свой путь (Борис Рыжий)». 

«Охранители» утверждают: «Анализ заданий 
говорит о том, что составители их... не могут жить 
без того, чтобы непременно показать детям не 
прекрасное, а безобразное». 

В документе приводятся и примеры «безоб-
разных» заданий. Под раздачу попадает покойный 
Виктор Астафьев: «Это как же нужно было по-
стараться, чтобы для Всероссийской олимпиады 
из всего написанного о Великой Отечественной 
войне выбрать для детей именно такой текст!»

Текст — отрывок из рассказа Астафьева «Ста-
рая лошадь». «Охранители» выделили полужир-
ным шрифтом особо крамольные строки: «...На 
нейтральной полосе среди бородавчатых, 
засохших кочек вот уже третий день стояла 
раненая лошадь. Стояла неподвижно, опустив 
голову. С дряблых, полуоткрытых губ ее тяну-
лась кровавая слюна... Когда на нее смотрели 
в стереотрубу, она почти вплотную подвигалась к 
окулярам и в большом глазу ее можно было за-
метить тупую боль, тоску и недоумение...»

И — отдельно — в справке подчеркнута 
самая «предвзятая» реплика героя: «Вот это я 
понимаю — советский конь! Стоит на виду у 
фашистов и показывает непоколебимость. 
Если, мол, умру, так стоя!»

В «компромат» попало и стихотворение упо-
мянутого выше уральского поэта Бориса Рыжего, 
которого называли «самым талантливым из своего 
поколения». 

«…Послоняюсь по квартире или сяду на 
кровать.

Надо мне в огромном мире
жить, работать, умирать.
Быть примерным гражданином
и солдатом — иногда.
Но в окне широком, длинном
тлеет узкая звезда.
Освещает крыши, крыши.
Я гляжу на свет из тьмы:
не так громко, сердце, тише — 
тут хозяева не мы».
В доносе — а именно им по сути и является 

справка — еще много доводов об «антигосудар-
ственной позиции» организаторов олимпиад. При 
этом можно не сомневаться, что, по сути дела, 
удар направлен не только против «олимпиадни-
ков», но и против всех школьников, изучающих 
литературу, поскольку их готовы лишить многих 
замечательных произведений. 

 Марина ЛЕМУТКИНА.

«Охранители» требуют 
не давать школьникам 
тексты писателей-
эмигрантов
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В прошедшее воскресенье, в день 
рождения Российского союза молодежи, 
впервые прошел молодежный фестиваль 
«Маёвка», в котором приняла участие и 
газета «Московский комсомолец». Несмо-
тря на обещанный дождь, зонтики никому 
не пригодились: светило яркое солнце и 
чувствовалось, что лето пришло. 

С самого утра для посетителей парка были 
организованы 25 уникальных развлекательных и 
образовательных площадок. Каждый, кто про-
шел хотя бы десять из них, смог принять участие 
в лотерее, которая проходила на главной сцене. 
В рамках фестиваля также состоялся форум 
«Россию создаем мы вместе». Чиновники, обще-
ственники и профильные эксперты в формате 
живой дискуссии рассказали о своем видении 
будущего молодежной политики. Завершился 
фестиваль концертом с участием таких звезд, 
как Сергей Лазарев, Ёлка, Наргиз, Юля Савичева, 
«Банд’эрос» и многих других.

Газета «Московский комсомолец» для 
участников праздника и для своих подписчи-
ков организовала площадки, на которых можно 
было проверить знание родного русского языка 
и почувствовать себя настоящим редактором 
газеты, проверив первую, самую важную, полосу 
газеты. Справедливости ради стоит отметить: 

практически все справились с заданием и нашли 
даже самые сложные ошибки. Также гости смогли 
получить консультации у кардиолога, научного 
сотрудника отдела вторичной профилактики 
хронических неинфекционных заболеваний ФГБУ 
«ГНИЦ ПМ» Анжелы Олеговны Салбиевой, про-
верили свое сердце на кардиовизоре и по ре-
зультатам обследования получили рекомендации 
врача-кардиолога высшей категории Потимат 
Насусовны Муртазалиевой.

Особое внимание гости праздника удели-
ли вопросам женского и мужского здоровья. 
На празднике были врачи: акушер-гинеколог 
Научного центра акушерства, гинекологии и 
перинатологии им. В.И.Кулакова Елена Алексе-
евна Горбунова; главный уролог ЦАО Москвы, 
к.м.н., врач высшей категории Игорь Михайлович 
Рохликов; врач-уролог-сексопатолог, к.м.н., НИИ 
урологии Михаил Юрьевич Просяников. 

Огромный интерес вызвала площадка дис-
куссий, где у всех желающих была возможность 
пообщаться с Александром Минкиным и Андреем 
Яхонтовым. 

И, конечно же, как и на любом празднике, у 
всех желающих была возможность подписаться 
на наши издания по льготным ценам. Каждому, 
кто подписался, достался подарок от газеты 
«Московский комсомолец». 

Эксперты говорят, что дом — это вторая 
кожа человека, ведь в помещении мы проводим 
88% своего времени. И сделать его исцеляющей 
средой — сложная, но вполне посильная задача. 
Итак, давайте проанализируем наиболее рас-
пространенные опасности, поджидающие нас 
внутри собственного дома.  

Шум
На первое место среди факторов риска экс-

перты ставят шум и загрязнение воздуха — это 
основные экологические причины смертности, 
развития неврологических и сердечно-сосудистых 
заболеваний. По данным Всемирной организации 
здравоохранения, ежегодно европейцы теряют из-
за шума в общей сложности 1,6 млн лет здоровой 
жизни. Шум повышает артериальное давление 
и уровень стрессовых гормонов независимо от 
того, бодрствует человек или спит.

В современных городах уровень шума еже-
годно возрастает примерно на 1 дБ. Так, в России 
свыше 30% жителей городов подвержены дей-
ствию сверхнормативных уровней шума (55–65 
дБ и выше). Физиологически допустимые нор-
мы шума — 45 дБ ночью и 60 дБ днем. В Европе 
уже настаивают на нижнем пороге в 40 дБ (как в 
библиотеке).

При открытом окне в доме, стоящем на ожив-
ленной дороге, уровень шума составляет при-
мерно до 70 дБ. На обочине — 80 дБ. По данным 
Роспотребнадзора по Москве, 60–70% жилого 
фонда города не соответствует санитарным тре-
бованиям по транспортному шуму. То есть двум 
из трех москвичей регулярно бьют по ушам. При 
этом главная проблема больших городов — это 
уровень шума в вечерне-ночное время, когда он 
не снижается. 

Опасность шумового воздействия часто не-
дооценивают. Повышенный уровень шума вреден 
не только для ушей — он оказывает влияние на 
весь организм, вызывая расстройства сердечно-
сосудистой, нервной систем, болезни печени. 
Если шум достигает 70–80 дБ, человек начинает 
чувствовать утомление. При этом уровни шума, 
превышающие ПДУ на 10–15 дБ, считаются наи-
более неблагоприятными с точки зрения развития 
тугоухости. При систематическом воздействии 
высокого уровня шума слух снижается уже через 
1–2 года, при среднем — через 5–10 лет. Напри-
мер, регулярное пребывание в местах с уровнем 
шума 85–90 дБ (к примеру, возле автотрасс) ведет 
к постепенному снижению слуховой чувствитель-
ности. Долгое время человек жалуется на недо-
могание: головную боль, головокружение, тошно-
ту, чрезмерную раздражительность, нарушение 
внимания, снижение мыслительных способностей, 
нарушение памяти. Все это сказывается на ин-
теллектуальной и физической продуктивности, 
работоспособности и качестве учебы. Особенно 
чутко реагируют на повышенные шумы дети. Врачи 
отмечают, что дети должны спать или делать уроки 
в полной тишине — иначе вероятность развития 
нарушений слуха и психических расстройств у них 
серьезно повысится. 

Воздух
Следующий значимый фактор риска — воз-

дух. Согласно отчетам ВОЗ, ежегодно не менее 
7 миллионов человек умирают от заболеваний, 
вызванных воздействием атмосферы. И из них 
3,3 миллиона становятся жертвами загрязнений 
в домах. Львиная доля смертей, связанных с за-
грязнением в доме, связана с болезнями сердца 
(40%), инсультами (40%), болезнями легких (11%), 
раком (6%).

— В мировом регистре зарегистрировано 
более 60 миллионов химических соединений, 
синтезированных человеком. Из них 150 000 соеди-
нений встречаются в нашей повседневной жизни. 
500 соединений приходится на жилое простран-
ство. Для здоровья представляют опасность 17 
веществ. Причем многие из них, например фор-
мальдегид, стопроцентно есть в жилых и офисных 
помещениях, — рассказывает директор ФГБУ 
«НИИ экологии человека и гигиены окружающей 
среды им. А.Н.Сысина» Минздрава России Юрий 
Рахманин.

По данным академика Рахманина, концентра-
ции опасных веществ (стирол, бензол, этилбензол 
и др.) в помещениях могут быть в 10–15 раз выше 
безопасных уровней, что особенно опасно для 
пенсионеров и детей, которые много времени 
проводят дома. Исследования Агентства по охране 
окружающей среды (ЕРА) показали, что воздух 
в доме обычно в 10–100 раз более грязный, чем 
воздух на улице. 

«Воздух в помещениях застаивается, а с 
улицы поступает с примесями. Плюс внутри 
помещения добавляются выделения от 
мебели, бытовой химии, отделочных 
материалов, из кухни. Исследование, 
проведенное специалистами нашего 
института в различных районах Москвы 
(центр, спальные районы, пригород), 
показали суммарное загрязнение воз-
духа жилищ летучими углеводородами в 
1,5–4 раза более высокое, чем за их пре-
делами», — поясняет Юрий Рахманин.  

Еще в воздухе домов могут быть кан-
церогенные вещества, которые, смешиваясь 
с бытовой пылью, вызывают рак. Дело в том, что 
пыль сорбирует вирусы, является для них пита-
тельной средой. Лишенные же этой среды вирусы 
и бактерии быстро гибнут, поэтому крайне важно 
поддерживать в помещениях чистоту. Особенную 

опасность представляет мелкодисперсная пыль, 
которая беспрепятственно проникает в легкие, 
где накапливается. Ущерб, наносимый пылью, по 
всему миру исчисляется десятками миллиардов 
долларов. 

«Страшно то, что химический канцерогенез 
можно обнаружить не сразу, а через 15–20 лет, 
когда уже может быть поздно. Более того, он может 
уйти в генетику. Дети могут родиться с генети-
ческой предрасположенностью к онкологии», — 
говорит академик Юрий Рахманин.

Кроме того, в наших домах живет очень много 
видов плесени, в том числе вызывающей аллергию. 
Поэтому, если кто-то из членов семьи страдает 
аллергическими реакциями, нужна тщательная 
проверка. «Аллергию у ребенка может вызывать и 
шерсть домашних животных, и 40 видов домашних 
клещей, и плесневые грибы. Считается, что 500 
спор плесневых грибков на кубометр воздуха — это 
норма, а вот все что выше уже опасно для здоровья. 
Мы считаем, что к любому пациенту с аллергией 
врач должен направлять экологическую бригаду 
для проведения экспертизы. Чтобы те осмотрели 
стены, обои, систему вентиляции и нашли причину 
болезни, а не придумали способ, как заглушить ее 
симптомы», — отмечает Юрий Рахманин. 

ЛЮБОПЫТНЫЙ 
ФАКТ

Исследования ученых 
из университета 
Монтаны показали, 

что у детей, живущих в районах с повышенной 
концентрацией загрязняющих веществ, хуже 
память и ниже IQ по сравнению со сверстни-
ками из благополучных районов.

Мебель
Мебель тоже оказывает немаловажное влия-

ние на здоровье. Поэтому эксперты советуют по 
возможности отказаться от предметов интерьера, 
выполненных из ДСП, отдавая предпочтение на-
туральному дереву. Ведь некачественная мебель 
нередко выделяет формальдегид и фенол. 

Важна и организация пространства, и выбор 
правильной удобной мебели (например, ортопе-
дических кресел с корсетной спинкой, с глубокой 
посадкой). Что касается дизайна, то в каждом 
помещении эксперты рекомендуют делать зону 
психологической разгрузки, включать в интерьер 
живые растения, использовать интеллектуальные 
системы освещения. От того, какого цвета в дома 
обои или потолки, зависит тоже очень многое. 
«Считается, что идеальная обстановка для рабоче-
го кабинета — это черные столы и полосатые обои, 
— говорит профессор кафедры нервных болезней 
Московского государственного медицинского уни-
верситета им. И.М.Сеченова, координатор проекта 
«Здоровый дом и офис», руководитель проекта 
«Экология мозга» Александр Данилов. — А вот для 
дома лучше выбирать зеленые стены». 

— Сегодня стал популярным термин «зеле-
ное», или «здоровое», строительство, — расска-
зывает член правления Союза архитекторов Рос-

сии Александр Ремезов. — Недавно 
Союз архитекторов проводил 

конкурс по экоустойчи-
вой архитектуре. 

Молодые специалисты представили очень инте-
ресные проекты, которые все больше напоминают 
живую природу. Кроме того, давно известны полез-
ные для здоровья пропорции в архитектуре — ведь 
еще в XVI веке знаменитый архитектор Паллади 
написал большой труд, где, например, говорится, 
что высота должна вдвое превышать ширину по-
мещения. Поэтому итальянские средневековые 
улочки такие узкие.

Да будет свет!
К сожалению, в большинстве наших жилищ 

освещение хромает. Москва и так-то не относится к 
хорошо освещенным регионам страны (сравните: в 
столице всего 114 солнечных дней в году, а в Чите, 
например, 286), так еще и в собственном доме 
целебного света мы чаще всего недополучаем. 
Отсюда — проблемы со сном, депрессии, утомляе-
мость, даже многие соматические заболевания. 
Ведь только при свете у человека вырабатывается 
«гормон счастья» серотонин.

При этом, как говорят эксперты, недостаток 
солнечного света возможен в любое время года 
— даже лето, проведенное в офисе в пыльном 
городе, ничуть не лучше зимы. Средний уровень 
освещения в офисе — 50–500 люкс, в квартире 
— 150 люкс, а в солнечный летний день — до 100 
тысяч люкс. 

То, какое колоссальное значение имеет пра-
вильное освещение, уже давно поняли в Европе и 
США. В тамошних клиниках популярностью поль-
зуются т.н. палаты выздоровления — специально 
подобранная система освещения, как доказано 
научно, помогает людям быстрее лечиться! Не-
которые авиакомпании предлагают пассажирам 
после длительных перелетов посетить кабинки с 
фотонным душем — чтобы быстрее перестроиться 
на новый часовой пояс. В Швеции установили 
автобусные остановки, излучающие свет опреде-
ленного спектра, — они помогают справиться с 
сезонной депрессией. 

Влияние солнечного света на человека уже 
давно легло в основу методики лечения под на-
званием «светотерапия». «Солнечный свет состоит 
из спектра различных цветов, которые принято 
называть цветами радуги. Например, доказано, что 
зеленый свет делает нас бодрыми и радостными, 
голубой и синий повышают энергию и производи-
тельность, желтый цвет пробуждает нашу фанта-
зию», — говорит эксперт известного голландского 
производителя оборудования Сабина Квардина. 
Недавно и в России (правда, пока только в Ново-
сибирске) появилась первая световая комната для 
лечения пациентов с депрессиями.

Будущее эксперты видят за светодиодны-
ми технологиями, которые улучшают видимость 
и создают ощущение безопасности благодаря 
комфортному белому свету, а также снижают энер-
гопотребление на 40–50%. Светодиодные лампы 
лишены мерцания и намного полезнее для глаз.

С помощью светодиодных технологий в соб-
ственном доме можно создать «интеллектуальное» 
освещение — то есть интегрированную систему, 
где каждый отдельный светильник представляет 
собой мини-компьютер. 

И еще кое-что
Как известно из фильма «Мимино», самая 

чистая в мире вода — в городе Дилижане, кото-
рый от Москвы, увы, слишком далеко. И все же в 
столице не самая плохая водопроводная вода. 
Например, по данным Юрия Рахманина, в ней 
вполне достаточно кальция и магния. Однако фтора 
и йода, увы, в ней не хватает.

Ученые называют и еще один фактор риска 
— электроприборы, которые являются источни-
ком электромагнитных излучений. Опасный для 
здоровья уровень электромагнитных полей, по 
данным ученых, может достигать трети полезной 
площади жилых комнат. А это может приводить к 
неврозам и даже психозам. К тому же если техника 
используется свыше 10 лет, вред от нее вырастает 
вдвое, а для детей — в 8 раз. 

И все же ваш собственный дом может сделать 
вас более здоровыми и умными. Датские иссле-
дователи, например, выяснили, что улучшение 
вентиляции воздуха в несколько раз повышает 
успеваемость школьников. «Острые углы мебели 
психологически обостряют ситуацию. Учеными до-
казано, что алкоголизм и наркомания — удел людей 
со скудной окружающей средой. Но правильно 
воздействуя на окружающую среду, мы можем 
предотвратить множество заболеваний», — рас-
сказывает профессор Алексей Данилов. 

Екатерина ПИЧУГИНА.
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ЭКОЛОГИЯ6 АВТОВЗГЛЯД

В России не принято сообщать 
в полицию о случаях опасного 
вождения. И дело не в менталитете 
и стыдливости к «стукачеству». 
Просто система доносов не работает, 
а за агрессию не предусмотрено 
наказания.

По машине, нервно прижавшейся к заднему 
бамперу впереди едущего, уже все понятно. Вот 
ее водитель начал моргать дальним светом, вот 
сместился на обочину и, вырвав сноп камушков 
из-под колес, рванул на обгон справа. Может, 
его разозлило, что этот дедушка на кроссовере 
ехал разрешенные 90 км/ч и тем сдерживал 
мощь его автомобиля? Но если человек ведет 
себя по-хамски, это будет проявляться во всех 
ситуациях. Я вижу его машину впереди, на по-
вороте, — естественно, он не встал в очередь 
в поворотную полосу, очередь ведь для лохов, 
объехал всех справа и, подрезав законопослуш-
ных граждан, повернул с визгом колес. Само 
собой, даже поворотник включить нужным не по-
считал. Сотрудников ГИБДД на этом маленьком 
маршруте, сведшем нас с агрессором на пару 
минут и десяток неблаговидных поступков вме-
сте, не встретилось, тем более что патрулей на 
дорогах стало значительно меньше с развитием 
сети фотофиксации нарушений. 

К тому же за агрессивное поведение хама 
за рулем наказать при нынешнем законода-
тельстве все равно бы не смогли, но даже его 
обгонов справа, которые видели десяток во-
дителей, хватило бы для штрафа. Однако у нас 
система доносов не функционирует — всего 
лишь потому, что в МВД до сих не потрудились 
организовать правильное реагирование на со-
общения граждан. По словам начальника ГУ 
ОБДД МВД РФ Виктора Нилова, проблема в 
том, что российские граждане редко проявля-
ют сознательность в таких случаях. «Виноват 
менталитет: в нашей стране подобные звонки 
многие считают доносом, то есть поступком 
некрасивым и неправильным».

Откуда, откуда этот стереотип про мента-
литет и донос именно у российских граждан, 
вопреки жителям других стран? Откуда вдруг 
должен был взяться такой стыдливый мента-
литет, свойственный разве что школьникам, 
в стране, в которой когда-то сообщали о раз-
говорах на кухне «куда следует» и выносили на 
партсобрания обсуждение измен мужа? Или 
этот менталитет появился только в наше время? 
Господин Нилов действительно верит, что во-
дители, добирающиеся каждый день на работу 
с руганью на «козлов за рулем» и спешащие 
обвинить друг друга в случае ДТП, стыдятся 
донести в полицию о нарушении ПДД или хам-
ском поведении? Люди, выкладывающие в Ин-
тернет фотографии машин хамов, стесняются 
доносов?

Водители с удовольствием бы сообщали 
в полицию о нарушителях, если бы в этом был 
смысл. Однако это бесполезно, а иногда даже 
опасно. Моя знакомая как-то звонила в ГИБДД, 
когда ее, с ребенком в машине, на дороге пытал-
ся «учить» резким торможением какой-то хам. 
Описала ситуацию, сообщила регистрационный 
номер машины — в ГИБДД ответили, что сделать 
ничего не могут. Я сама, воспользовавшись 
простотой сайта «Госуслуги», написала заяв-
ление об административном правонарушении: 
каждый день была вынуждена рисковать, пере-
ходя по «зебре», перекрытой одним и тем же 
кроссовером. Приложила даже фотографию. В 
результате пришлось идти на вызов в отделение, 
чтобы получить ответ — мы ничего сделать не 
можем. Более того, сотрудники МВД обязаны 
выдавать подозреваемому в административ-
ном правонарушении его дело, куда внесены 
контакты свидетеля. Чтобы потом эта наглая 
тетка, паркующаяся на «зебре» и изъясняю-
щаяся исключительно матом, названивала с 
угрозами. Не потому ли остается только при-
клеивать листочки с фразами «Паркуюсь как 
…» на такие машины?

Во всех странах, где существует система 
приема полицией сообщений граждан, в на-
блюдении за порядком участвуют сами авто-
мобилисты. Не нужны даже видеорегистрато-
ры — достаточно показаний двух свидетелей, 

которые совершенно спокойно могут позвонить 
по специальному номеру полиции и сообщить о 
неадекватном поведении водителя автомобиля 
с такими-то регистрационными знаками. И люди 
охотно пользуются такой возможностью. 

Система доносов как раз помогла бы разо-
браться с многострадальным понятием «агрес-
сивное вождение», которое никак не примут в 
России. Моргание дальним светом с требо-
ванием уступить дорогу или «повисание» на 
бампере не считаются у нас нарушением ПДД, 
хотя для большинства адекватных водителей 
воспринимаются как очевидно хамское и даже 
опасное поведение. В отличие от многих евро-
пейских стран, где за агрессивное вождение 
можно получить серьезный штраф или даже 
тюремное заключение. 

О том, чтобы ввести в КоАП понятие «агрес-
сивное вождение», отечественные депутаты 
задумывались не раз — соответствующий за-
конопроект был внесен на рассмотрение и в 
прошлом году. Но был отклонен с формули-
ровкой: «Не прописаны критерии агрессивного 
вождения, в связи с чем инспекторы ГИБДД 
смогут подвести под статью любого водителя». 
Хотя что тут сложного?

Авторы одного из документов предлагают 
наказывать штрафом в размере от 2500 до 5000 
рублей за «умышленное создание водителем в 
нарушение Правил дорожного движения опас-

ности для движения или условий для причинения 
вреда участникам дорожного движения при 
управлении транспортным средством, повлек-
ших угрозу возникновения аварийной ситуации 
или угрозу безопасности другим участникам 
дорожного движения». В числе признаков агрес-
сивного вождения названы опасное маневри-
рование, опасное перестроение по полосам 
движения, резкое торможение, совершаемое 
в том числе после ускорения или замедления, 
опасное приближение к впереди движущемуся 
транспортному средству с последующим движе-
нием в непосредственной близости от него. 

Но даже если этот или подобный зако-
нопроект когда-нибудь и будет принят, то все 
равно не станет работать. Камеры не смогут 
зафиксировать агрессивное вождение, а со-
трудникам ГИБДД будет трудно доказать этот 
факт. По словам заместителя начальника ДОБДД 
МВД РФ Владимира Кузина, беда в том, что для 
доказательной базы нужно запечатлеть такое 
поведение на видео чуть ли не с нескольких 
точек, что невозможно. Но это и не будет нуж-
но, если о неадекватном поведении машины с 
одним и тем же регистрационным знаком со-
общат несколько человек — уверенные в том, 
что их звонок в полицию с сообщением не будет 
проигнорирован.

...А пока выкладывание фотографий на-
рушителей ПДД в Интернет единственное — и 
бесполезное — оружие сознательных граждан 
в борьбе с автохамами. 

Светлана АЛЕЕВА.

Почему в России не доносят на агрессивных 
водителей

На вопросы чита-
телей «МК» и портала 
«АвтоВзгляд» отвечает 
член Межреспубликан-
ской коллегии адвока-
тов Алексей РЕУТ.
В КАКОЙ СРОК 
ПОСЛЕ ЛИШЕНИЯ 
ПРАВ ИХ НУЖНО 
СДАВАТЬ В ГИБДД

Меня лишили прав за пьяную езду на 
1,5 года, штраф я уплатил вовремя, но в/у 
сдал в ГАИ через полгода, так как лежал в 
больнице, а потом забыл и вообще даже 
не знал, что права надо сдавать. Ведь 
на суде я спросил: надо ли сдать права 
прямо здесь? А судья сказала, что они ей 
не нужны. А сейчас, когда прошел срок 
лишения, мне продлили его на полгода. 
Законно ли это?

Артем БОРИСОВ.
— То, что вы заплатили штраф, конечно, 

хорошо. Но вот со сдачей водительского удо-
стоверения вышла неувязочка. Хочу напомнить, 
что решение судьи по административному 
делу вступает в силу, если оно не обжаловано, 
по истечении 10 дней с момента вручения 
копии постановления. Если же была подана 

жалоба, то судебное постановление вступает 
в силу после того, как вышестоящий суд вы-
нес решение об отказе в ее удовлетворении. 
И с этого момента, т.е. с момента вступления 
судебного решения в силу, водитель обязан 
сдать в ГИБДД водительское удостоверение 
в течение 3 рабочих дней. Если он это сделает, 
то срок лишения управления транспортными 
средствами начинает исчисляться с момента 
вступления постановления судьи в законную 
силу. Если же в указанный срок водительское 
удостоверение в ГИБДД не сдать, то срок ли-
шения начинает исчисляться с момента его 
сдачи в ГИБДД. Причем законодательством 
не предусмотрено других вариантов исчис-
ления сроков лишения прав даже при нали-
чии уважительных причин задержки их сдачи 
в ГИБДД. Поэтому, если «лишенец» не смог 
сдать в указанный выше срок водительское 
удостоверение в ГИБДД даже по уважитель-
ной причине (тяжелая болезнь, нахождение 
в дальнем плавании и т.д.), это не является 
основанием для исчисления срока лишения с 
момента вступления судебного решения в за-
конную силу. Поэтому, если вы сдали в ГИБДД 
водительское удостоверение с опозданием на 
6 месяцев, то действия сотрудников ГИБДД 
являются правомерными. Претензии можете 
предъявлять только к себе.

  АВТОПРОБЛЕМА

  АВТОАДВОКАТ

ДОСТУЧАТЬСЯ ДО ГАИ

ПРАЗДНИК

КАК ГРАМОТНО СПЛАНИРОВАТЬ 
ПРОСТРАНСТВО ДЛЯ ДЕТЕЙ

 Главное — используйте безопасные материалы: мебель, 
игрушки. Как говорят специалисты, сегодня фенол и опас-
ные соединения находят даже в такой продукции для детей. 
Поэтому обязательно спрашивайте у продавцов сертификат, 
свидетельствующий, что мебель или игрушки безопасны для 
детей.

 Детская комната должна быть хорошо освещена.
 Не забывайте об эргономике — дети должны с младых ногтей 

приучаться сидеть в правильных позах. В этом вам помогут эр-
гономичные кресла.

 Игровая среда — обязательная составляющая детской комнаты. Не 
забывайте о ярких обоях, игрушках, предметах интерьера. Например, 

сегодня можно найти обои, которые пахнут можжевельником. И даже 
такие, которые можно есть! 

КАК СДЕЛАТЬ СВОЙ ДОМ 
ЗДОРОВЫМ?
 Проветривайте помещения, где вы живете. В 
каком бы районе Москвы вы ни находились. В 
любое время года. Исследования НИИ экологии 
человека и гигиены окружающей среды им. 
Сысина показали, что уровень загрязнения 
внутри жилых помещений в 1,5–4 раза выше, 
чем на самой грязной улице Москвы.
 Используйте кондиционеры и воздухоочи-
стители. И не забывайте за ними ухаживать. 
Каждый год очищайте фильтры кондиционеров, 
иначе они станут причиной повышенной за-
болеваемости верхних дыхательных путей. Но 
лучше всего «зеленый кондиционер» — такие 
стены создаются из растений с использованием 
специальной аппаратуры «климат-контроля», 
регулировки режима полива и увлажнения 
воздуха. В таких «кондишнах» лучше всего 
использовать такие растения, как хлорофи-
тум, филодендрон, нефролепис, шефлера, 
спатифиллум, диффенбахия и пр. Они погло-
щают поры ксилола, толуола и формальдегид 
и выделяют фитонциды, подавляющие рост 
болезнетворных бактерий и грибов. 
 Обязательно пользуйтесь вытяжками на 
кухне.
 Во время принятия душа держите двери в ду-
шевой открытыми. Дело в том, что в ванной 
многие хранят бытовую химию, и, когда вы 
пускаете воду, запускается активный процесс 
образования вредных летучих соединений (в 
том числе хлороформа). Поэтому вентиляция 
в ванных комнатах очень важна!
 Если вы не уверены в качестве водопроводной 
воды, кипятите ее (во время кипячения летучие 
углеводороды испаряются на 85%). Кроме того, 
используйте фильтры или бутилированную 
воду первой или высшей категории качества. 
Для детей, водопотребление которых в 2,5 
раза выше, чем у взрослых, лучше выбирать 
специальную детскую воду. 
 Если вы заметили плесень (особенно черную), 
вызывайте специалистов и требуйте обработки 
помещения. В крайне запущенных случаях 
ставится вопрос о признании помещений не-
жилыми и переселении людей.  
 Стремитесь к ограничению использования по-
лимерных материалов в интерьере, старайтесь 
выбирать натуральные аналоги — пробковые 
полы, деревянные панели.
 Купите правильные осветительные приборы. 
Например, есть светодиодные лампочки, ме-
няющие степень освещенности от холодного 
до теплого, которые также обладают успокои-
тельным и оздоровляющим эффектом.
 Установите шумопоглощающие окна, а при 
отделке помещений используйте шумоизоли-
рующие материалы. 
Не держите все электроприборы включенны-
ми одновременно, не оставляйте в розетках 
зарядные устройства. Не носите мобильники 
на груди или в кармане и не кладите на ночь 
под подушку.

Популярная поговорка «мой дом — моя крепость» 
сегодня может быть оспорена. В собственной квартире 

нас поджидает масса опасностей — начиная от уровня 
шума, плесневых грибов и заканчивая цветом обоев. 

В последние годы медики даже заговорили о новом 
синдроме — синдроме больного здания. Далеко не 

всегда он является следствием нарушения строительных 
стандартов — многое зависит от расположения дома, 

качества отделочных материалов, окружающей среды. 
В принципе любое помещение может заболеть и 

заразить его обитателей — аллергией, головной болью, 
депрессией, даже болезнями сердца или онкологией. 
В каком случае стены помогают, а в каком — вредят? С 

помощью экспертов обозреватель «МК» составил рейтинг 
основных рисков, которым горожане подвергаются в 

собственных домах. И попробовал нарисовать проект 
идеального дома. 

МОЙ ДОМ — 
МОЯ СЛАБОСТЬ

« МК» выяснил, какие 
неожиданные 
опасности 
подстерегают нас  
в наших квартирах  
и как их избежать

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43
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Так должен выглядеть  
здоровый дом.

Многие 
комнатные цветы 

защищают от 
вредных веществ 

в воздухе.

МАЁВКА ПРОШЛА

«МК» вместе с молодежью 
отметил 25-летие РСМ  

в Музеоне
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Приключения с первым каменным ста-
ционарным цирком России — санкт-
петербургским Цирком на Фонтанке 
— продолжаются. Еще в 2012-м, после 
некоторого периода застоя, министр 
Мединский назначил на должность ху-
друка известного клоуна Вячеслава 
Полунина в надежде, что пойдет «дви-
жуха» и исторический цирк Чинизелли 
станет флагманом во всех смыслах. 
Полунин поначалу так и фонтанировал 
идеями. Но...

Но все эти идеи почему-то привели к мар-
товскому заседанию рабочей группы Минкульта, 
на котором были озвучены письма председателя 
Союза цирковых деятелей Эмиля Кио и цирко-
вого сообщества (за подписью 2000 человек) 
в поддержку включения цирка Чинизелли/На 
Фонтанке в систему Росгосцирка (а сейчас он 
подчиняется напрямую Мединскому, как и цирк 
на Вернадского в Москве). Так вот: члены рабо-
чей группы согласились с целесообразностью 
этого предложения.

Кстати, среди идей выдающегося затей-
ника (как стало известно «МК») были и такие: 
разобрать часть партера, установив там сто-
лики а-ля варьете, или «основать» династийные 
гримерки (по числу всех цирковых династий), 
однако почему-то за счет представителей этих 
самых династий.

В среду г-н Полунин должен был встретить-
ся с главой Росгосцирка Вадимом Гаглоевым для 
консультаций. Перед встречей Вадим Чермено-
вич ответил на пару вопросов «МК».

— Если Цирк на Фонтанке перейдет в 
лоно Росгосцирка — что резонно на данный 
момент, — останется ли там Полунин в каче-
стве худрука? Что вообще ждет этот цирк?

— Позволю себе начать издалека, — гово-
рит Гаглоев, — все мы помним 1991 год, распад 
Советского Союза, который ножом прошелся 
и по системе Союзгосцирка. И в это время из 
единой Системы вышли не только цирки бывших 
союзных республик, но и ряд цирков внутри 
страны. И получилось так, что Росгосцирк сегод-
ня — крупнейшая в мире цирковая компания, но 
без главной столичной (в Москве или в Питере) 
площадки...

— Это нонсенс.
— Ну конечно, и это негативно сказалось 

на развитии всей цирковой системы, потому 
что система проката, рекламы, как ни крути, 
все равно должна начинаться из Москвы или 
Санкт-Петербурга. Мы очень рады, что удалось 
запустить полустационары (шапито, постоянно 

стоящие на одном месте) в Автово (Питер) и 
на Речном вокзале в Москве («Радуга»), но все 
равно это не знаменитый цирк Чинизелли — это, 
на мой взгляд, самый выдающийся и замеча-
тельный цирк мира. Так что идея вхождения 
цирка в состав Росгосцирка нас очень радует, 
тем более что к этому подталкивает и экономи-
ческий фактор...

— А именно?
— Цирк на Фонтанке — полностью содер-

жится государством, ежегодная субсидия со-
ставляет 100 миллионов рублей. А собственные 
доходы цирка — 350 тысяч. Так что этот цирк 
находится на привилегированном положении в 
ряду всех основных цирков. И он мог бы стать не 
только премьерно-постановочной площадкой, 
но и мощным экономическим локомотивом. Это 

очень важно и в том смысле, что к 2020 году, 
согласно Концепции развития циркового дела 
в стране, все цирковые организации должны 
выйти на самоокупаемость, а субсидии должны 
тратиться только на развитие и капитальный 
ремонт. Но окончательного решения по вхож-
дению еще нет, оно будет оформлено только 
после Постановления Правительства РФ. Вы 
поймите, если нашу росгосцирковскую субси-
дию разделить на 43 наших цирка по стране (не 
считая многочисленных филиалов), то получится 
по 20 миллионов в год. А тут один получает 100 
миллионов.

— А что касается Полунина?
— Ему важно, чтобы Цирк на Фонтанке не 

стал обычной прокатной площадкой. Но это и 
невозможно, потому что цирк уникален настолько, 

что совершенно очевидно: своими премьерами он 
должен задавать тон по стране, с него должны на-
чинаться все наши новые программы, и артистам 
будет очень престижно попасть на эту площадку. 
И получив такой статус, как работа в цирке Чини-
зелли, они (программы) будут идти в дальнейшем 
как в стране, так и за рубежом. У Полунина много 
идей, он очень творческий человек, у него есть 
идеи делать спектакли очень разноплановые, с 
привлечением многих жанров — оперы, оперетты, 
балета и так далее. Что ж, наши постановочные 
возможности предоставят только еще большее 
поле для реализации его идей. Уверен, мы с ним 
договоримся. На мой взгляд, в его работе как ху-
друка мало что изменится, от этого объединения 
только все выиграют.

— Но правильно ли я понимаю, что Цирк 
на Фонтанке должен выйти на другие по-
казатели, нежели были все эти годы при 
Полунине?

— Мне кажется, да. Если цирк будет в нашей 
системе, то его плюсовая экономика должна 
покрывать отрицательную экономику цирков 
малых городов, тогда нам удастся выйти на 
программу самоокупаемости.

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сопрано. 4. Обидчик. 10. Язычник. 11. Перегар. 13. Тяга. 14. Заря.  
15. Лекарство. 16. Стекло. 18. Колено. 20. Правнук. 22. Вкладчик. 23. Европеец. 24. Борсетка.  
27. Критерий. 30. Антенна. 32. Волчок. 34. Перина. 35. Отречение. 36. Труд. 38. Гипс. 39. Сере-
бро. 40. Водопад. 41. Ажиотаж. 42. Карьера.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Статист. 2. Роза. 3. Начало. 5. Брелок. 6. Джаз. 7. Кипяток. 8. Аквапарк. 
9. Опасение. 10. Ягненок. 12. Ранение. 17. Лукавство. 19. Отопление. 20. Печатка. 21. Корзина. 
25. Оболтус. 26. Антрекот. 27. Консервы. 28. Индивид. 29. Святоша. 31. Капсула. 33. Комета. 
34. Пехота. 37. Дело. 38. Гарь.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-963-782-06-07

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09

предлагаю
 

ПИРАМИДА
под Москвой,

19 км от МКАД
по Новорижскому 

шоссе

Уникальное пространство,
полезное для здоровья.

Рядом страусиная ферма.
www.abo.ru

8-916-121-3119

0+

Вход свободный!

(высота 44 метра)

❑ безболезненное 
усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

 тамада-Ника.рф

предлагаю

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81
❑ электрики, сантехники 

т. 8-495-502-69-75

предлагаю

8 915 456 12 34

Наши замечательные 
животные ждут своих хозяев! 
Москва, проезд Дежнева, дом 

19, корп.1 (вход с торца здания). 
Cт. м. «Бабушкинская», тр.17; 

м. «Алтуфьево», марш.728,
ост. ул. Полярная

Благотворительный фонд
«Пёс и Кот» приглашает

на выставку

«ИЩУ ХОЗЯИНА»
в субботу, 6 июня, с 10 до 18 часов

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

низкие
цены

КОЗЫРЬКИ
И ПЕРИЛА

Автомобильные навесы
www.metallrik.ru
+7(965)398-66-00

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-916-468-85-75
❑ расслабление 

т. 8-916-292-12-35
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых  т. 8-916-904-21-19
❑ ОТДЫХ 

т. 8-967-025-21-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ РЕЛАКС 

м. "Менделеевская" 
т. 8-966-112-84-14

❑ ваш выбор — 
расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых в салоне и на дому 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых  м. "Беговая", 
м. "Речной вокзал" 
т. 8 -965-180-34-65

❑ отдых  м. "Жулебино", 
м. "Новогиреево" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых  м. "Люблино" 
т. 8-916-571-06-43

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00, 
8-916-299-45-42

❑ расслабление 
т. 8-916-191-53-53

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ фантики от жвачек и 

конфет, открытки куплю. 
т. 8-985-434-82-35

разное
❑ утерянные документы: 

миграционная карта, виза 
с временной регистрацией 
и национальный паспорт 
ОА 1418298
на имя Мохаммад Шафи 
Абдулах Шах,
дата рождения 01.01.1987, 
г. Парван, считать 
недействительными

❑ утерянные документы: 
миграционная карта, виза 
с временной регистрацией 
и национальный паспорт 
ОА 779372 на имя Азма 
Мохаммад Фарук,
дата рождения 20.11.1990, 
г. Каписа,
считать 
недействительными

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых  м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых  м. "Профсоюзная" 
т. 8-917-554-73-19

❑ отдых  м. "Сокол",  
м. "ВДНХ"  
т.  8-925-039-82-11

❑ отдых 
м. "Сходненская", 
м. "Первомайская" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых  м. "Ул 1905 г." 
т. 8-917-576-58-27

❑ отдых неформат 
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-905-742-76-12

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-646-94-89

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-967-136-56-55

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

В Музее Скрябина начался памятный 
цикл вечеров, касающихся оперного на-
следия Юрия Любимова, причем первая 
встреча посвящена именно миланским 
премьерам Юрия Петровича в Ла Скала, 
начиная с «Под жарким солнцем любви» 
1975 года и заканчивая «Страстями по 
Матфею» 1985-го. Прозвучат и фраг-
менты опер, и воспоминания-интервью 
самого Юрия Петровича, и живая му-
зыка (Бах, Мусоргский) в исполнении 
скрипача Стаса Малышева, пианист-
ки Наталии Черкасовой и прекрасной 
певицы-сопрано Анастасии Белуковой.

Накануне памятного вечера мы пообщались 
с Каталин Любимовой, которая рассказала о гла-
венствующей роли музыки в оперных постановках 
мужа.

— Сначала мы знакомим публику с поста-
новкой оперы знаменитого итальянского компо-
зитора Луиджи Ноно «Под жарким солнцем люб-
ви» (о революционерах прошлого и настоящего), 
— говорит Каталин, — где дирижером выступил 
блистательный Клаудио Аббадо. После успеха 
«Жаркого солнца» Любимову последовали новые 
предложения: в 1978-м он создал «Бориса Году-
нова», затем «Хованщину», а далее — постановка 
«Страстей по Матфею» Баха, причем руковод-
ство Ла Скала попросило у Любимова сделать 

из оратории действо. А это задача непростая. 
Премьера состоялась в миланской церкви Сан-
Марко — той самой, где были обнаружены фрески 
Леонардо да Винчи.

...Кстати, прямо в алтаре был установлен ледя-
ной крест, который медленно таял (как бы плакал) 
во время спектакля. Успех был колоссальный.

— Слава от «Страстей» дошла и до России, 
— продолжает Каталин, — так что композитор 
Владимир Мартынов, сочинивший свой знамени-
тый «Апокалипсис», очень просил, чтобы оперу его 
ставил только Любимов, и никто другой. Возвра-
щаясь к вечеру — прозвучат отрывки из интервью 
с Юрием Петровичем, будут прочитаны фрагменты 
воспоминаний из его книги, которую, понятно, не 
все читали. Также приглашен известный совре-
менный композитор Тарнопольский, для которого 
опера авангардиста Луиджи Ноно — абсолютно 
понятный язык, о чем он и поведает...

— Опера — это погружение в совершенно 
иной жанр для драматического режиссера. 
Какой видел оперу Юрий Петрович? Ему было 
в этом пространстве комфортно?

— Существенный момент следующий: с пер-
вой же постановки для Любимова главенствующую 
роль играла МУЗЫКА; он вообще был большим по-
читателем классического музыкального наследия. 
И даже на драматической сцене, начиная с «Добро-
го человека из Сезуана» и до последней своей 
работы, музыка присутствовала обязательно. Юрий 
Петрович был сторонником синтеза искусств — не 
только слово, но и музыка, и пластика в постанов-
ке, причем все равноправны! Ибо обслуживали 
выразительность основной идеи. Так что в опере 
главный для него критерий: не мешать музыке, 
чему он постоянно и следовал, максимально по-
могая певцам...

— Но все-таки мы немного знаем режис-
серов, которые равноправно работали бы как 
в опере, так и в драме...

— В этом смысле Любимов оказался уникаль-
ным русским драматическим режиссером, поста-
вившим около 30 уникальных оперных спектаклей 
на лучших сценах мира — в миланском Ла Скала, 

Парижской национальной опере, в Ковент-Гарден 
в Лондоне, оперных театрах Гамбурга, Мюнхена, 
Бонна, Карлсруэ, Штутгарта, Цюриха, Неаполя, 
Болоньи, Турина, Флоренции, Будапешта, Чикаго... 
Причем иные постановки были настолько успеш-
ными, что игрались по 10–15 лет, а это серьезный 
показатель. Например, «Дон Джованни» в Буда-
пеште лет десять держали в репертуаре... ну и 
«Князь Игорь» (спасибо, что они не отказались от 
этой постановки, несмотря на болезнь Любимова) 
идет сейчас в Большом театре с успехом.

— Странно, что вообще оперная ипостась 
не перевесила, что Любимов сумел вернуться 
к драматическим постановкам...

— Дело не в том, что что-то перевесило. 
Просто Юрий Петрович был в такой счастливой 
ситуации, когда он мог выбирать как режиссер 
— что ему делать... и он делал то, что было ему 
интересно. К тому же он, даже будучи на Западе, 
несколько лет был художественным руководите-
лем драматического театра в Болонье Arena del 

Sole, где поставил несколько спектаклей. И когда 
последовало приглашение вернуться в Россию, 
Любимов — как Солженицын, Ростропович, Ак-
сенов — среди первых оказался на родине и стал 
работать здесь. Хотя ситуация с театром была 
сложная. За время вынужденной эмиграции те-
атр сдал свои позиции в плане художественного 
уровня, поэтому прошли годы после возвращения 
мужа, прежде чем Таганка снова достигла высо-
кого уровня. Много усилий потребовалось. Было 
сложно. Но в итоге удалось.

— И последний момент: мемориальный 
кабинет Любимова должен быть сохранен, 
не так ли? Он должен быть неприкосновенен 
— какая ваша точка зрения?

— Дело не в моей точке зрения. Для меня 
очевидно, что театр сейчас нуждается в ремонте, 
Любимов после возвращения как мог чинил и вы-
правлял, но деньги-то на это отпускались скром-
ные. Поэтому нынче и с фундаментом проблема, и 
в фойе пол неровный... Ремонт нужен. Другое дело, 
что при ремонте не надо забывать о последней 
просьбе Юрия Петровича, которая прозвучала 
перед его уходом из жизни. Он, во-первых, просил 
сохранить свой кабинет (уникальный автографами 
величайших людей современности на стенах), а 
во-вторых, хотел, чтобы его так называемый архив 
был обработан и издан. Причем не где-нибудь, а в 
его альма-матер — в Вахтанговском театре (откуда 
он начал и которым он закончил свой жизненный 
путь), специалисты которого на время исследо-
вания забрали бы себе все документы, а потом 
вернули бы обратно. В архиве — фотографии, 
обсуждения спектаклей, режиссерские помет-
ки etc; почти нет эскизов декораций, потому что 
художник Давид Боровский, уходя с Таганки, все 
взял с собой. Так вот, издать архив хотелось бы к 
столетию Любимова, которое будет в 2017 году. И 
только Вахтанговский театр — гарантия того, что 
это будет сделано на высоком уровне.

— Так остался по существу год...
— Да, времени совсем немного. Но испол-

нение его последней воли — на пользу не только 
русскому, но и мировому театру.

— Ну так надо сказать худруку Туминасу, 
директору Кроку... они — люди дела.

— Так они сами и предложили, услышав 
последнюю просьбу Юрия Петровича. Другое 
дело, что времени остается мало, а работа очень 
большая. Ведь предполагается несколько книг-
альбомов. Надеюсь, все успеем.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Длинный автомобиль 
для звезд шоу-бизнеса. 4. Звук удара весла о 
воду. 10. Черная хищница, воспитавшая Маугли. 
11.Сердечный недуг, от которого пытаются убежать 
трусцой. 13. Двусторонний причал для стоянки и 
швартовки судов. 14. Диван с «девичьим именем». 
15. Сериал «Скорая помощь» с Ярославом Бойко 
в главной роли. 16. Корнеплод, который не слаще 
хрена. 18. Ушастый «сюрприз» в цилиндре фокус-
ника. 20. Смерч, бушующий над Америкой. 22. Лю-
бимое хобби, позволяющее забыть о ежедневной 
рутине. 23. «Михаил Светлов», на борту которого 
путешествовал Семен Семенович Горбунков. 24. 
Малахитовый ларец из сказа Бажова. 27. Лопатка 
в арсенале штукатура и каменщика. 30. «Охота» 
на щук и налимов. 32. Мучительница курильщика, 
бегущего на десятый этаж. 34. «Цитадель» порока 
и разврата. 35. Каждая обитательница гарема. 
36. «Окоченевшая» роса. 38. «Весло» рулевого на 
плоту. 39. Единственная в мире птица, способная 
летать назад. 40. Владимирский «острог», воспе-
тый Михаилом Кругом. 41. Собака, натасканная на 
пернатых. 42. Клятва на верность Отечеству. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Запятнанный» хищник 
из семейства кошачьих. 2. Душераздирающий 
страх. 3. Общее «дитя», примиряющее спорщиков. 
5. Парнишка, который мало каши ел. 6. Лучший 
номер гостиницы. 7. Трехтонный дельфин в филь-
ме «Освободите Вилли». 8. Вяленая вырезка из 
говядины в турецкой кухне. 9. Предсказатель, 
читающий судьбу по ладони. 10. Литература, 
преподаваемая словесником в школе. 12. Дрова 
для печки, мазут для котельной. 17. Шуточное 
представление с «огородным» названием. 19. 
И вязание, и вышивание, и макраме. 20. И жанр 
кино, и музыкальный альбом Майкла Джексона. 
21. Ответ в стиле бюрократа. 25. Навес в «кон-
струкции» фуражки. 26. Пища Зевса и Геры. 27. 
Банное название фотоаппарата. 28. Град пуль, 
под который попали мирные жители города. 29. 
Смазка для деталей автомобиля. 31. Кредит, по-
зволяющий молодой семье разъехаться с тещей. 
33. Болезнь, которую боятся певцы. 34. Сторож, 
проверяющий пропуска на проходной. 37. «По-
зерство» индусов. 38. Счастливый билетик, по-
даренный судьбой.

ПОСЛЕДНЯЯ ВОЛЯ МЭТРА
Вдова режиссера Юрия Любимова: «Я буду очень рада, 
если архив мужа наконец будет обработан и издан»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 июня с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
5 июня с 8.00 до 20.00
м. «Партизанская», у выхода из метро
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1, 
у магазина «Пятерочка»
6 и 7 июня с 10.00 до 16.00
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12 
м. «Партизанская», у выхода из метро 

р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1,
8 и 9 июня с 8.00 до 20.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27 
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1

ПОДПИСКА НА XIII МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ
12 июня с 10.00 до 16.00
м. «Парк Победы», Поклонная гора

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
12 июня с 10.00 до 15.00 
ЩЕЛКОВО, городской парк культуры и отдыха
РАМЕНСКОЕ, ул. К.Маркса, д.2,  
рядом с почтовым отделением 140100 «Раменское».
13 июня с 11.00 до 15.00
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7,  
на площади Центра культуры и досуга

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет № 219

С 3 по 17 июня, в канун завершения подписки на второе полугодие 2015 года,  
«Московский комсомолец» и Почта России проводят совместную акцию —  

«Дни открытых дверей Почты Подмосковья». Приглашаем всех наших читателей  
в эти дни оформить подписку на газету «МК» в городских почтовых отделениях  

Московской области по специальной редакционной цене — всего за 650 рублей.
Спешите подписаться на «МК», каждому подписавшемуся — книга в подарок!

Подробности по телефону редакции (495) 665-40-80.

14 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!
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АКЦИЯ «МК» В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ ПОДМОСКОВЬЯ

Клаудио 
Аббадо, 
Юрий 
Любимов 
и Луиджи 
Ноно.

НА ФОНТАНКЕ, НО НЕ ФОНТАН?
Легендарный питерский цирк Чинизелли  
войдет в систему Росгосцирка

Цирк на Фонтанке.
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В стране, где живут 66 лет, повышать 
пенсионный возраст нужно до 67, чтобы 
уж наверняка...

Хотите получить повышение по работе? 
Для начала постарайтесь ее найти.

Пациент психбольницы, считающий 
себя Иваном Сусаниным, повел членов 
комиссии из Департамента здраво-
охранения показать, в какой палате 
он лежит. Больше их никто и никогда 
не видел. 

— Сейчас все стоит очень дорого: рож-
дение, образование, лечение, похо-
роны. Интересно, для чего мы тогда 
живем? 
— Как для чего?! Чтобы платить... 

Как-то внезапно я вступил в тот воз-
раст, когда половина моих знакомых 
жалуется на семью, а вторая половина 
— на отсутствие семьи.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 04.06.2015):
1 USD — 53,0590; 1 EURO — 59,1130.
По курсу ММВБ (на 03.06.2015):
1 USD: спрос — 53,09; предложение — 54,08.
1 EURO: спрос — 59,02; предложение — 60,20.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Виноградова Мария (1910–1990), ткачиха-
стахановка, Герой Социалистического Труда
Галковский Дмитрий (1960), философ, литератор 
(«Бесконечный тупик»)
Джоли Анджелина (1975), актриса («Хакеры», 
«Танец в темноте», «Том Райдер», «Подмена»)
Лайсачек Эван (1985), фигурист
Подольски Лукас (1985), футболист
Тихонов Виктор (1930–2014), хоккейный тренер
Устюгов Евгений (1985), биатлонист
Якутин Юрий (1955), председатель совета дирек-
торов, научный руководитель ИД «Экономическая 
газета»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье облачно с прояснениями, 
местами небольшой кратковременный дождь, 
днем гроза. Ночью температура в Москве 15...17°, 
по области 13...18°, ветер западной четверти, 5–10 

м/с. Днем температура в Москве 21...23°, по об-
ласти 19...24°, ветер западной четверти, 5–10 м/с, 
при грозе с порывами 12–17 м/с.
Восход Солнца — 3.51, заход Солнца — 21.06, 
долгота дня — 17.15.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидается спокойная геомагнитная 
обстановка.

ДАТСКИй УГОЛОК

Меж дународный день детей — жертв 
агрессии.
1965 г. — в Москве у Красных ворот открыт па-
мятник Михаилу Лермонтову работы скульптора 
Исаака Бродского.
1990 г. — столкновения между киргизами и узбе-
ками (по 6 июня) в районе города Ош (Ферганская 
долина), погибли 300 человек (по неофициальным 
данным — в несколько раз больше).
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТКОНФЛИКТ

Старение мозга — исключительное яв-
ление. В природе поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться за свое 
доминирующее положение на планете. 

Начиная со среднего возраста, это нару-
шение мозгового кровообращение, ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов.

Также,  по статистике, даже самый здоровый 
человек имеет 18%-ную вероятность развития бо-
лезни Альцгеймера, что означает в конечном итоге 
потерю долговременной памяти и общее самоустране-
ние больного от жизни по мере затухания сознания. 

Как уберечь себя от старения и остановить де-
градацию мозговой активности? Как восстановить 
свою память? Как уберечь организм от кровоизлия-
ния в мозг? 

Ученые раскрыли механизм защиты мозга! Этот 
механизм с большой долей вероятности способствует 
защите организма от преждевременного старения моз-
га, повышает устойчивость к развитию заболеваний, 
свойственных старческому возрасту. Кроме того, он спо-
собствует снижению риска развития кровоизлияний и 

крайне эф-
фективен, 
если вы уже 
находитесь 
в нем. После  
детального  
изучения 
персональных особенностей каждому должен быть 
рекомендован индивидуальный комплекс.

В практических исследованиях отмечено – при 
применении данного механизма клетки головного 
мозга реактивируются, а нейронный поток угасания 
снова оживляется, замедляя процесс угасания орга-
низма в целом. Но мало кто об этом знает!

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА?

Сообщаем вам телефон консультационного центра, в котором с вами
поделятся этой удивительной информацией 8-495-500-03-16.

Будьте здоровы, дееспособны, а главное — нужным себе и близким вам людям!

Реклама. 18+

Ученые доказали генетическую 
пользу самцов

В Америке летом этого года 
закончатся все IP-адреса

Хакер создал гаджет, взламывающий 
кодовый замок за полминуты

  «Облегчение, страх, хаос» — так оза-
главила компания CNN материал об 
уходе Блаттера со своего поста, на 
который он был переизбран вече-
ром 29 мая. И задается вопросом: 
так что же случилось между пятни-
цей и вторником? Очевидного отве-
та пока нет.
Хотя дочь Блаттера Коринна и заявила 

швейцарской прессе, что решение ее отца об 
отставке не связано с разыгравшимся коррупци-
онным скандалом вокруг ФИФА, верится в это с 
трудом. По данным американских масс-медиа, 
ссылающихся на некие анонимные источники, в 
Соединенных Штатах ведется расследование в 
отношении Блаттера. 

А в понедельник издание The New York Times 
связало имя одного из ближайших соратников 
Блаттера, генсека ФИФА Жерома Вальке, с бан-
ковскими транзакциями на $10 млн, которые будто 
бы использовались в 2008 году в качестве взяток, 
якобы переданных из ЮАР за право проведения 
чемпионата мира 2010 года. Сам Вальке эти обви-
нения отвергает, но эта история показывает, что 
коррупционный скандал все ближе подводится 
к фигуре Зеппа Блаттера. В качестве одной из 
версий предполагается, что именно это может 
стоять за отставкой главы ФИФА.

Сейчас ФИФА вовлечена в два расследо-
вания. Одно из них ведется швейцарскими пра-
воохранительными органами и касается выбора 
мест для проведения футбольных чемпионатов 
мира 2018 и 2022 гг. — соответственно в России 
и Катаре. Пока никто по этому расследованию не 
задержан, проведены лишь допросы нескольких 
человек. Второе же расследование проводится 
американцами. По этому делу выданы ордера 
на арест 14 человек, обвиненных в самых раз-
ных преступлениях — от отмывания денег до 
мошенничества и вымогательства. Именно по 
этому делу в Цюрихе на прошлой неделе и были 
произведены аресты.

Хотя госпожа Линч, говоря о коррупции в 
ФИФА, «безудержной, систематической и глубоко 
укорененной», не называла имени Блаттера, мало 
кто сомневался, что все происходящее — увеси-
стый камень в огород президента ФИФА. 

«Я не могу давать комментарии насчет стату-
са господина Блаттера», — ушла от ответа на во-
просы репортеров генпрокурор Лоретта Линч.

Как пишет The Washington Post, два человека, 
знакомые с делом, заявили, что Блаттер остается 
в поле зрения расследования вокруг ФИФА и 
федеральные прокуроры надеются получить сви-
детельства от арестованных функционеров.

Между тем по запросу американских властей 
Интерпол выдал «красные ордера» на объявлен-
ных в международный розыск персон — в част-
ности, на бывших высокопоставленных деятелей 
Международной футбольной федерации: Джека 
Уорнера, экс-вице-президента ФИФА, и быв-
шего члена исполкома ФИФА, возглавлявшего 
Южноамериканскую конфедерацию футбола, 
Николаса Леоса (он был помещен в Парагвае 
под домашний арест в связи с подозрениями по 
коррупционному делу).

Ордера также выписаны на четырех топ-
менеджеров крупных корпораций. В частности, 
Джека Уорнера в США подозревают в получении 
взятки в размере 10 млн долларов, которая якобы 
помогла Южной Африке добиться проведения у 
себя ЧМ-2010. По версии южноафриканских вла-
стей, это была не взятка, а помощь для развития 
футбола в странах Карибского бассейна.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Вопрос только один: на какую площадь вы-
зывали Блаттера?

Нет, все-таки два: куда вызывали и что 
предъявляли? Ну и вопрос номер три, до кучи: 
кто же сдал старика из арестованных не так давно 
американских (южно-, центрально- и северо-) 
футбольных чиновников…

Ну не верит же, надеюсь, никто всерьез в то, 
что господин Блаттер «почувствовал обеспокоен-
ность за судьбу мирового футбола», как он изво-
лил выразиться в официальном заявлении.

То есть четыре дня назад, получается, он эту 
обеспокоенность не чувствовал. А тут вдруг — 
раз! — и всеми фибрами души ощутил, кушать 
не может...

«По-моему, Блаттер просто оказал неува-
жение к тем, кто за него голосовал!» — сказал 
мне один из крупных футбольных чиновников (на 
эмоциях, понятно, сказал; сам бы он, интересно, 
как повел себя в этой ситуации?).

А другой — представляющий, правда, Азию, 
но он, поверьте, в теме и очень опытный — до-
бавил: по его ощущениям, все было решено еще 
до выборов на прошлой неделе. Но старина Зепп 
«не хотел оставлять ФИФА иорданскому принцу 
Али — он еще попытается до новых выборов 
договориться о президенте, который хоть ча-
стично продолжил бы его курс», а это может 
быть кто угодно, от Франца Беккенбауэра и до 
Луиша Фигу, пусть тот на словах сейчас и воюет 
с Блаттером.

Это, на мой взгляд, похоже на правду: до-
статочно внимательно вчитаться в слова все 
еще исполняющего обязанности президента 
Международной федерации футбола про то, что 
к такому решению его «привела забота о ФИФА 
и ее интересах».

Что будет дальше? Да все что угодно может 
быть.

Это я к вопросу о чемпионате мира-2018 в 
России и тем более о ЧМ-2022 в Катаре: отнимут 
их или нет?

Да, сегодня многим из нас это кажется почти 
невозможным. Но ведь и добровольную отставку 
Блаттера еще в начале недели мы (в том числе и 
весьма информированные футбольные чиновни-
ки, ныне отдыхающие в горах) даже представить 
не могли!

В интересное время живем…
Алексей ЛЕБЕДЕВ.

РЕПЛИКА
Александр ПОКАЧУЕВ,  
корреспондент отдела 
спорта

Рассказать всему миру о несчастливой 
семейной жизни вынуждена жена сере-
бряного призера Олимпийских игр по 
дзюдо Александра Михайлина Ксения. 
А все потому, что на днях спортсмен, по 
утверждению Ксении, сильно избил ее 
на глазах у дочери, а на прощание при-
грозил расправой. 

 «Твое тело найдут в Москве-реке» — якобы 
такую страшную фразу услышала молодая жен-
щина. Супруг не хочет платить алименты на дочь 
и вернуть крупную сумму денег, которую в свое 
время занял у жены.

Ксения поведала «МК» о личной драме.
— Первый раз Александр поднял на меня 

руку в 2014 году, когда я была беременна на 16-й 
или 17-й неделе. Он мечтал о рождении дочки, 
хотя у него от прошлого брака 4 ребенка. Я упала, 
ударилась. Александр сразу сказал — если я ме-
дикам скажу правду, он меня задушит. Пришлось 
соврать — мол, упала, натолкнувшись на собаку. 
Хотя медики и так все поняли по моим глазам.

— Заявление писали на него?
— Я сразу съехала от него, так как он про-

должал угрожать. Заявление написала, но ходу 
ему не дала. Не до этого было — готовилась к 
родам. А потом он долгое время не объявлялся. 
Подала 2 иска в суд — на алименты в размере 
10% от его зарплаты и на возвращение 500 тысяч 
рублей, которые он занял у меня под расписку на 
судебные тяжбы с прошлой женой. Позже выяс-
нила — проблемы у нее были все те же. Но в итоге 
дал ей деньги, они прекратили судиться.

— Когда он наконец вновь объявился?
— 23 мая. Сказал, что хочет прийти, погово-

рить, посмотреть на дочку Катю. Я не возражала 
— ограничивать общение не хотела. Пришел пья-
ный, с порезанными венами, с него текла кровь. Я 
вызвала «скорую помощь», ему обработали раны. 
Потом он общался с ребенком несколько дней — 
уходил, приходил. Все было нормально.

— Что стало толчком к конфликту?
— Полагаю, звонок от адвоката. Тот набрал 

ему во вторник, напомнил о судебном заседании 
по алиментам 4 июня. Александр принялся орать 
— почему у нас идут суды? Сказал, что уволился 
из Москомспорта, требовал, чтобы я забрала 
иски. Кстати, суд по его долгу я выиграла, но он 
подал апелляцию. Так вот — я заявила, что не 
заберу иск. Или сделаю это в том случае, если 
мы пойдем к нотариусу и зафиксируем сумму, 
которую он станет выплачивать. Это все ему не 
понравилось, он накинулся на меня с кулаками, 
ударил — весь удар пришелся на голову. Я на 
секунды потеряла сознание. Он схватил ребенка, 
все порывался с ним убежать. Но более-менее 
пришел в себя и удалился из квартиры. Вернулся 
днем. Я его не пустила на порог, говорила на 
лестничной клетке. Он еще раз спросил — заберу 
ли я иски? Я ответила твердо — нет. Больше на 
связь Александр не выходил. Он, кстати, запугал 
и няню, и домработницу, все хотят уволиться. Я 
долго не хотела выносить нашу жизнь на публику, 
рассчитывая мирно решить все вопросы. Но, 
увы, не получилось. Я зафиксировала побои и 
написала заявление в ОМВД «Коньково».

Сам Михайлин был весь день недоступен для 
комментариев. Тем не менее в интервью Lifenews 
он заявил, что никакой драки не было, а имел 
место лишь мирный разговор. Все остальное 
— провокация с целью получить с него солид-
ную компенсацию. Также спортсмен пригрозил 
судом о защите чести и достоинства. Правда, не 
вполне понятно, откуда у Ксении в этом случае 
появились побои.
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Александр Михайлин — российский 
дзюдоист, заслуженный мастер спор-
та России (2001). Серебряный призер 
Олимпийских игр 2012 года в Лондо-
не. 4-кратный чемпион мира, 

6-кратный чемпион Европы и 9-кратный чемпион 
России; 16-кратный победитель турниров Миро-
вого кубка, Гран-при, Большого шлема, 8-кратный 
чемпион мира среди военнослужащих. Много-
кратный победитель и призер клубных чемпио-
натов и турниров среди клубов и сборных. По 
состоянию на 2014 год провел 330 официальных 
схваток, победу одержал в 265. В мае 2014 года 
завершил спортивную карьеру. 

Екатерина СВЕШНИКОВА

Призера Олимпиады-2012 
обвинила  
в избиении его супруга

СЕМЕйНЫй БОй 
ЗНАМЕНИТОГО 
ДЗЮДОИСТА В среду появилась информация, что ис-

точники доходов главного тренера сборной 
России по футболу Фабио Капелло (самого 
высокооплачиваемого наставника сборных 
команд в мире, если кто забыл) в нашей стра-
не на самом деле не ограничиваются кон-
трактом с Российским футбольным союзом, 
согласно которому итальянский специалист 
получает порядка 7 млн евро в год. Голос на 
диктофонной записи, очень похожий на голос 
президента РФС Николая Толстых, уверял, что 
помимо договора с подведомственной ему 
организацией дон Фабио имеет еще одно 
соглашение с не имеющей к РФС отношения 
структурой на 10 млн евро в год.

Информация, которую сразу же опроверг 
сын Капелло (а кто бы сомневался), располза-
лась по просторам Сети со скоростью вируса 
и постепенно стала обрастать слухами. Но в 
чем смысл этих слухов?

Во-первых, если такой контракт дей-
ствительно имеет место быть, то стоит его 
предъявить общественности. Уж кто-кто, а 
глава РФС Николай Толстых точно не привык 
бросаться словами, не имея документального 
подтверждения. Такой он человек.

Во-вторых — а скорее это даже опреде-
ляющий момент, — даже если такой контракт 
существует, то что? Законам российского 
государства (узнавал специально) это никак 
не противоречит. Представьте, что вы наняли 
рабочего вырыть (или закопать) яму, а ваш со-
сед, которому такое начинание пришлось по 
душе, этому рабочему доплатил и из своего 
кармана. Что здесь предосудительного?

На попытку получать серую зарплату это 
тоже не похоже. Этому противоречит сам факт 
существования контракта. Так от налогов не 
уходят, а скорее подставляются.

Единственный аспект, который можно 
было бы обсудить, — морально-этический. 
Ведь если контракт действительно есть, то 
Капелло зарабатывает в России 17 млн евро 
в год. Но и тут не все так гладко. Прокричать 
«хватит тратить народные деньги на ино-
странных тренеров» не получится. Ведь речь 
идет не о государственном дополнительном 
финансировании, а о частном. А частный ка-
питал любого российского предпринимателя, 
который по тем или иным причинам решил 
финансово поддержать дона Фабио, имеет 
к госбюджету такое же опосредованное от-
ношение, как личный счет, например, Билла 
Гейтса или Джастина Бибера.
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Перед самым подписанием этого 
номера появились сообщения, 
что Фабио Капелло подает в суд 
на Николая Толстых.

  Во вторник вечером стало извест-
но, что президент Международ-
ной федерации футбола (ФИФА) 
Йозеф Блаттер подал в отставку 
со своего поста. Особенно уди-
вительно это выглядело с учетом 
того, что на новый срок он был 
переизбран всего 4 дня назад. 
Сложившуюся ситуацию специ-
ально для «МК» прокомментиро-
вали наши постоянные эксперты 
— бывший вице-президент ФИФА 
Вячеслав КОЛОСКОВ и лидер 
группы «Танцы минус» Вячеслав 
ПЕТКУН.

Колосков: 
«Отставка 
Блаттера несет 
определенные 
риски для ЧМ-
2018»

— Для меня отставка Блаттера стала очень 
большим удивлением. Я видел его до конгресса 
ФИФА, он был уверен в своей победе, хоть и 
осознавал, что она будет одержана в борьбе. 
Я его видел в холле, где проходила конферен-
ция, он также излучал полную уверенность 
в своих силах, подмигнул мне, обозначил — 
все в порядке! Да и после конгресса, когда 
он выступал с заключительным словом, он 
четко дал понять, что ближайшие 4 года он 
посвятит возвращению авторитета ФИФА и 
что он передаст своему преемнику мощную, 
консолидированную организацию. Поэтому это 
его решение было для меня неожиданным.

— Допустим, если Блаттера сейчас 
начнут вызывать на допросы или если во-
обще до кучи — арестуют, то что тогда? 
Ведь он президент до следующего кон-
гресса, а он будет только в конце года... 
Кто-то будет его подменять? 

— Процедура очень понятна и проста. 
Блаттер по любой причине, сославшись на 
болезнь, может уйти от активных дел — и тогда 
первый вице-президент будет вести заседа-
ние исполкома до внеочередного конгресса. 
В уставе прописано, что именно исполком 
может на своем заседании решить вопрос о 
проведении конгресса и досрочных выборов. 
Поэтому варианта всего два: либо Блаттер 
продолжает работать и на ближайшем ис-
полкоме определяет дату конгресса ФИФА, 
либо это сделает вице-президент. Опять же 
по уставу должно пройти будет три месяца. 
Если исполком состоится в июне-июле, то и 
считаем, когда состоится конгресс.

— Как думаете, из-за чего швейцарец 
решил покинуть свой пост?

— Сейчас у нас могут быть только какие-
то фантазии и предположения, не более того. 
Кроме заявления Йозефа Блаттера на пресс-
конференции, никаких официальных новостей 
не поступило больше, поэтому все осталь-
ное — из области догадок. Для меня в целом 
понятно, что какие-то новые обстоятельства 
повлияли на то, что он был вынужден покинуть 
свой пост. А какие? Приходится гадать. То ли 
это американские спонсоры поднадавили, 
то ли разногласия с футбольной Европой и 

остальным миром, то ли новые детали корруп-
ционного скандала... Такой широкий спектр 
всех этих предположений, а вполне вероятно, 
что ни одно из них не оправдается!

— В связи с отставкой Блаттера не 
становится как-то тревожнее за ЧМ-2018 
в России?

— Мы все понимаем, что Блаттер был сто-
ронником России, и, конечно же, определенный 
риск есть. Но не думаю, что он значительный, 
потому что любой другой президент ФИФА 
не найдет никаких оснований для перено-
са чемпионата мира из России в какую-либо 
другую страну.

Петкун: 
«В ситуации 
вокруг ФИФА 
пугает только 
возможная 
отмена ЧМ-2018 
в России»

— Этот скандал уже шарахнул по репута-
ции ФИФА. Немножко удивляет, что в стороне 
от этого остается УЕФА, хотя, может быть, надо 
и радоваться — может, это означает, что это 
более чистая структура.

В этой ситуации меня пугает только одно: 
что есть вероятность того, что ЧМ-2018 пройдет 
в каком-то другом месте, а не в России. 

Футбол — это такая вещь, которой ин-
тересуются все. И простые болельщики, и 
политики, и бизнесмены, и криминальные лич-
ности. Поэтому понятно, что там может быть 
действительно не все чисто. Всегда можно 
что-то найти в этой среде. Но мне бы хотелось, 
чтобы мундиаль как планировался, так и состо-
ялся бы в нашей стране. Чтобы у нас наконец-то 
появилось определенное количество хороших 
стадионов, тренировочных баз. Это будет боль-
шим толчком к повышению интереса к этому 
виду спорта, возможно, через какое-то время 
у нас и дееспособная сборная страны появит-
ся, которая сможет решать какие-то задачи и 
просто стабильно выступать на достаточно 
высоком уровне. 

К сожалению, без политики здесь, видимо, 
не обходится. Но сейчас сложно прогнозиро-
вать, повлияет ли отставка Йозефа Блаттера 
на отмену ЧМ-2018 в России... Когда его вновь 
переизбрали, я, с одной стороны, понимал, 
что это человек уже немного из прошлого. А с 
другой — для меня это было некой гарантией 
того, что уж до 2018-го мы как-нибудь доедем 
и чемпионат мира состоится. Но теперь все 
уже всерьез задумались о возможной отмене 
мирового первенства у нас. Значит, какая-то 
опасность все-таки существует. Но, надеюсь, 
этого не случится!

Алексей САФОНОВ.

«КАК БЫ НЕ ПОТЕРЯТЬ 
МУНДИАЛЬ»

БЛАТТЕР 
ДЕРЖИТ ФИГУ 

В КАРМАНЕ?
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Эксперты «МК» видят 
в уходе Блаттера угрозу 

для проведения ЧМ в России

  Крупный международный 
футбольный чиновник, по-
желавший остаться неиз-
вестным, высказал «МК» 
свою версию скандала с 
Блаттером и предполо-
жил, как могут развивать-
ся события.

«Начнем с Блаттера, — поведал 
мой собеседник, — и с того, почему 
он все-таки решил вновь бороться за 
пост президента ФИФА, несмотря на 
то что у людей, заинтересованных в 
том, чтобы он покинул эту должность, 
еще до выборов 29 мая имелись все 
аргументы, призванные убедить его 
добровольно уйти. Дело в том, что он 
не хотел уступать свой пост именно 
иорданскому принцу Али.

Понимаете, в Азии тоже ведь не 
все так просто: не случайно иордан-
ца в отличие от европейцев практи-
чески никто из азиатов не поддержал 
(скорее всего это только Япония и 
Корея, может быть, еще Саудовская 
Аравия и Эмираты).

Борьбу за власть в Азиатской 
футбольной конфедерации принц 
Али чуть ранее проиграл шейху 
Салману из Бахрейна — после того 
как они совместными усилиями (да, 
когда-то они действовали сообща — 
политика дело тонкое!) свалили ка-
тарца бен Хаммама, во многом бла-
годаря которому, как считается, его 
страна и получила чемпионат мира-
2022. А за Салманом, как уверены 
многие в Азии, стоит не кто иной, 
как шейх Ахмад из Кувейта.

И именно ради Ахмада Блаттер, 
как мне представляется, сделал все, 
чтобы Али не получил пост главы 
ФИФА, потому что тот спит и видит 
себя в этом кресле.

Сказать, что шейх Ахмад аль-
Фахад аль-Сабах — могущественный 
человек, — это, знаете, все равно 

что ничего не сказать. Мегамогуще-
ственный, супермогущественный!

Достаточно упомянуть тот факт, 
что он руководит Ассоциацией на-
циональных олимпийских комитетов 
(АНОК) — организацией, не то что-
бы дублирующей Международный 
олимпийский комитет (МОК), но 
имеющей большой вес и всерьез 
претендующей на то, что именно она 
будет выбирать столицы Олимпий-
ских игр, хотя и сейчас шейх имеет, 
насколько знаю, отношение к этим 
самым выборам, и Сочи, например, 
без его поддержки едва ли побе-
дили бы.

Более того, именно кувейтец, 
по сути, сделал главой МОК Томаса 
Баха — и теперь всячески защищает 
его. Защищал, в том числе и публич-
но, в противостоянии с главой орга-
низации «Спорт Аккорд» Мариусом 
Визером, когда тот попытался взять 
на себя слишком много.

Почему Ахмад так нацелил-
ся именно на пост президента 
ФИФА?

Дело в том, что об этом мечтал 
еще его отец — по-моему, именно 
с ним связан скандальный эпизод 
на чемпионате мира-1982: кувейт-
цы пропустили очередной мяч от 
французов, но посчитали, что был 
офсайд, и не хотели продолжать 
матч. Так вот тогдашний глава Фе-
дерации футбола Кувейта спустился 
на поле, поговорил с судьей (кстати, 
арбитр Мирослав Ступар представ-
лял СССР) и убедил того — уникаль-
нейший случай! — отменить гол.

У вас, конечно, возникает во-
прос: хорошо ли будет для России, 
если Блаттер уступит свой пост 
именно шейху Ахмаду?

Думаю, да. Понятно, что в поли-
тике, в том числе и футбольной, все 
может поменяться — там нет друзей, 
есть только интересы, но в целом он к 
России относится хорошо и сделает 
все, чтобы чемпионат мира-2018 у 
вас не отобрали.

Как, кстати, и чемпионат мира-
2022 у Катара: несмотря на то что 
заполучил его для своей страны оп-
понент Ахмада — бен Хаммам, для 
всех арабов дело чести провести 
первый мундиаль в регионе.

А вот насколько велики шан-
сы кувейтского шейха возглавить 
ФИФА? Думаю, если не выдвинется 
Мишель Платини (не факт, что он за-
хочет покидать насиженное и «хлеб-
ное» место в УЕФА), то серьезных 
соперников у него не будет».

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

« Главой ФИФА может стать 
кувейтский шейх Ахмад»

ЧТО ПРОИЗОШЛО 
МЕЖДУ ПЯТНИЦЕЙ 
И ВТОРНИКОМ?
Американские СМИ: 
в отношении Блаттера 
ведется расследование

  До конца июня Владимир 
Путин выступит со специ-
альным заявлением о том, 
что даже в случае развития 
самого невероятного сце-
нария и переноса чемпио-
ната мира-2018 из России 
в другую страну власти в 
полном объеме выполнят 
все взятые на себя обяза-
тельства по строительству 
спортивной, транспортной 
и прочей инфраструктуры. 
Произойдет это, скорее 
всего, на совещании на 
тему развития футбола в 
России.

Изначально чиновники рассчи-
тывали, что проведение чемпионата 
мира обойдется в 664 млрд рублей. 
Потом эта сумма снизилась до 620 
млрд. Половина выделяется из феде-
рального и региональных бюджетов, 
еще 300 млрд рублей, как предпола-
галось, поступят от частных инвесто-
ров. Последних привлекают главным 
образом для реконструкции аэропор-
тов и возведения новых отелей. Всего 
к чемпионату должно быть построено 
либо реконструировано около 200 
объектов, включая 12 современных 
стадионов — из них в настоящее вре-
мя три сданы, шесть строятся, по трем 
проектно-сметная документация не 
утверждена «Главгосэкспертизой». 

Как бы то ни было, объявленные 
620 млрд — деньги немалые. Эта 
сумма превышает годовые расходы 
федерального бюджета на здравоох-
ранение. А во что реально обойдется 
ЧМ, вообще никто не знает. Затраты 
на Олимпиаду-2014 в Сочи превы-
сили заявленную смету как минимум 
в пять раз, составив рекордные 1,5 
трлн рублей. 

Пока Минспорту за счет опти-
мизации в целом удается экономить. 

Одним из ключевых решений стало 
то, что от ФИФА удалось добиться 
разрешения сократить количество 
зрительских мест на стадионах, где 
будут проходить матчи, с 45 до 35 
тысяч. Кроме того, во избежание 
профицита гостиничных номеров 
по окончании мирового первенства 
на 40% сокращена гостиничная про-
грамма. Одновременно, чтобы повы-
сить ответственность подрядчиков за 
срыв сроков сдачи объектов, введе-
ны колоссальные штрафы на любом 
промежуточном этапе работ — 2 млн 
рублей за каждый день просрочки. 

Еще до отставки теперь уже 
бывшего президента ФИФА Йозефа 
Блаттера звучали призывы вслед за 
экономическими санкциями ввести 
еще и спортивные: лишить Россию 
права принимать мировое футболь-
ное первенство. Сам Блаттер был 
категорически против, и его фигура 
являлась своеобразной гарантией, 
что этого не произойдет. Сейчас 
ситуация осложнилась, но все-таки 
лишение нашей страны мундиаля 
маловероятно.

Леонид БЕРРЕС.

« ВСЕ АРЕНЫ БУДУТ 
ДОСТРОЕНЫ»

СКОЛЬКО 
КОНТРАКТОВ 
У КАПЕЛЛО?

Зепп Блаттер.

Спартаковская 
«Открытие 

Арена» уже 
функционирует.
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